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La Diputación estudia un parque
de Bomberos en La Roda

Durante el balance anual
de la Diputación, el presi-
dente destacó como lo más
importante de la gestión en
2006 la Unidad de Media
Estancia, el parque de Bom-
beros del Sepei de Hellín, el
Plan Provincial de Residuos
y la Cesión del Colegio Gi-

ner de los Ríos al Ministerio
de Justicia.

Entre los proyectos  para
el año que viene destaca la
construcción de un parque
de Bomberos del Sepei en
La Roda y la creación de un
albergue canino. 

(Pág. 20)

Lo más importante de 2006, la Unidad de
Media Estancia, el Sepei de Hellín y el
Giner de los Ríos

La III Carrera de San
Silvestre se correrá por 
el centro de Albacete

La concejala de Cultura
presentó la tercera edición
de la Carrera de San Silves-
tre que como principal no-
vedad pasará por el Altoza-
no. El recorrido comenzará
en el paseo de la Feria, y ter-

minará en este mismo sitio
tras dar dos vueltas al paseo
de la Feria, calle la Feria, el
Altozano y una a los Ejidos
de la Feria, lo que supone
un total de seis kilómetros y
medio.                    (Pág. 22)

Discurrirá entre los Ejidos de la Feria y
el Altozano

El Pp llevará al Pleno del Ayuntamiento
la gestión de unas viviendas sobre las
que no hay competencia municipal

El Partido Popular
llevará al Pleno de di-

ciembre una moción pa-
ra que diez familias de la

calle Nuestra Señora de
Cubas no sean desahu-
ciadas. Estas familias
disfrutaron de una vi-
vienda arrendada en con-
diciones especiales por
Gicaman, pero, tras cua-
tros años, ya no cumplen
las condiciones  y Gica-
man les ha avisado de
que no renovará el con-
trato de arrendamiento.
El delegado de Vivienda
asegura que se les han
dado alternativas.            

(Pág. 2 y 3)

Están destinadas a menores de 35 años y los
arrendatarios han superado la edad

Los jóvenes de Albace-
te van a poder dedicar sus
ratos de ocio este invierno
a aprender a manejar el
florete, la batidora o el Po-

wer Point, entre otras co-
sas, si se inscriben en al-
guno de los dieciséis talle-
res organizados por la
concejalía de Juventud

dentro del programa "Pi-
llaos por la Diversión", di-
rigido a edades compren-
didas entre los 12 y 30
años.                    (Pág. 11)

Hay 221 plazas distribuidas en dieciséis cursos

Batuka, internet, esgrima y hasta
repostería manchega en los talleres 
de invierno "Pillaos por la Diversión"

Tiradores de esgrima.

Juan Marcos Molina.

El Club de Tenis quiere
celebrar a lo grande las bo-
das de plata del Trofeo Ciu-
dad de Albacete, que se
cumplen en 2007. El sueño
es traer a Rafael Nadal, y en
ello andan. Lo que ya es se-
guro es que por las pistas
del club van a pasar el año
próximo los mejores juga-
dores infantiles del país pa-
ra disputarse el Campeona-
to de España Trofeo Sport
Goofy.           (Págs. 23 y 24)

El Campeonato de España
Infantil de Tenis se
celebrará en Albacete

Del 29 de mayo al 3 de junio, celebrará el
XXV aniversario del Club

Carlos Boluda.
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El concejal del Parti-
do Popular, Juan Mar-
cos Molina, presentó la
moción que llevará al
Pleno del Ayuntamiento
de diciembre, y que pre-
tende evitar el desahucio
de diez familias que vi-
ven en el edificio "Siglo
XXI", situado en la calle
Nuestra Señora de Cubas
número cuatro. La mo-
ción, según explicó Mo-
lina por escrito, pedirá
que "los grupos políticos
manifiesten su solidari-
dad con estos albacete-
ños desesperados. Y so-
licitará al alcalde
socialista Manuel Pérez
Castell que medie con
Gicaman para buscar
una solución pactada al

problema, proporcionán-
doles el derecho a com-
prar estas viviendas".

Gicaman, Gestión de
Infraestructuras de Cas-
tilla-La Mancha, es una
empresa pública adscrita
a la Consejería de Eco-
nomía y Hacienda de la
Junta de Comunidades, y
que además es propieta-
ria de el edificio "Siglo
XXI". "También pedi-
mos en la moción que si
no es posible lograr un
acuerdo con Gicaman, el
Ayuntamiento asuma el
traslado de estos vecinos
a algunas viviendas de
protección oficial reali-
zadas por Urvial", expli-
có Molina.  Aunque esta
moción fuese aprobada,

las competencias del
Ayuntamiento sobre un
piso que no es de titula-
ridad municipal son es-
casas, reduciéndose la
moción a la petición que
el alcalde podría hacer  a
Gicaman o al consejero
de Vivienda y Urbanis-
mo, Alejandro Gil. Al
no ser competencia di-
recta del Ayuntamiento,
los responsables munici-
pales no han querido
pronunciarse al respecto.

Desfavorecidos 

Juan Marcos Molina
aseguró que se trata de per-
sonas que corresponden a
sectores desfavorecidos de
la sociedad. En estas vivien-

das viven dos discapacita-
dos en sillas de ruedas, cua-
tro madres solteras, una fa-
milia numerosa, y una
familia en la que la madre
está diagnosticada de escle-
rosis múltiple, por lo que
calificó la situación como
"una cuestión de humani-
dad". 

Este semanario ha tenido
acceso a una de las cartas
que Gicaman envió a uno
de los vecinos y en ella se
explica que el contrato fir-

mado entre Gicaman y los
vecinos, el día 14 de di-
ciembre de 2001, en su
cláusula séptima contiene lo
siguiente: "la duración del
presente contrato de arren-
damiento se condiciona al
mantenimiento por el inqui-
lino de los requisitos esta-
blecidos". Esta carta explica
que ese requisito, que los
arrendatarios ya no cum-
plen, es la edad; han sobre-
pasado los 35 años que con-
templaba el contrato. 

El Pp llevará al Pleno del Ayuntamiento
la gestión de unas viviendas sobre las
que no hay competencia municipal

Están destinadas a menores de 35 años y los arrendatarios
han superado la edad

Juan Marcos Molina.

Situación de las viviendas.

Propiedad Gicaman

El delegado provincial de Urbanismo,
José María Ortega, explicó que  "estos
vecinos firmaron un contrato en régimen
especial de alquiler -pagan 150 euros de
alquiler- destinado a personas que tienen
menos de 35 años", y comentó que es una
medida de la Junta para favorecer el acce-
so a una vivienda digna para los jóvenes.
Según explicó, ya no cumplen el requisi-
to de la edad. Este delegado explicó tam-
bién que es cierto que la Junta se compro-
metió a ofertar a las personas que tengan
una vivienda en alquiler, la posterior com-
pra de la misma, descontando del precio
del inmueble el montante que los arrenda-
tarios hayan pagado en concepto de alqui-
ler durante el periodo del contrato, "fue un
compromiso de José Bono -ex presidente

de la Junta- y José María Barreda lo va
a respetar", afirmó Ortega. 

El delegado explicó que es cierto que
existe un texto que da legitimidad legal al
compromiso de Bono -Decreto de 10 de
enero 3/2004, en su Disposición transito-
ria primera- pero que es una ley aplicable
sólo a los pisos que son propiedad de la
Junta, a continuación explicó que esos pi-
sos no pertenecen a la Junta sino a Gica-
man, "que son cosas distintas". 

José María Ortega explicó también
que recibió a Antonio López Soria, pre-
sidente de la comunidad de vecinos, a
quien le explicó que los requisitos son pa-
ra todos por igual, y ellos no cumplen uno
de los requisitos, el de la edad,  y que ac-
tualmente existen 66 familias que sí los
cumplen y que se les tienen que facilitar el
acceso a la vivienda por los mismos moti-
vos que en su día se les facilitó a ellos. Jo-
sé María Ortega aseguró haber ofrecido la
solución para estos vecinos, apuntarse al
Registro de Demandantes de Vivienda de
la Junta, y entrar en un sorteo de una vi-
vienda de protección oficial. Concluyó la
explicación afirmando que uno de estos
vecinos sí le hizo caso y ahora disfruta de
una vivienda protegida. Como curiosidad,
aseguró que otro de los vecinos le dijo:
"yo estoy muy bien viviendo en el paseo
de la Cuba, a ver si me vas a mandar al
Cerrico".

José María Ortega.
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CARLOS GUTIÉRREZ 

¿Desahucio o incumplimiento de la ley?
El grupo municipal Po-

pular tiene intención de
llevar al Pleno del Ayun-
tamiento de Albacete una
de esas cuestiones que no
han debido pasar ninguno
de los filtros de control de
calidad.

Unos inquilinos que ac-
cedieron a viviendas de
alquiler para menores de
35 años han superado la
edad. Por lo tanto, no se
puede renovar por otro pe-
riodo de cinco años, tér-
mino tras el que se revisan
los requisitos de los arren-
datarios. El caso es tan
sencillo como el de la ex-
tinción de cualquier con-
trato de arrendamiento.

El Partido Popular ha creado el ambien-
te de un cuento de navidad y pone el énfa-
sis en que los inquilinos tendrán que aban-
donar su domicilio, precisamente, en
navidad. Y se llega a poner en duda que el
alcalde de la ciudad "pueda dormir tran-
quilo en estas fiestas". Porque, claro, en
opinión del Partido Popular del Ayunta-
miento de Albacete, la culpa de que los ti-
tulares del contrato hayan cumplido por
encima de los 35 años es de Manuel Pérez
Castell, al que instan a solucionar el pro-
blema, a mediar con la empresa adjudica-
taria y a conceder una vivienda de promo-
ción pública, como último recurso, sin más
trámites ni pasar por la mínima burocracia
que se le exige a todo hijo de vecino.

Atribuir la responsabilidad de todo al
alcalde no es una novedad. Ya se le hizo
culpable de que el aeropuerto de Albacete
no programase viajes a Mallorca en invier-
no; y más recientemente, de cargarse la ac-
cesibilidad de la ciudad más accesible de
España, porque en una vivienda de promo-
ción privada, de acuerdo a la ley, no se ha-
bían instalado accesos solo contemplados
para viviendas de promoción pública
cuando se destinan a discapacitados. En
fin, que habiendo chiquillos…

Sin duda, la Navidad, Charles Dickens,
los trineos tirados por renos y hasta los na-

cimientos con pastorcillos se prestan a una
demagogia de tal nivel. Pero llevarlo al
Pleno del Ayuntamiento, con luz y taquí-
grafos, es demasiado alegre.

Si de acuerdo al contrato, que es ley,
procede la extinción de la relación entre
Gicaman y los hasta ahora inquilinos,

cualquier actuación para
que se contemple una si-
tuación del más liviano
trato de favor es tan incon-
veniente y sonrojante co-
mo prohibida. Si los ciuda-
danos en cuestión entran
en la amplia gama de los
supuestos para optar a una
vivienda protegida, que se
sigan los trámites perti-
nentes; en caso contrario,
pues no hay nada que ha-
cer, porque hacerlo sería
incurrir en una infracción.

El Pp quiere que el Ple-
no del Ayuntamiento haga
lo posible para que se con-
venza a Gicaman de la ne-
cesidad de proporcionar a

esos inquilinos "el derecho a comprar es-
tas viviendas". Y por qué no al resto de in-
quilinos de Albacete, sea su arrendatario
Gicaman o el Rosario de la Aurora. Por
qué discriminar. Por qué no hacer la revo-
lución urbanística de modo completo. "¿Se
le termina a usted su contrato de arrenda-
miento por el motivo que sea?, no se preo-
cupe, nosotros instamos al alcalde, so pe-
na de no dormir tranquilo, a que medie
para que se la vendan en condiciones fa-
vorables; todo lo más, espere a Navidad,
que la moción puede remover las concien-
cias previamente reblandecidas por los vi-
llancicos".

¿Votará el grupo municipal una pro-
puesta que pide el incumplimiento de lo
contratado y de la propia ley? Quizás, a sa-
biendas de que no prosperará, se permita
el farol de no incurrir en ninguna respon-
sabilidad. Hay que esperar al Pleno.

Por cierto, otros inquilinos que se en-
cuentran en la misma situación que los de
referencia, también cumplen años, más de
35, y en previsión de que se les pasara el
arroz, solicitaron una nueva vivienda,, que
les ha sido concedida, en condiciones
igualmente favorables y con opción de
compra.

Atender el cuento de Navidad sería una
irresponsabilidad solo a la altura de la pro-
puesta.

En el recuadro negro, la zona en la que se encuentra la vivienda en cuestión.

Manuel Pérez Castell.
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Se dice por ahí...Se dice por ahí...
El cambio climático no ha conseguido calen-

tar los primeros compases del invierno, que
han traído temperaturas gélidas y nieves en al-
gunas zonas de la provincia. Dicen que 2006 ha
sido el año más cálido de la serie controlada, pe-
ro es que el verano fue el más seco desde que se
tienen datos y el otoño el más lluvioso. Todo eso
hace pensar que no debe haber mucha conexión
entre datos tan aparentemente contradictorios.
El cambio climático, con una perspectiva de me-
nos de 30 años, es una filfa, según los divulga-
dores científicos. De lo que no hay duda es de
que las Cabañulas, el método de predicción de
la gente del campo, dijo que el otoño sería muy
lluvioso y en el conjunto de España se ha recogi-
do el doble de lluvia que en el año medio; tam-
bién quedó escrito que el invierno sería frío y
más seco. ¡A coger una buena bufanda!

Ya está en vigor la normativa que obliga a
que los establecimientos hosteleros congelen el
pescado que vayan a servir crudo o poco coci-
nado, como medida de prevención contra el ani-
sakis, un parásito capaz de amargar la existen-
cia a quien lo ingiere. Se podría pensar que solo
afecta a los boquerones en vinagre, pero con la
moda de la comida japonesa… Algunos cocine-
ros dicen que se puede perder la grandiosidad
de los sabores del pescado fresco, pero es de su-
poner que el común de los mortales no notará la
diferencia, como no la nota entre un lomo de
merluza de pincho y otro ultracongelado, que
es la clase del 99% de la merluza que desfila
por los manteles. El consumidor tiene derecho a
saber que el pescado que se le sirve reúne las
condiciones necesarias, por lo que los restau-
rantes tienen que incluirlo en la carta. También
es cierto que los expertos aseguran que el pará-
sito se puede eliminar con un lavado cuidado-
so, pero la salud no se puede confiar a que el bo-
querón esté en manos menos cuidadosas. Si no
se sigue la norma, terminarán por prohibir la
venta del pescado fresco.

En estos días de acumulación de calorías a
base de comilonas ininterrumpidas, los que ha-
cen las mejores previsiones son los gimnasios y
las clínicas de dietética. De entre los millones
de españoles que tienen el propósito de apuntar-
se el ocho de enero, algunos lo harán. Mientras,
bicarbonato… o lo que lo sustituya ahora.

El colegio Oficial de
Farmacéuticos de Albacete
reestrenó su sede en Alba-
cete, en la plaza de la Cons-
titución, con la presencia de
el presidente de la Junta, Jo-
sé María Barreda; el presi-
dente de las Cortes de Cas-
tilla-La Mancha; Fernando
López Carrasco; el  conse-
jero de Sanidad, Roberto
Sabrido; el alcalde de Al-
bacete, Manuel Pérez Cas-
tell; y el presidente de la Di-
putación, Pedro Antonio
Ruiz Santos, que fueron in-
vitados al acto por el presi-
dente del Colegio de Far-
macéuticos, Eduardo
Giménez Benítez, y el pre-
sidente nacional de Cole-
gios de Farmacéuticos, Pe-
dro Capilla. 

El acto de reinaugura-
ción comenzó con  la bendi-
ción de las instalaciones por
parte del obispo de Albace-
te, Ciriaco Benavente.

Perspectiva
práctica

Eduardo Giménez Be-
nítez aseguró que se trata
de unas instalaciones
prácticas y con futuro, que
cumplen todas las normas
de accesibilidad para per-
sonas discapacitadas, y
que con este nuevo in-
mueble quieren "progra-
mar más actividades de
formación y conseguir es-
tabilidad a la hora de ejer-
cer la profesión". Pedro
Capilla explicó que "el
Colegio de  Farmacéuti-

cos de Albacete es un
ejemplo de buena gestión,
de cómo con poco dinero
se pueden hacer cosas que
ayuden a la profesión", y
destacó el empeño de los
facultativos que integran
el Colegio en particular y
de la vocación de servicio
que debe regir la profe-
sión de farmacéutico, en
general.

Confianza y
servicio 

Manuel Pérez Castell fe-
licitó a los farmacéuticos
por su servicio a la sociedad
y por ser "referente de con-
fianza para los ciudadanos
en las pequeñas enfermeda-

des de la vida diaria". 
José María Barreda,

que cerró el acto de inau-
guración del Colegio, se
comprometió a un acerca-
miento entre las decisio-
nes políticas de su gestión
en el Gobierno regional y
el gremio de farmacéuti-
cos. En este sentido, des-
tacó la inteligencia com-
partida. “En el desarrollo
de una sociedad se debe
tener en cuenta aquello de
lo que uno sabe, porque
nadie sabe más que un
profesional", con esto
afirmó que, con y los co-
nocimientos de los farma-
céuticos, se puede mejorar
el Sistema de Salud regio-
nal. 

El Colegio Oficial de Farmacéuticos
reestrenó su sede en Albacete

Están colegiados 505 facultativos y existen 202 farmacias en toda
la provincia 

Foto de familia de la inauguración de la nueva sede.

Un plato de boquerones en vinagre.

José María Barreda y Ciriaco Benavente.

El presidente de
Castilla-La Mancha,
José María Barreda,
se reunió con el obispo
de Albacete monseñor
Ciriaco Benavente en

la sede del Obispado
de la capital, en donde
departieron de asuntos
generales de la región
dentro de una visita de
cortesía.

José María Barreda, con el
obispo Ciriaco Benavente
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Rodeado por casi todos
sus delegados, Manuel Gon-
zález Ramos, delegado de la
Junta en Albacete, hacía ba-
lance del gobierno regional en
la provincia durante 2006, un
año al que ha considerado co-
mo el de despegue "hacia el
futuro desde la solidez de un
magnífico presente". Y recor-
dó que si "el año pasado decí-

amos que Albacete era una re-
ferencia nacional en nivel de
progreso y calidad de vida", a
la finalización de éste "pode-
mos decir que Albacete es
una referencia europea en in-
geniería aeronáutica, en infra-
estructuras de comunicación
o en investigación científica".

En el tradicional desayu-
no de Navidad con los me-

dios de comunicación, Ma-
nuel González  desglosó las
principales actuaciones de ca-
da una de las delegaciones en
2006, aportando cifras y
comparativas. 

Los siguientes cuadros re-
cogen algunas de las princi-
pales actuaciones e inversio-
nes de las delegaciones
durante 2006.

"Hacia el futuro desde la solidez
de un magnífico presente"

Llanos Castellanos, Manuel González Ramos y Mª Ángeles
López Fuster.

➲ Inversión en infraestructuras
- Atención especializada: 122,7 millones de euros (hospitales de Almansa y Vi-

llarrobledo, ampliación hospital de Hellín, entre otros)

- Atención primaria: 32 millones de euros. (16 centros de salud y consultorios).
➲➲Incorporación inminente de más de 800 nuevos profesionales para los nue-

vos hospitales
➲Total presupuesto para la atención sanitaria en Albacete: 382.464.203 euros
➲ Consumo: más de 700.000 euros para la defensa de los consumido-

res albaceteños

Sanidad y Consumo

➲ Algunas de sus principales actuaciones
- Mejora de infraestructuras y equipamientos de los Centros

de Servicios Sociales de la Junta (más de 4.500.000 euros).
- 141 subvenciones a Ayuntamientos para obras y mejoras en

los Centros de Prestación de Servicios Sociales (3.897.000 euros)

- 78 subvenciones concedidas a Asociaciones de Mayores y discapa-
citados para obras y eliminación de barreras (2.380.000 euros.)

- Puesta en marcha de 10 nuevos recursos (4 servicios de Es-
tancia Diurna, residencia de mayores, vivienda tutelada para disca-
pacitados, piso para menores inmigrantes, etc.)

- 23 centros están actualmente en construcción (Centros Ocupa-
cionales AMIAB y ASPRONA en Romica, Centros de Grandes
Discapacitados de Albacete y Hellín, por ejemplo).

Bienestar Social

➲ Sector agroalimentario
- Programa FOCAL, Fomento de la Calidad Agroalimentaria: 94

expedientes resueltos con una subvención de casi 5 millones de euros.
➲ Modernización regadíos
- 117 expedientes aprobados
- 4.310 hectáreas afectadas

- Subvención total de 3.694.434 euros.
➲ Modernización explotaciones agrarias
- 487 solicitudes
- 249 resueltas favorablemente
- Inversión: 14.280.827 euros (ayuda total de 7.332.528 euros)
➲ Reestructuración viñedo
- 9.213 viticultores afectados
- 34.975 hectáreas en proceso de reestructuración
- Pagos por un total de 28.749.402 euros para 1.260 beneficiarios

Agricultura 

➲ Programa de trabajos en el medio rural (más de 25 millo-
nes de euros invertidos) 

➲ Defensa contra incendios forestales (reducción con respec-
to a 2005: 78 incendios y 80 hectáreas afectadas en 2006).

➲ Ayudas para el desarrollo socioeconómico de municipios con
Parques, Reservas y Monumentos Naturales (1,12 millones de euros.)

➲ Mejora de más de 1.400 Km. de caminos rurales
➲ Se ha conseguido que el 95% de la población de Albacete per-

tenezca a la Red de Ciudades y Pueblos Sostenibles
➲ Casi todos los vertederos de la provincia han quedado sella-

dos

Medio Ambiente

➲Aprobación del IV Plan Regional de Vivienda 2005-08 "Horizonte 2010"
➲ 149 expedientes de calificación de vivienda protegida que compren-

de 2.263 viviendas
➲ 55 promociones financiadas que comprenden 1.100 viviendas

(90.400.000 inversión gobierno regional).
➲ 1.754 ayudas por valor de 25.357.431 euros
➲ Puesta en marcha de la Oficina de Vivienda en Albacete a partir del

8 de enero de 2007
➲ 16 convenios de mejora con municipios de la provincia
➲ Más de una veintena de regulación de expedientes rústicos para po-

tenciar las energías alternativas (parques eólicos y centrales fotovoltaicas).

Vivienda y Urbanismo

➲ 15.647.793 euros en subvenciones para formación
➲ 16.058.538 euros en ayudas para empleo
➲ Aprobación de una Escala Administrativa específica para Téc-

nicos en Prevención de 

Trabajo  

➲ Disminución de un 18% de los accidentes de trabajo graves 
➲ Aumento de un 7% de los accidentes de trabajo leves 
➲ 14 víctimas mortales en accidente de trabajo (4 en in itine-

re)

Riesgos Laborales

LLaa  JJuunnttaa  hhaaccee  bbaallaannccee  ddee  22..000066
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➲ Más de 86 millones de euros para arreglo de carreteras
➲ 25 millones de euros en obras de depuración
➲ Tramitación de 52 nuevas depuradoras
➲ 20 millones para el abastecimiento de aguas

Obras Públicas

➲ Aumento del presupuesto total con respecto a 2005 de 3 mi-
llones de euros (21.389.035 euros en 2006) 

➲ Consolidación de la red de teatros
➲ Apoyo al cine
➲ Duplicación del presupuesto para patrimonio
➲ Desarrollo del Plan de Lectura (más presupuesto para per-

sonal de bibliotecas, Red Biblobús, incremento de los clubes de
lectura, etc.)

Cultura 

➲ Desarrollo del Pacto por la Competitividad (apoyo a sectores manu-
factureros y estratégicos como textil, calzado, cuchillería, turismo y pe-
queño comercio).

➲ Crecimiento del tejido empresarial de la provincia, 900 nuevas em-
presas, que consolidan a Albacete como la provincia con más natalidad
empresarial de la región (2ª en España en creación de empresas).

➲ Puesta en marcha del Instituto de Promoción Turística Regional
➲ Turismo rural: 13,6% más de viajeros que en 2005, y 9,9% más de

pernoctaciones

➲ 76 nuevas casas rurales aprobadas
➲ Autorizadas las primeras instalaciones de huertos solares en Hellín

y La Roda para la producción de un total de 5 megavatios
➲ Tramitación de 68 expedientes para la construcción de huertos sola-

res (163 megavatios). En 2005 se tramitaron 19 (32 megavatios)
➲ Nuevas autorizaciones de energía eólica que suponen 1085 mv.
➲ Instalación de Eurocopter en Albacete
➲ Incentivos Regionales ha presentado al Ministerio de Industria 12

expedientes de grandes inversiones -además de Eurocopter-, entre ellos
los de Siliken y hotel Beatriz Spa., que crearán más de 1.000 puestos de
trabajo.

➲ Subvenciones a 528 proyectos por un valor de 13.051.000 euros

Industria y Tecnología
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La Defensora del Pue-
blo, Henar Merino; el
secretario regional de Co-
misiones Obreras,
CC.OO, José Luis Gil; y
el secretario provincial de
Comisiones Obreras,
Francisco de la Rosa,
anunciaron la planifica-
ción de una agenda de
trabajo en torno a las que-
jas y protestas que han re-
cibido estas dos institu-
ciones en el último año.

Una agenda de trabajo,
de la cual no explicaron ac-
tuaciones concretas ni pro-
gramación del tiempo, pero
de la que sí aseguraron que
va a girar en torno a tres

puntos fundamentales. 
El primero de ellos,  la

igualdad, asegurando
que van a trabajar en el
ámbito familiar y laboral;
el principio de igualdad,
recogido en el texto del
Estatuto de Autonomía de
Castilla-La Mancha, será
también analizado desde
la perspectiva de la vio-
lencia de género. 

El segundo de los pun-
tos que va a regir la agen-
da de trabajo de CC.OO y
la Defensora será el acce-
so a la vivienda, espe-
cialmente en sector de la
población más joven, ya
que según explicaron,

"las últimas estadísticas
ponen de manifiesto la di-
ficultad de los jóvenes
para acceder a una vi-
vienda en propiedad, y en
algunos casos, incluso pa-
ra alquilarla".

El último de estos tres
puntos será “la salud la-
boral y la prevención de
riesgos laborales. Un te-
ma que consideraron muy
importante debido a que
en lo que va de año, 72
personas han muerto en
Castilla-La Mancha a
causa de accidentes labo-
rales”. 

Henar Merino afirmó
que "fruto de esta agenda

de trabajo conjunto nace-
rán posibles convenios,
protocolos de actuación o
acuerdos marco".  Expli-
có también que una de las
intenciones es utilizar los
datos de los que dispone
la oficina de la Defenso-
ra, junto con los de
CC.OO, para realizar un
informe sobre estos temas
dirigido a las Cortes de
Castilla-La Mancha. 

José Luis Gil se mos-
tró muy satisfecho por es-
te programa de actuación
compartida y aseguró que
"esperamos contar con la

colaboración del otro sin-
dicado mayoritario", refi-
riéndose a Unión General
de Trabajadores, Ugt.
También destacó que otro
de los temas que les preo-
cupa, y sobre el que les
gustaría trabajar, es el de
la conflictividad en las
aulas; recordaron la exis-
tencia del Pacto por la
Convivencia en los Cen-
tros Educativos, suscrito
por el Gobierno regional,
del cual aseguraron que
estarán vigilantes para
que se cumplan sus pre-
misas.

Igualdad, prevención de riesgos laborales y el acceso a la
vivienda serán los temas sobre los que trabajarán

La Defensora del Pueblo 
y CCOO proyectan una
agenda de trabajo conjunta

Henar Marino, José Luis Gil y Francisco de la Rosa.

El día del patrón de los
bomberos de 2008 (8 de
marzo, San Juan de Dios)
ha sido la fecha señalada
por Manuel Pérez Cas-
tell para inaugurar las
nuevas instalaciones del
parque de Albacete, que
está previsto pueda dar
respuesta a las necesida-
des del servicio para los
próximos 20 años. El
anuncio lo realizó durante
una visita para comprobar
el estado de las obras, en
la que estuvo acompaña-
do por el jefe de bombe-
ros, Eduardo Cuevas.

Justo un año antes,
marzo de 2007, se inau-
gurarán las instalaciones
que contemplan la prime-
ra fase de ampliación, y

que incluyen nuevas ofi-
cinas, dependencias para
la sección de prevención
y mantenimiento, y mejo-
ras generales de los edifi-
cios ya existentes.

Actualmente, el par-
que de bomberos de Al-
bacete cuenta con una
plantilla de 99 profesio-
nales, que se ampliará de
forma inminente a 116.

La superficie construida se está ampliando de 3.000 a más de
4.000 metros cuadrados

Las nuevas instalaciones 
del parque de bomberos se
inaugurarán en marzo de 2007

Eduardo Cuevas y Manuel Pérez Castell.

Ampliación del Parque de Bomberos

➲➲ Situación actual  

- Inauguración: 1986
- Superficie total de parcela:

13.640 metros cuadrados
- Superficie construida: 3.003

metros cuadrados
- Costo de la construcción (en

1986): 673.133 euros

➲➲ Ampliación 1ª fase     

- Inicio ejecución: 27-07-06
- Fecha prevista finalización:

27-01-07 (a principios de febrero se
iniciará la fase de decoración -coste
adicional de 60.000 euros).

- Destinada a: Oficinas, sección
prevención-mantenimiento y mejoras
del edificio

- Superficie a construir: 455 me-
tros cuadrados

- Resultado en superficie cons-
truida total: 3.458 metros cuadrados

- Presupuesto: 578.354 euros
- Adjudicataria obra: U.T.E.

(INTEM y Concisa)
- Estado actual de la obra: 70%

ejecución.

➲➲ Ampliación 2ª fase  (en fase de
concurso) 

- Destinada a: zona de estar y
descanso, vestuarios, almacenes y
mejoras en el edificio

- Presupuesto (estimativo):
615.782 euros

- Superficie a construir: 576 me-
tros cuadrados

- Resultado en superficie cons-
truir: 4.034 metros cuadrados
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Radio Albacete, Cadena
Ser, que dirige en Albacete
Ángel Calamardo, entregó
sus Premios Destacados
20006, con los que "premian
una labor destacada y signifi-
cativa en el último año", se-
gún argumentó Inmaculada
Ruiz, periodista de la Ser y
presentadora del acto.

El presidente del Gobier-
no regional, José María

Barreda, recibió el premio
destacado en Política Regio-
nal, que lo argumentó con el
diálogo alcanzado entre
Psoe y Pp, para alcanzar un
acuerdo en el Futuro Estatu-
to de Autonomía de Casti-
lla-La Mancha. El alcalde
de Albacete, Manuel Pérez
Castell, recibió el premio
destacado a la Política Local
que aseguró que el premio

en realidad corresponde a la
ciudad entera de Albacete,
"porque la ciudad la hace-
mos todos". El presidente
del provincial del Partido
Popular, Fermín Cerdán,
obtuvo el premio a las Bue-
nas Formas, que aseguró re-
cibir con mucha ilusión por
lo que supone el respeto y la
educación en el ámbito del
debate político. 

Extranjería y Documentación de
la Policía Nacional, recibió el pre-
mio a la Labor Humanitaria de
manos de Máximo Díaz Cano.

Manuel Pérez Castell recibe de manos de Fernando López Ca-
rrasco, el galardón a Política Local.

José María Barreda recibe el galardón de manos de Ángel
Calamardo, a Política Regional.

Presentadora de la entrega de galardones, Inmaculada Ruiz.

Fermín Cerdán recibe el galar-
dón de manos de Abelardo Sán-
chez, a las Buenas Formas.

Jorge Laborda recibió el
galardón Universitario.

Emilio Sáez recibió el galardón
a la Labor Social, por Amiab,
de manos de Pedro Antonio
Ruiz Santos.

Miguel Corral, sub director ge-
neral, recibió el galardón a los
40 años de los 40 Principales.

Arriba, el abuelo y el padre de Andrés Iniesta, que no pudo
asistir a la entrega, recogieron el galardón de manos de Ma-
nuel Serrano. Abajo, Pablo Ibáñez también recibió el galar-
dón de Albacetense del Año.Expedición al Everest, galardón al Deporte.

Ginés Meléndez, galardón al Deporte.

José María Barreda y Manuel Pérez
Castell, destacados del año en Política

Destacados de la Ser 2.006

En el ámbito del deporte los destacados del año fueron Andrés
Iniesta y Pablo Ibáñez

Manuel Martínez Erice recibió de Ángel Blanco, el
galardón al Taurino, junto a Adolfo Suárez Illana.

José Ferrero, a la dercha, re-
cibió el galardón de Cultura
de manos de José Antonio Al-
mendros.
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La concejala de Ju-
ventud, Mercedes Már-
quez, presentó los talle-
res correspondientes a la
temporada de invierno,
del programa "Pillaos
por la diversión".  Los
talleres serán de intro-
ducción al Power Point,
internet y correo electró-
nico, funky, repostería
manchega, capoeira,
graffiti, batuta, salsa cu-

bana, radio, doblaje de
cine, cuentacuentos, es-
grima y Molinux -soft-
ware libre-.

Las preinscripciones
se pueden realizar hasta
el siete de enero de 2007
en www.albacete.es, y
los sorteos de las plazas
se realizarán el nueve de
enero en el Centro de la
Juventud, situado en la
calle Tetuán, numero

ocho. El miércoles diez
de enero se publicarán
en internet los beneficia-
rios de estos cursos, en
la misma página del
Ayuntamiento.

Tras la selección los
elegidos tendrán que for-

malizar la inscripción en-
tre el diez y el doce de
enero, en el Centro de Ju-
ventud, y para más infor-
mación podrán ponerse en
contacto con el Centro en
los números, 967 51 10 20
y 967 51 09 77. 

La concejalía de Juventud organiza
dieciséis talleres en invierno

Mercedes Márquez.

Foleto de los talleres.

Dentro del programa "Pillaos por la Diversión", en el que
pueden participar jóvenes de 12 a 30 años

Programa de Talleres de Invierno

➲➲  Taller de Esgrima 
- Para jóvenes de 15 a 30 años.
- Lugar: Sala de Armas de Albacete - C/

Córdoba, 65 bajo (Bº San Pablo). 
- Fechas: Viernes - Del 19 de Enero al 23

de Marzo.
- Plazas: 14
- Precio: 15 euros
- Horario: 20:00 a 22:00 h. 
➲➲  Batuka  
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: C.S.C José Oliva - El Pilar - C/

Teruel, 12 - Sala Polivalente. 
- Fechas: Sábados - Del 20 de Enero al 10

de Marzo. 
- Plazas: 30
- Precio: 15 euros
- Horario: 11:00 a 12:00h.
➲➲  Funky 
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: Escuela de Baile Djambuka. C/

Doctor Ferrán, 73. 
- Fechas: Viernes - Del 19 de Enero al 9

de Marzo. 
- Plazas: 18
- Precio: 15 euros
- Horario: 19:00 a 21:00 h.
➲➲  Capoeira 
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: C.S.C. Carretas - C/ Mayor, 73 -

Salón multiusos. 
- Fechas: Viernes - Del 19 de Enero al 9

de Marzo.
- Plazas: 25
- Precio: 15 euros
- Horario: 20:00 a 21:30 h.
➲➲  Doblaje de Cine  
- Para jóvenes de 15 a 30 años.
- Lugar: CSC. Carretas - C/ Mayor, 73-

Sala de Audiovisuales. 
- Fechas: Viernes - Del 19 de Enero al 9

de Marzo. 
- Plazas: 8
- Precio: 15 euros

- Horario: 17:30 a 19:30 h.
➲➲  Repostería Manchega  
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: Cocina Municipal - C.S.C. Hnos.

Falcó - C/ José de Espronceda s/n.
- Fechas: Viernes - Del 19 de Enero al 23

de Febrero.
- Plazas: 10. 
- Precio: 15 euros
- Horario: 17:00 a 19:30 h. 
➲➲  Graffiti
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: C.S.C. Carretas. C/ Mayor, 73.

Salón de Audiovisuales 
- Fechas: Sábados- Del 20 de Enero al 24

de Febrero. 
- Plazas: 15.
- Precio: 15 euros
- Horario: 11:00 a 13:00 h. 
➲➲  Salsa Cubana  
- Para jóvenes de 15 a 30 años.
- Lugar: C.S.C José Oliva - El Pilar - C/

Teruel, 12 - Sala Polivalente 
- Fechas: Viernes - Del 19 de Enero al 2 de Marzo.
- Plazas: 30
- Precio: 15 euros
- Horario: 20:00 a 21:50 h. 
➲➲  Radio
- Para jóvenes de 15 a 30 años.
- Lugar: Centro Joven "Nova Onda" - C/

Capitán Cortes, 111.
- Fechas: Lunes y jueves- Del 22 de Ene-

ro al 15 de Febrero.
- Plazas: 9
- Precio: 15 euros
- Horario: 17:00 a 19:30 h.
➲➲  Informática Musical  
- Para jóvenes de 15 a 30 años.
- Lugar: Centro Joven "Nova Onda" - C/

Capitán Cortes, 111.
- Fechas: Martes y jueves - Del 6 al 15 de Marzo.
- Plazas: 6.
- Precio: 15 euros
- Horario: 17:30 a 20:00 h. 

➲➲  Cuentacuentos
- Para jóvenes de 15 a 30 años.
- Lugar: Biblioteca Pública del Estado -

C/ San José de Calasanz. 
- Fechas: Viernes y sábados- Del 23 de

Febrero al 3 de Marzo. 
- Plazas:20.
- Precio: 15 euros 
- Horario: Viernes de 17:00 a 20:00 h. y

Sábados de 11:00 a 14:00 h. 
➲➲  Introducción a Power Point
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: Gruta del Internauta. Centro de

Juventud. C/ Tetuán, 8.
- Fechas: Viernes- Del 26 de Enero al 9 de

Febrero. 
- Plazas: 12.
- Precio: 6 euros 
- Horario: 17:00 a 20:00 h.
➲➲  Internet y Correo electrónico 
- Para jóvenes de 12 a 20 años.
- Lugar: Gruta del Internauta. Centro de

Juventud. C/ Tetuán, 8.
- Fechas: VIERNES - Del 23 de Febrero

al 9 de Marzo. 
- Plazas: 12
- Precio: 6 euros 
- Horario: 17:00 a 20:00 h. 
➲➲  Cursos de Molinux
- Nivel 1: Introducción al Software Libre

y Molinux (10 horas). 
- Nivel 2: Aplicaciones ofimáticas e inter-

net (20 horas). 
- Nivel 3: Administración de Sistema

Operativo Molinux (20 horas). 
- Para jóvenes a partir de 15 años. 
- Lugar: Gruta del Internauta. Centro de

Juventud. C/ Tetuán, 8. 
- Fechas: Lunes a Viernes (Los talleres

comenzarán una vez formado un grupo míni-
mo de participantes). 

- Plazas: 12
- Precio: Gratuito 
- Horario: 9:00 - 11:00 h. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónica de Albacete. 24/12/2006.



crónica12 Albacete, 24 de diciembre de 2006

El presidente de la Con-
federación Hidrográfica del
Júcar, Juan José Mora-
gues; y el comisario de
aguas, Manuel Alcalde, in-
formaron de las decisiones
que se tomaron en la última
Comisión Permanente de la
Sequía, celebrada en Valen-
cia el 15 de diciembre. 

Juan José Moragues ex-
plicó que "el sistema Júcar
sigue por tercer año conse-
cutivo en situación de se-
quía", pero explicó que "és-
te no pasa de ser el séptimo
peor año". "El año pasado,
por estas fechas, disponía-
mos de unos 225 hectóme-
tros cúbicos embalsados, y
este año estamos en torno a
los 140 hectómetros cúbi-
cos", comentó Moragues,  y
explicó que "si tenemos
esos 80 hectómetros cúbi-
cos menos y tenemos unas
aportaciones inferiores al
año anterior nos encontra-
mos con que tenemos un
año con mayor dificultad
que el año pasado".

Medidas
extraordinarias

Juan José Moragues di-
jo que "ante esta situación,
lo primero que garantiza-
mos son los consumos ur-
banos, y en la ciudad de
Albacete se pedirán aho-
rros de agua similares a
los del año pasado- en tor-
no al 20%-". Posterior-
mente, explicó que en Va-
lencia  han incrementado
las aportaciones del río

Turia, especialmente en
Sagunto, que se abastece-
rá exclusivamente del Tu-
ria, que también está en si-
tuación de alerta.

“En febrero o marzo,
con la primera campaña
agrícola, definiremos el
agua del sistema y el volu-
men de cada usuario, pero
en principio ya avisamos
que habrá restricciones y
la disponibilidad del agua
podrá ser de un 40% infe-
rior al año anterior", expli-
có Moragues.  El año an-
terior ya se realizaron
restricciones del 40% res-
pecto al 2004. En aquel
momento, la Comisión
Permanente de la Sequía
vio con buenos ojos la re-
ducción voluntaria de to-
dos los usuarios de un
20% menos de recursos
hídricos". 

El presidente de la
Confederación explicó
que "debido a la situación,
tendremos que limitar las
extracciones de agua en
aquellas zonas muy próxi-
mas al río" y por eso, la
Confederación propuso
que los agricultores de La
Mancha Oriental que es-
tén próximos al río reali-
zasen una cesión volunta-
ria, y temporal, de los
derechos de uso del agua,
hasta de un 60% al propio
Ministerio de Medio Am-
biente. La Confederación
intenta así conseguir que
el volumen total de extrac-
ción de agua del Júcar es-
té en un volumen aproxi-

mado de 250 ó 260 hectó-
metros cúbicos, "que es lo
que consideramos que nos
hará mantener un estado
medioambiental adecuado
del río Júcar", afirmó Mo-
ragues.

Cesión de
derechos  

Esta Oferta Pública de
Derechos de Adquisición
de agua es voluntaria y
temporal, y se articulará
en los próximos meses,
aunque ahora la está exa-
minando la Abogacía del
Estado, para definir cómo
se presenta y cuáles son
los plazos necesarios.
Moragues afirmó que le
gustaría que se articulase
en el próximo mes de ene-
ro para que toda la gente
esté informada. La esti-
mación máxima de com-
pensaciones sería de diez
a doce millones de euros,
si voluntariamente, todas
las personas se acogen a
la cesión de su derecho de
uso del agua. La compen-
sación económica depen-
de del volumen de agua
asignado que tenga cada
agricultor, la Confedera-
ción pondrá un precio de
entre 0,19 céntimos y 0,22
céntimos, más la actuali-
zación del Índice de Pre-
cios al Consumo, Ipc, que
según Moragues, es el

rendimiento económico
que el año anterior se esti-
mó por litro de agua. Los
términos municipales, de
la provincia de Albacete,
a los que afecta en alguna
medida son: Albacete,
Casas de Benítez, Casas
de Haro, Fuensanta,
Fuentealbilla, La Gineta,
Jonquera, Casas de Juan
Núñez, Madrigueras, Go-
losalvo, Mahora, Motille-
ja, La Roda, Sisante, Ta-

razona, Valdeganga y Vi-
llalgordo del Júcar. Esta
medida afectará a unas
25.000 hectáreas, y a unos
4.000 agricultores.  "To-
dos los usuarios del siste-
ma, tanto de la ribera alta
como de la ribera baja se
abstuvieron en la vota-
ción, porque entendieron
que se trata de una medida
fundamentalmente me-
dioambiental", en pala-
bras de Moragues.

La situación de sequía del Júcar obliga a medidas extraordinarias,
sin perjuicio para los agricultores

Medio Ambiente comprará derechos
de riego en La Mancha Oriental

Agustín González.

Manuel Alcalde y Juan José Moragues.

Sin muchas opciones

El presidente de la Junta Central de
Regantes de La Mancha Oriental,
Agustín González, explicó que "noso-
tros no tenemos derecho de voto en la
Comisión Permanente de la Sequía,
por lo tanto no nos abstuvimos, porque
no pudimos emitir voto". Explicó que
el presidente de la Confederación ha si-
do claro y que Cuenca, que si que tiene
agua, no esta respondiendo bien, pero
"el mantenimiento ecológico del río
nos interesa a todos y más a nosotros,
que estamos en contacto directo con el
agua", aseguró Agustín González. Ex-

plicó que "es la solución más razonable
que se puede tomar de cara a paliar una
situación que podemos tener en el futu-
ro", y comentó que "si se prevén res-
tricciones, que seguro que las  habrá,
la Confederación nos ofrece paliar la
situación para poder mantener nuestras
explotaciones, pero en ningún caso es
hacer negocio".  Además, explicó que
gracias a esta medida no se verá tan
afectado el tejido social y económico
que rodea a la agricultura, como  por
ejemplo, empresas de distribución, en-
vasado o manufacturado.

Juan José Moragues,  
presidente de la Confederación

Hidrográfica del Júcar

"Estoy convencido de que la
medida es buena y adecuada

para la situación, los agriculto-
res entienden que lo más im-

portante es el bienestar del sis-
tema del Júcar"

Términos municipales afectados

➲➲ Albacete 
➲➲ Casas de Benítez
➲➲ Casas de Haro
➲➲ Fuensanta
➲➲ Fuentealbilla
➲➲ La Gineta
➲➲ Jonquera
➲➲ Casas de Juan

Núñez
➲➲ Madrigueras

➲➲ Golosalvo
➲➲ Mahora
➲➲ Motilleja
➲➲ La Roda
➲➲ Sisante
➲➲ Tarazona de la

Mancha
➲➲ Valdeganga 
➲➲ Villalgordo del

Júcar
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Los Ingenieros Técnicos Agrí-
colas siempre hemos sido cons-
cientes de que las épocas de sequía
suponen un gran inconveniente pa-
ra la agricultura. Pero últimamente
estamos asistiendo a decisiones to-
madas por algunos estamentos im-
plicados en la agricultura que cada
vez limitan y entorpecen más nues-
tro trabajo. Una de estas decisiones
es la constante reducción de los re-
gadíos, que perjudica gravemente
el ejercicio de nuestra profesión.

Para nosotros, es difícil enten-
der que después de que los agricul-
tores acepten reducciones del 20 %
en la utilización de sus caudales, la
Confederación Hidrográfica del
Júcar pretenda la eliminación de
25.000 has. de regadío en las már-
genes del río Júcar.

Si tenemos en cuenta que del to-
tal de 100.000 has. de regadío, per-
tenecientes a la cuenca del Júcar,
quitamos las 25.000 referenciadas,

y que la reducción del 20% supone
la equivalencia a eliminar otras
15.000 has., nos encontramos con
un total de 40.000 has. , es el 40%
de la superficie total. No es fácil
entender y mucho menos asumir
que una provincia como Albacete,
en la que el 92% de sus regadíos
son por aspersión y/o goteo, lo que
supone unos ahorros importantes
de agua, sea quien tenga que some-
terse a esas reducciones tan drásti-
cas, frente a otras provincias que
aún tienen el 50% de sus superficie
con riego a pie.

Quizás, la situación más grave
no sea ya la de los agricultores, que
siendo los primeros afectados por
la reducción, aún tienen una PAC
que no van a perder, sino que la
afección más negativa y sin com-
pensación posible es la de las em-
presas y los técnicos que basan su
actividad en la asistencia técnica,
servicios y productos de materias

primas para la agricultura, como
son las empresas de semillas, abo-
nos, instalaciones de riego fitosani-
tarios, transportes, secaderos, así
como las transformadoras como
las fábricas de harinas y piensos.
Todos veremos reducida nuestra
actividad, nuestros ingresos, pero
no nuestros gastos ni nuestros im-
puestos. 

Es fácil deducir que esto va a
llevar a una reducción y/o elimina-
ción importante en los puestos de
trabajo, y un aumento en las listas
del paro. Pero es mucho más fácil
decidir sobre el futuro de los pues-
tos de trabajo de todos nosotros,
cuando se tiene un salario fijo en la
Administración, salarios que salen
de nuestras aportaciones a la ha-
cienda pública.

Es importante tener en cuenta
que la actividad agraria general es
el 40% de la riqueza total en nues-
tra provincia, por lo que todas las

acciones que beneficien o perjudi-
quen a los agricultores, nos afectan
a todos en mayor medida aún.

Todo este problema no existiría,
si en vez de tomar decisiones drás-
ticas a nivel nacional, como la  de-
rogación del Plan Hidrológico Na-
cional, se hubiese llevado a cabo la
ejecución de dicho Plan, firmado
entre otros por el  presidente de
Castilla-La Mancha, quién en su
día aseguró, con muy buen criterio,
que era beneficioso para todas las
regiones incluida la nuestra de Cas-
tilla-La Mancha, sin perjuicios pa-
ra el resto.

Consecuencias de la actual política
hidráulica en Albacete

JJuuaann  AAnnttoonniioo  GGaarrccííaa  RRooddrríígguueezz,,  delegado del Colegio Oficial de
Ingenieros Técnicos Agrícolas en Albacete

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónica de Albacete. 24/12/2006.



crónica14 Albacete, 24 de diciembre de 2006

En el Café Gijón, de
Madrid, tuvo lugar el fa-
llo del XXII Certamen In-
ternacional de Poesía y
Cuento "Barcarola", que
organiza el Ayuntamiento
de Albacete, institución

patrocinadora de la revis-
ta Barcarola, junto con la
Diputación Provincial de
Albacete.

En la modalidad de po-
esía, resultó ganador San-
tos Domínguez Ramos
de Cáceres con el poe-
mario titulado "Las Sila-
bas del Tiempo" y en la
de cuento, Raúl Guerra
Garrido y Antonio Pa-
rra Sanz con los relatos
titulados "De cuyos nom-
bres quisiera acordarme"
y "Piel de sapo", respec-
tivamente. En esta oca-
sión, han sido 248 los po-
emarios presentados que
cumplían las bases exigi-
das, lo mismo que los 635
relatos en la modalidad
de cuento. La proceden-
cia  de los trabajos ha si-

do de diversos países del
mundo, especialmente de
España y de Latinoaméri-
ca.

El jurado estuvo com-
puesto por José Manuel
Caballero Bonald, como
presidente, y en poesía
Félix Grande, Luis Al-
berto de Cuenca, Clara
Janés, José Manuel
Martínez Cano y Javier
del Prado. En el aparta-
do de cuento el jurado es-
tuvo formado por Lucía

Etxebarría, José Este-
ban, Antonio Beneyto,
Juan Bravo Castillo y
José María Pozuelo
Yvancos, actuando como
secretario Carlos García
Navarro. En la elección
estuvo presente la conce-
jala de Cultura, Soledad
Velasco.

En opinión del jura-
do, el ganador  de poe-
sía es un libro que "se
ha premiado por su len-
guaje cuidado, su singu-

laridad expresiva al ser-
vicio de una sigilosa y
constante emoción". Del
mismo modo, en los
cuentos ganadores, el
jurado destacó "el inge-
nio que los autores des-
pliegan, la novedad de
la intriga y lo cuidado
de su lenguaje y su es-
tructura".  La entrega de
premios tendrá lugar el
16 de enero de 2007 en
el Museo Municipal de
Albacete. 

Las obras ganadoras fueron: "Las Sílabas
del Tiempo","De cuyos nombres quiero
acordarme" y "Piel de sapo".

"Barcarola" falla su XXII
del Certamen literario 

Foto del jurado de los premios literarios Barcarola.

Premiados 

➲➲ Poesía
- Las Sílabas del

Tiempo, de Santos
Domínguez Ramos
de Cáceres

➲➲ Relato 
- De cuyos nom-

bres quisiera acor-
darme, de  Raúl Gue-
rra Garrido

- Piel de sapo, de
Antonio Parra Sanz
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El ex presidente de la
Junta y ex ministro de De-
fensa, José Bono, se reunió
con militantes socialistas de
Albacete y su provincia, en
la tradicional comida de Na-
vidad que este grupo cele-
bra cada año. En ella, ade-
más, estuvieron presentes el
alcalde de Albacete, Ma-
nuel Pérez Castell; y el
presidente de las Cortes de
Castilla-La Mancha, Fer-
nando López Carrasco.

José Bono aseguró que
ya no tiene intenciones elec-
torales pero que tampoco se
siente arrepentido ni aver-
gonzado de haberlas tenido,
incluso a la presidencia del
Gobierno; así mismo, desta-
có que el cago público que
más le ha satisfecho "ha si-
do ser presidente de mi tie-
rra". José Bono evitó el en-
frentamiento y las
acusaciones directas a la
gestión popular, y centró el
discurso en matices regio-
nales. Aseguró que no se
siente menos español que
una persona de derechas
porque siempre ha perse-
guido "un concepto de la
patria que garantice la igual-
dad". José Bono aseguró

que "nadie, en otra ciudad o
región de España, debe te-
ner más derechos porque su
abuelo tuviese fueros". 

Posteriormente, felicitó
al alcalde de Albacete por el
gran impulso de la ciudad y
lo centró con la remodela-
ción de la Circunvalación,
el Ave, el aeropuerto, el Pa-
lacio de Congresos y Euro-
copter. 

José Bono explicó cómo
Eurocopter se instaló en Al-
bacete. En primer lugar,
aseguró que los responsa-
bles son José María Barre-
da y Francisco Pardo Pi-
queras, que no le "dejaron
vivir" hasta que Eurocopter
no se instaló en Albacete.
Posteriormente, entre bro-
mas y veras, José Bono ase-
guró que recibió una visita
de un alto ejecutivo de Eu-
rocopter, que, con mucha
educación le explicó que
había decidido instalar la
nueva factoría de Eurocop-
ter en algún lugar de  Cata-
luña. José Bono, según ex-
plicó él mismo, le comentó
que no pasaba nada pero
que antes de marcharse le
dijese quién le iba a com-
prar los helicópteros, él ase-

guró que Defensa, y Bono
aseguró que le dijo: "España
es un país libre y cada uno
se instala donde quiere, pero
el Estado también compra a
quien le da la gana".

Fernando López Ca-
rrasco, en su saludo a los
militantes, afirmó que "los
del Partido Popular están
dando un espectáculo de en-
loquecimiento.  Han perdi-
do la cabeza y no tienen
sentido de Estado". López
Carrasco aseguró que es di-
fícil gobernar una tierra si
no se conoce a la gente, sus
pueblos y sus costumbres,
en relación a la candidata a
la Junta por el Partido Popu-

lar, María Dolores Cospe-
dal. López Carrasco, con-
cluyó diciendo que,  "el Par-
tido Popular o está
gobernando o no sabe es-
tar".

Manuel Pérez Castell

aseguró, de cara a las pró-
ximas elecciones munici-
pales, que cada voto es im-
portante, "porque cada voto
es la ilusión de un ciudada-
no que compone esta ciu-
dad".  

La presidenta del Parti-
do Popular y candidata a
la Junta María Dolores
Cospedal; la candidata a
la alcaldía, Carmen Ba-
yod; y el presidente pro-
vincial del Partido Popular
en Albacete, Fermín Cer-
dán, celebraron su tradi-
cional encuentro de Navi-
dad con los afiliados y
simpatizantes, en el que
Cospedal aseguró que la
Ley de la Memoria Histó-
rica "es una vergüenza
para nuestro país", y que
"quiere abrir la herida más
sangrante que tiene Espa-
ña porque todos tenemos
herida en todos los ban-

dos". Según explicó Cos-
pedal, "las heridas abiertas
tras la Guerra Civil se ce-
rraron con una transición
ejemplar y con nuestra
Constitución".

Agua para
todos

La candidata  a la Junta
del Partido Popular asegu-
ró que va a garantizar el
agua a todos los habitantes
de Albacete y lo explicó
así: "Vamos a garantizar
trasvases internos porque
aquí, en Albacete, también
tiene que haber trasvases
para que llegue el agua", y

aseguró que el Psoe "ha
votado en contra en el
Plan Hidrológico Nacio-
nal". Como consecuencia
de la garantía de agua con
la que se comprometió
Cospedal -si gana las elec-
ciones- aseguró que: "va-
mos a mejorar las rentas
agrarias", algo que según
ella vendría también res-
paldado por el hecho de
que la Junta, si fuese go-
bernada por el Partido Po-
pular, se haría cargo ínte-
gramente del Fondo de
Promoción Vitivinícola,
un impuesto que asciende
a nueve millones de euros,
en total, para los produc-

tores de vino, y que tienen
que cubrir actualmente en
función de su producción. 

Cospedal aseguró que,
además, si ganase las elec-
ciones, "suprimiría el im-
puesto de sucesiones, y
los gastos innecesarios,
como los generados por el
año del Quijote", en pala-
bras de María Dolores de
Cospedal.

En este acto, Cospedal
y Cerdán entregaron las

"Insignias  de Oro del Par-
tido Popular" a título pós-
tumoa los concejales falle-
cidos en 2006: José
Serrano, de Caudete y
Juan Esparcia, de Pozo-
hondo.  También se entre-
garon distinciones al al-
calde de La Roda, Sixto
González; a la alcaldesa
de Vianos, Casilda
Cádiz; y al alcalde de Bal-
sa de Ves, Plácido García
Piqueras.

La reunión de Navidad del Psoe,
centrada en el progreso de la provincia

Cospedal asegura que garantizará el
agua y la renta de los agricultores

Criticó la Ley de la Memoria Histórica, “porque abre las heridas
del pasado”, en la tradicional comida de Navidad del Pp

Manuel Pérez Castell.

María Dolres Cospedal y Fermín Cerdán.

Manuel González Ramos, Manuel Pérez Castell, José Bono y Francisco Pardo.
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CRÓNICA: Ahora que lle-
ga la Navidad y nos converti-
mos en consumidores com-
pulsivos, dénos unos
consejos.

Jose María Roncero:: Lo
más inmediato, hacer una pre-
visión de gastos. Tenemos una
experiencia muy rica y sabe-
mos ya lo que sobra cada año
en cada casa, que es una barba-
ridad. Si el año anterior com-
pramos X y nos sobró, lo lógi-
co es que aplicásemos la
aritmética y compráramos una
cantidad más aproximada a lo
que necesitamos. Otra medida
importante: compararando los
precios, podemos obtener un
ahorro considerable. Y no es-
perar a hacer las compras al úl-
timo día, porque hay determi-
nados productos que se
encarecen en esas fechas: pro-
ductos frescos como el cochi-
nillo, el cabrito, pescados, ma-
riscos… Podemos encontrar

subidas de hasta un 50 por
ciento.

C: Eso en cuanto a la ali-
mentación, ¿y con respecto a
los regalos?

J. M. R.: Muchas veces nos
vuelven locos porque no sabe-
mos ni qué comprar. Compra-
mos cosas que no son necesa-
rias, nos creamos una
obligación: creemos que si no
regalamos no queremos a una
determinada persona, cuando
el regalo más bonito que le po-
demos hacer es visitarle y
compartir un mantecado. Si se
tiene claro que una persona ne-
cesita una cosa, se aprovecha y
se le compra, pero tenemos que
superar ese prejuicio de que si
no hacemos un regalo no que-
damos bien. Unas veces podrá
hacerse y otras no será necesa-
rio, porque si no sabemos qué
regalar a un amigo o un fami-
liar es porque esa persona no

necesita nada. No tenemos que
sentirnos coaccionados ni obli-
gados a regalar cuando no es
necesario.

C:  … y los juguetes.
J. M. R.: Hay que imponer

una moderación, por el propio
beneficio de los niños. A ve-
ces, los atacamos de juguetes
en un día sin pararnos a pensar
que tienen que jugar los doce
meses del año, y que los jugue-
tes que podamos comprarles en
diciembre lo más probable es
que en julio no les sirvan: No
se juega a lo mismo en invier-
no que en verano, y puede que
el niño haya evolucionado y
necesite ya otro tipo de jugue-
tes. Habría que dosificar estas
compras, y elegir siempre el
juguete adecuado a su edad y a
su personalidad. Además, si el
día de Reyes se encuentran con
quince juguetes, no van a saber
con cuál jugar.

Aparte de todo lo dicho, es
conveniente hacer estas com-
pras en establecimientos que
nos ofrezcan garantía y fijarse
en el etiquetado, que lleve la
marca CE de la Comunidad
Europea: es lo que nos garanti-
za que el juguete está elabora-
do con materiales que cumplen
los requisitos de seguridad. Y
comprobar los juguetes para
asegurarse de que funcionan y
están completos.

Por último, absolutamente
necesario y obligado en cual-
quier compra, pedir el ticket de
compra para poder reclamar,
en caso necesario.

C: ¿Les llegan más recla-
maciones tras la Navidad?

J. C. R.: Las clásicas son
las relacionadas con los coti-
llones, porque han contratado
un cotillón en un local no auto-
rizado y finalmente no se pudo
celebrar, o porque no han cum-

JJoosséé  MMaarrííaa  RRoonncceerroo  GGaarrrriiddoo,,  presidente de la Unión de Consumidores de
Albacete y de España

Prever gastos y necesida-
des basándonos en expe-
riencias anteriores, compa-
rar precios y no retrasar las
compras al último día; no

sentirnos obligados a hacer
regalos si el destinatario no
necesita nada; y no inundar
de juguetes a los niños el día
de Reyes. Según Roncero,

con estas precauciones po-
dremos mitigar el palo que
la carrera consumista de la
Navidad atiza a nuestros
bolsillos

"Tenemos que superar el prejuicio de que
si no regalamos no quedamos bien"
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plido lo que se les ofrecía.
También llegan reclamaciones
por juguetes defectuosos, cam-
bios de prendas que se compli-
can porque coinciden con la
temporada de rebajas, etc

C: Imagino que 2006 ha-
brá estado marcado en la

Unión de Consumidores por
la estafa de los sellos. ¿Cómo
les ha afectado?

J. M. R.: Hemos tenido una
sobrecarga de trabajo impre-
sionante desde mayo hasta
principios de octubre. Por lo
demás, ha sido un año normal,
en el que han predominado las

reclamaciones por el tema de
la vivienda, la telefonía, que se
va imponiendo poco a poco co-
mo el de más consultas y recla-
maciones, seguros, créditos,
etc.

C: ¿En qué punto se en-
cuentra ahora el asunto de
Forum y Afinsa?

J. M. R.: En un compás de
espera, porque todo está trami-
tado. La única novedad es que
desde la UCE hemos pedido la
nulidad de los contratos, por-
que entendemos que ha habido
engaño a la hora de informar a
la gente, y por tanto se deberí-

an reintegrar a los afectados
las cantidades totales con sus
intereses correspondientes. No
sabemos todavía si los juzga-
dos de lo mercantil 6 y 7 de
Madrid lo van a admitir a trá-
mite.

C: De cara a 2007, ¿alguna
novedad en la UCE?

J.M.R.:Seguimos desarro-
llando proyectos a nivel nacio-
nal, y al ser yo el presidente
muchos de ellos se van a hacer
en Albacete. 

Israel Cuchillo

No devolver los anticipos recibidos de
Afinsa y Fórum

"Dentro de las modalida-
des de contrato, sobre todo
en Afinsa, había unos de an-
ticipo por los que algunos
clientes pudieron recibir
adelantos. A estos clientes
les habrá llegado de la admi-
nistración concursal un aviso
de obligación de devolver
esos anticipos, a pesar de
que la empresa está en liqui-

dación. Por ello, acabamos
de hacer una ampliación de
demanda para que quede en
suspensión cautelar esa obli-
gación hasta que sepamos si
los contratos se van a decla-
rar nulos. Si algún ciudadano
se encuentra en esta circuns-
tancia, le recomendaría que
no devolviera el anticipo",
advierte Roncero. 
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El presidente de la Di-
putación, Pedro Antonio
Ruiz Santos, acompaña-
do de los diputados pro-
vinciales, realizó un ba-
lance sobre la gestión del
equipo de gobierno en la
Diputación durante 2006.
Ruiz Santos destacó la
Unidad de Media Estan-
cia, Ume, para enfermos
mentales que, con un pre-
supuesto de más de cinco
millones de euros, que  se
ha trasladado a Albacete.
Otra de las actuaciones
que indicó Ruiz Santos es
el Plan Provincial de Re-
siduos, a través del cual
se han construido Puntos
Limpios en casi toda la
provincia. Ruiz Santos
puso especial énfasis en
el Parque de Bomberos
de Hellín,  "que viene a
completar un servicio tan
necesario como bueno,
en cuanto a calidad se re-
fiere", aseguró el presi-
dente de la Diputación. 

Ruiz Santos explicó
que los bomberos del
Servicio de Protección y
Extinción de Incendios,
Sepei, son uno de los me-
jores cuerpos de bombe-
ros de España, afirmó
que es un orgullo para la
entidad provincial. El
presidente de la Diputa-
ción anunció que se am-
pliará la plantilla de los
bomberos del Sepei, uno

de los proyectos para el
año que viene, aunque
"los informes técnicos no
lo ven necesario,  pero
nosotros sí, por la pre-
vención necesaria en una
zona tan industrial como
La Roda".

Ciudad de la
Justicia

Pedro Antonio Ruiz

Santos comentó, como
uno de los hitos más im-
portantes de la gestión de
este año, la cesión del Gi-
ner de los Ríos al Minis-
terio de Justicia. Una par-
cela de 30.000 metros
cuadrados en la que se
construirá la Ciudad de la
Justicia. 

Otro de los proyectos
para 2007 es la creación
de un albergue canino,
con capacidad para 300
perros. Ruiz Santos esti-
mó que en el primer tri-
mestre del año podría es-
tar en funcionamiento,
pero explicó que, en este
proyecto, quieren alcan-
zar la colaboración del
Arca de Noé, y de mo-
mento, sólo están en trá-
mites.

Ruiz Santos afirmó
sentirse muy satisfecho
con el Programa de Em-
pleo en el Medio Rural,
un proyecto de 605.691,
que dará trabajo a 120
mujeres en toda la pro-
vincia. 

El Sepei, el Giner de los Rios y la Unidad de
Media Estancia, estrellas de la Diputación

Pedro Antonio Ruiz Santos.

Un parque de bomberos en La Roda y un albergue canino,
proyectos para 2007 

Principales proyectos de 2006

➲➲ Unidad de Media
Estancia: 5.724.265 euros

➲➲ Parque de Bombe-
ros del Sepei de Hellín:
1.744.115 euros

➲➲ Plan Provincial de
Residuos: 6.886.052 eu-

ros
➲➲ Programa de Em-

pleo en el Medio Rural:
605.691 euros

➲➲ Cesión a Justicia
del Colegio Giner de los
Ríos

OVINO MANCHEGO: Euros/Kg. Diferencia
Hasta 10,1 Kg.  ............................................................................... 4,00-4,06 =
Corderos de 10,5 a 15 Kg.  ............................................................. 3,34-3,40 =
Corderos de 15,1 a 19 Kg.  ............................................................. 2,95-3,01 =
Corderos de 19,1 a 23 Kg.  ............................................................. 2,80-2,86 =
Corderos de 23,1 a 25,4 Kg.  .......................................................... 2,59-2,65 =
Corderos de 25,5 a 28 Kg.  ............................................................. 2,47-2,53 =
Corderos de 28,1 a 34 Kg.  ............................................................. 2,26-2,32 =
Corderos de más de 34 Kg.  ............................................................ 1,87-1,93 =
OVEJA:
Extra  .............................................................................................. 0,15-0,19 =
Primera  ..........................................................................................
Segunda  .........................................................................................

Precio/Tm.
Lana  .............................................................................................. 150,00-240,00 =
Leche: (Con ordeño mecánico y tanque de frío) Precio/Tm.
Por grasa (+/- bonificaciones)
Leche de oveja con D.O.  ............................................................... 7,73-8,12 =
Restos leche de oveja  .................................................................... 6,07-6,31 =
Leche de cabra  .............................................................................. 6,00-6,21 =
Por extracto seco útil (E.S.U.=grasa+proteína) Ptas/Ud  ...............
CEREALES: Precio/Tm.
Cebadas para cervecería (Maltería)  ............................................... s/c
Cebadas-pienso de más de 62 Kg./hl.  ............................................ 134,00-139,00 +1
Cebadas-pienso de menos de 62 Kg./hl.  ........................................ 124,00-129,00 +1
Trigos duros:  ...............................................................................
De fuerza  ....................................................................................... 163,00-168,00 +1
De media fuerza  ........................................................................... 153,00-158,00 +1
Extensibles:
Panificables  ................................................................................... 153,00-158,00 +1
Chamorro  ...................................................................................... 172,00-177,00 =
Forrajeros  ...................................................................................... 149,00-154,00 +1
Avena - Rubia/Blanca  ................................................................... 135,00-132.00 +2 / +2
Centeno  ........................................................................................ 126,00 +1
Triticales  ...................................................................................... 132,00 +1
Maiz secadero  .............................................................................. 166,00 +1
LEGUMINOSAS Y OLEAGINOSAS: Precio/Tm.
Yeros (20% máximo impurezas)  ................................................... 158,00 =
Veza grano (10% máximo impurezas)  .......................................... 188,00 =
Guisantes  ....................................................................................... 139,00-144,00 =
Alfalfa (12% hdad.)  .................................................................... 126,00 =
PORCINO: Precio/Tm.
Selecto  ........................................................................................... 1,17 -0,02
Normal  .......................................................................................... 1,14 -0,02
Graso  ............................................................................................. 1,11 -0,02
Cerdas desvieje  ............................................................................. 0,68 =
Lechón de 20 Kg. (euros unidad)  .................................................. 48,00 =
CONEJOS: Precio/Tm.
Conejo joven de 1,8 a 2,2 Kg......................................................... 1,59-1,65 -0,15
Conejo desvieje  ............................................................................. 0,36 =

Lonja Agropecuaria La Mancha-Albacete

807 42 99 46 CONTESTADOR AUTOMÁTICO
Cotizaciones - Precios por sectores y productos -

Comentarios y previsiones del mercado
(Coste máx.: 1.09 €/min, red fija - 1.50 €/min, red móvil)

STA Apdo. 3439 - 02080 Madrid

VINOS Euros/Hgdo. Diferencia
Blancos de fermentación tradicional  ............................................ 2,10-2,16 =
Blancos de fermentación controlada  ............................................. 2,22-2,28 =
Blancos Monovariental Macabeo  ................................................. 2,46-2,58 =
Rosados de fermentación tradicional  ............................................ 2,13-2,19 =
Rosados de fermentación controlada  ............................................ 2,46-2,58 =
Tintos Monovarietal Cencibel  .................................................... 2,28-2,55 =

Monovarietal Merlot  .......................................................... 2,70-3,30 =
Monovarietal Cabernet  ...................................................... 2,70-3,30 =
Tintos Monovarietal Shyrach  ............................................ 2,70-3,30 =
Monovarietal Monastrel  ..................................................... 2,31-2,46 =
Monovarietal Gamacha  ...................................................... 3,60-3,84 =

Tinto color (precio base+ptos. De color):
Base  ............................................................................................. 1,98-2,04 =
Punto  ........................................................................................... 0,03 =

MOSTO AZUFRADO BLANCO 2,05 =
MOSTO AZUFRADO TINTO 2,88 =

Precios indicativosSemana  51  Cotizaciones  21-dic-06
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La Cámara de Comer-
cio de Albacete, que pre-
side Artemio Pérez Al-
faro, en colaboración
con el Consejo de Cáma-
ras de Castilla-La Man-
cha, impartirá un curso
sobre prevención de ries-

gos laborales, destinado
a nuevos emprendedo-
res.

El objetivo principal
de este curso es fomentar
la cultura de la preven-
ción en las nuevas em-
presas, proporcionándo-

les las herramientas ade-
cuadas de información,
asesoramiento y forma-
ción sobre prevención de
riesgos laborales.

Los temas que se van
a desarrollar se refieren
a conceptos básicos so-
bre seguridad y salud en

el empleo. El curso será
gratuito, y costará de 30
horas lectivas impartidas
de lunes a viernes, de

18:30 a 21:30 horas, del
8 al 19 de enero de 2007,
en el Centro de Forma-
ción de la Cámara. 

Será a través de un curso gratuito de la Cámara de Comercio
que se realizará entre el 8 y el 19 de enero de 2.007

Los emprendedores podrán formarse
en prevención de riesgos laborales

Una de las aulas de formación de la Cámara de Comercio.

Alumnos en un cursos de la Cámara de Comercio.

Conceptos básicos

➲➲ Los riesgos profesionales: factores
de riesgo, daños derivados del trabajo

➲➲ Los accidentes de trabajo y las
enfermedades profesionales

➲➲ Riesgos generales y su preven-
ción

➲➲ Riesgos ligados a las condicio-
nes de seguridad, al medio ambiente
de trabajo

➲➲ La carga de trabajo, la fatiga y
la insatisfacción laboral

➲➲ Riesgos específicos y su pre-
vención en el sector correspondiente. 

➲➲ Elementos básicos de la gestión
de la prevención. 

➲➲ Organismos públicos relaciona-
dos con la seguridad y la salud en el
trabajo

➲➲ Organización del trabajo pre-
ventivo.

➲➲ Documentación y primeros au-
xilios.
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Ciriaco Benavente to-
mó posesión de su nuevo
cargo como obispo de Al-
bacete, en una ceremonia
que se prolongó durante
tres horas y a la que asis-
tieron 40 obispos y más
de 250 sacerdotes. En la
entrada de su ministerio
episcopal en Albacete,
estuvo acompañado de el
ex ministro de Defensa,
José Bono; el presidente
de las Cortes de Castilla-
La Mancha, Fernando
López Carrasco; el vice-
presidente de la Junta,
Fernando Lamata; el al-
calde de Albacete, Ma-
nuel Pérez Castell; y el
presidente de la Diputa-
ción, Pedro Antonio
Ruiz Santos, entre otras
autoridades y representa-
ciones. 

Ciriaco Benavente
fue anteriormente obispo
de la diócesis de Coria-
Cáceres durante 14 años,
y en su toma de posesión
aseguró no conocer mu-
cho Albacete, pero indi-
có que no es excusa para

que "nuestra iglesia de
Albacete sea un recinto
de libertad y amor". El
nuevo obispo aseguró
que está lleno de ilusión
para ejercer su ministe-
rio, y aseguró que le
"gustaría que soplasen
nuevos vientos" para la
religión cristiana, por-
que, según explicó,  "es-
toy preocupado por la
frágil identidad de los
cristianos bautizados",
que además la consideró
vulnerable, vulnerada y
difusa. En este sentido,
con una experiencia de
40 años de sacerdocio,
indicó que los grandes
problemas de la religión
son una crisis de voca-
ciones y el matrimonio,
que parece ser cada vez
es menos relevante en la
sociedad actual. Como
respuesta a esta situa-
ción aseguró que tiene
mucha ilusión por traba-
jar y que está lleno de
voluntad, porque según
explicó, son dos situa-
ciones que le preocupan. 

Es el quinto obispo de la diócesis de
Albacete, y de sus 40 años de sacerdocio,
14 años han sido como obispo

Ciriaco Benavente,
obispo de Albacete

Ciriaco Benavente.                   Fotografía: Luis Miguel Sánchez Viacaíno

ALBACETE. Avda. de España, 35. - Tel. 967 22 61 62 - Fax: 967 50 41 40

Asesoría laboral, fiscal 
y contable

AL SERVICIO DE LA PEQUEÑA
Y MEDIANA EMPRESA

La concejala de Cul-
tura, Soledad Velasco,
presentó la tercera edi-
ción de la Carrera de
San Silvestre, que como
principal novedad, este
año se realizará en el
centro de la ciudad. El
recorrido comenzará en
el paseo de la Feria, a la
altura del Pabellón de la
Feria, y acabará en ese
mismo sitio tras dar dos
vueltas a lo largo del pa-
seo ferial, calle de la Fe-
ria, el Altozano y una
vuelta a los Ejidos de la
Feria. Se celebrará el
día de San Silvestre, 31
de diciembre, y tendrá
una distancia de seis ki-
lómetros y medio. La
inscripción en la carrera
tiene un precio simbóli-
co de tres euros por co-
rredor, que serán dona-
dos a la Asociación
Española Contra el Cán-
cer, Aecc.  

Los interesados po-
drán inscribirse hasta el
28 de diciembre en las
oficinas del Instituto
Municipal de Deportes,
Imd, y podrán recoger su
dorsal del 26 al 29 de di-
ciembre en las oficinas
del Imd, y del 30 al 31
de diciembre en el Pabe-

llón de la Feria, en hora-
rio de oficina, o 30 mi-
nutos antes de la prueba. 

Se celebrará sólo una
carrera, a las 16:30 ho-
ras, aunque se estable-
cen ocho modalidades
teniendo en cuenta la
edad de los participantes
y el sexo. Los  tres pri-
meros clasificados de
todas las categorías reci-
birán un trofeo y pro-
ductos navideños; del
tercero al sexto clasifi-
cado de cada categoría
recibirán una bolsa con
productos navideños y

todos los participantes
que lleguen a la meta re-
cibirán un chubasquero
conmemorativo de la
prueba. 

Soledad Velasco ex-
plicó que "en esta edi-
ción, los tres grupos po-
líticos, Partido Popular,
Izquierda Unida y Parti-
do Socialista, nos hemos
puesto de acuerdo para
que pase por el centro de
la ciudad; no descarta-
mos la posibilidad de
que con el tiempo pase
por más calles del centro
de Albacete". 

Todos los participantes podrán hacer uso de los vestuarios y
duchas del Pabellón de la Feria

La III Carrera de San Silvestre se
correrá por el centro de la ciudad 

Plano del recorrido de la San Silvestre, por el centro de la ciudad.

Carrera de San Silvestre

➲➲  Inscripción: Abier-
to hasta las 14:00 horas
del 28 de diciembre en el
Imd, avenida de España
65, teléfono: 967 59 61 32

➲➲  Precio: tres euros,
que serán donados a la
Aecc

➲➲  Servicios: Todos
los participantes podrán
hacer uso de los vestua-
rios y duchas del Pabe-
llón de la Feria

➲➲  Categorías:
- Senior masculino:

17 a 34 años

- Senior femenino:
17 a 34 años

- Veteranos masculi-
nos A: 35 a 44 años

- Veteranos masculi-
nos B:  45 a 54 años

- Veteranos masculi-
nos C: 55 a 59 años

- Veteranos mascu-
linos D: más de 60
años

- Veteranas femeni-
nas A: 35 a 44 años

- Veteranas feme-
ninas B: más de 45
años.

Anteriores obispos

➲➲  Arturo Tabera y
Araoz, obispo desde
1950 hasta 1968

➲➲  Ireneo García
Alonso,  obispo desde
1969 hasta 1980

➲➲  Victorio Oliver
Domingo, obispo des-
de  1981 hasta 1996

➲➲  Francisco Cases
Andréu, obispo desde
1996 hasta 2006
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Sixto González ya ha solicitado a la
Junta de Comunidades una tercera
edición del taller

Clausurado en taller de empleo
"Portazgo II", de La Roda

Sixto González, en un momento de la entrega de diplomas.

La necesidad de ser
competitivos con un pro-
ducto de calidad en los
mercados nacionales e in-
ternacionales ha impulsa-
do a la cooperativa viní-
cola "Santa Cruz", de
Alpera, a acometer una
importante ampliación y
modernización de sus ins-
talaciones. En concreto,
han añadido seis depósi-
tos de fermentación en
acero inoxidable (de
30.000 litros cada uno),
15 depósitos fermentado-
res con camisas de refri-
geración y accesorios
(200.000 litros por depó-
sito), un filtro centrífugo,
una pistola automática de
llenado de barricas, un
equipo microoxigenador

y 600 nuevas barricas.

Comercialización

El delegado provin-
cial de Agricultura, Ma-
nuel Miranda, visitó
junto a la jefa del servi-
cio de Mercados Alimen-
tarios, Isabel Lorenzo,
las nuevas dotaciones de
la cooperativa, donde
aprovechó para informar
a su junta rectora de que
con respecto a la reforma
de la OMC del Vino, el
objetivo del gobierno re-
gional "es conseguir que
la OMC contemple la
mejora de la renta de los
agricultores y que una
parte importante del pre-
supuesto comunitario se

destine a lo que más ne-
cesita en estos momentos
el sector castellano-man-
chego, que no es otra co-
sa que mejorar la comer-
cialización".

La cooperativa Santa

Cruz fue fundada en 1962
y pertenece a la Denomi-
nación de Origen Alman-
sa. La variedad predomi-
nante de uva a partir de la
que elabora sus vinos es la
garnacha tintorera, muy

apreciada en el mercado
por su color. Actualmente,
cuentan con dos marcas
de vino embotellado de
magnífica calidad: "Alba-
rroble" y "Santa Cruz de
Alpera".

El Gobierno regional busca mejorar
la comercialización del vino

La cooperativa vinícola Santa Cruz de Alpera, fundada en
1962 y perteneciente a la Denominación de Origen Almansa,
moderniza sus instalaciones

Foto de familia en la Cooperativa Vinícola Santa Cruz, de Alpera.

Dieciséis personas, la
mayoría mujeres, han
participado en el taller
de empleo "Portazgo II"
de La Roda, desarrollan-
do labores de forja y jar-
dinería, desde diciembre
de 2005 por periodo de
un año. A la clausura,
asistieron el delegado
provincial de Trabajo,
Florencio López; el al-
calde de La Roda, Sixto
González; el concejal de
empleo de la localidad,
Constantino Berruga;
y la directora del taller,
María José García.

Florencio López feli-
citó a monitores y alum-
nos por el trabajo reali-
zado, y los animó buscar
un puesto de trabajo in-
cluso a través del auto-

empleo, mientras que
Sixto González resaltó la
importancia de las es-
cuelas taller, que ayudan
a recuperar y mantener
el patrimonio histórico-
artístico de los munici-
pios de la provincia.
Además, anunció que ya
ha presentado a la Junta
de Comunidades el pro-
yecto para la solicitud
del III Taller El Portaz-
go.

Las actuaciones más
relevantes llevadas a ca-
bo por los alumnos de
esta edición se centran
en la elaboración de una
nueva verja para el Par-
que Municipal y en los
trabajos de mejora y
acondicionamiento del
paraje de San Isidro. 

El Club de Tenis Albacete ha recibi-
do la confirmación oficial de que será
en 2007 sede del Campeonato Nacional
Infantil, Trofeo Sport Goofy, que fue
solicitado a la Real Federación Españo-

la de Tenis y Walt Disney para dar real-
ce a la temporada en la que se cumple la
XXV edición del Trofeo Ciudad de Al-
bacete. El Sport Goofy se celebrará del
29 de mayo al 3 de junio. Antes, se ha-

brán disputado las distin-
tas fases provinciales y
territoriales de las que
saldrán los 32 jugadores
de la fase final del cam-
peonato. El tenista alican-
tino Carlos Boluda, ac-
tual campeón del mundo
infantil, ya ha solicitado
su participación en el tor-
neo, que podrá jugar sin
necesidad de disputar los
partidos de clasificación.

Con éste, van a ser
cuatro los campeonatos
de España que han venido
al Albacete: anteriormen-
te, el Club de Tenis orga-
nizó el Absoluto Femeni-
no (1996), Absoluto
Masculino (1999) y Ale-
vín (2004). Carlos Boluda.

El Campeonato de España
Infantil de Tenis, en Albacete

Del 29 de mayo al 3 de junio
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Crónica: ¿Cómo ha sido 2006
para el CEEI?

Selia Puñal: Ha sido un buen
año, el de extensión y consolida-
ción, por un cada vez mayor núme-
ro de proyectos y de mayor enver-
gadura. Además, la presencia del
CEEI en las distintas organizacio-
nes nacional y europeas se ha
afianzado liderando y participando
en un mayor número de proyectos.
Muy recientemente, en la reunión
de ANCES, la Asociación Nacio-
nal de CEEIs de España, Albacete
ha sido elegida para ejercer la vice-
presidencia en la ejecutiva, en la
que entramos hace dos años, y de
la que forman parte ocho de los 23
CEEIs que hay en España. El de
Albacete es el CEEI más joven de
la ejecutiva.

C: ¿Y el balance en números?
S.P.: Hemos asesorado a 249

emprendedores de la provincia y
su entorno; se han autorizado 55
planes de negocio, de ellos ya hay
puestas en marcha 30 nuevas em-
presas que facturan conjuntamente
nueve millones y medio de euros y
generan 172 puestos de trabajo di-
rectos fijos a jornada completa; la

incubadora ha dado cabida a 28
empresas en nuestros dos viveros,
y hemos tenido 18 usuarios inter-
nos y 10 externos. Las empresas
que pasan por nuestro vivero se be-
nefician de un ahorro anual de
unos 12.000 euros (alquiler, man-
tenimiento, limpieza, seguridad,
etc.). Además, cuentan con un
equipo de profesionales que los
asesoran en cualquier materia. Es-
tas 28 empresas que hemos tenido
en el vivero han generado cinco
millones de euros y 104 empleos
directos; en formación ha habido
181 emprendedores.

El presupuesto total anual ha
rondado el millón de euros. Desde
hace tres años generamos benefi-
cios, y este año va a ser igual.

C: De los programas desarro-
llados en 2006, ¿Cuáles destaca-
ría?

S.P.: EXPANCEEI, una con-
sultoría especializada en la expan-
sión de negocio para las empresas
de servicios. Hemos detectado que
las empresas de servicios  de nues-
tro entorno, que son muchas, no
utilizan la apertura exterior de sus
servicios. Resalto este programa

porque es necesario en nuestra rea-
lidad empresarial trabajar porque
nuestras empresas de servicio tam-
bién exporten, hay que generar la
cultura de que los servicios tam-
bién se exportan. Otra actividad a
destacar ha sido la de trabajar con
empresas de Albacete para conse-
guir el certificado EIBT, Empresa
Innovadora de Base Tecnológica.
Este año se han concedido 12 en
España, y cuatro son de Albacete.
Tener este certificado da facilida-
des para entrar en el mercado y su-
pone un plus añadido muy impor-
tante, es una garantía de
credibilidad y solvencia. La aseso-
ría que hemos realizado para la
consecución de estos certificados
nos ha sido muy rentable.

Con los programas desarrolla-
dos este año hemos llegado a 175
empresas. Ha supuesto una inver-
sión conjunta de más de un millón
de euros y se han subvencionado
con 685.000. La media de subven-
ción cubierta por programa ha sido
superior al 60 por ciento.

C: ¿Los puestos de trabajo
que se generan a través del CE-
EI son de calidad?

S.P.: Son puestos de trabajo
más estables y de mayor calidad en
cuanto a su condición de fijos y a
jornada completa, y dentro del
mundo laboral tan precario en el
que estamos, el encontrar un traba-
jo fijo y a jornada completa supone
un salto cualitativo muy importan-
te. Hemos comprobado que son las
pequeñas empresas las que gene-
ran un empleo de mayor calidad,
con excepciones, obviamente. Se
está generalizando excesivamente
tener un mínimo fijo, sobre el que
descansa el grueso de la organiza-
ción del trabajo, y un grueso even-
tual.

C: Para aquellas empresas
que están interesadas en entrar
en el vivero, ¿cuál es el requisito
para admitirlas que más valo-
ran?

S.P.: Que sea una empresa in-
novadora: en cuanto a los procesos

SSeelliiaa  PPuuññaall,,  presidenta del Centro Europeo de Empresas e Innovación
de Albacete

Que el CEEI de Albacete
vaya a ocupar en 2007 la vi-
cepresidencia ejecutiva de
los CEEIs españoles, o que
vaya a liderar a nuestro pa-

ís en un proyecto  europeo
demuestran que Selia Pu-
ñal no va de farol cuando
habla de expansión y con-
solidación. Y lo más impor-

tante: de esta fundación sin
ánimo de lucro no paran de
salir empresas innovadoras
y, con ellas, puestos de tra-
bajo de calidad. 

"Ha sido el año de extensión 
y consolidación del CEEI"
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de producción, si es de producción,
o en cuanto a generar los propios
servicios o en su gestión. También
valoramos mucho la utilización de
las nuevas tecnologías.

C: ¿Algún proyecto a resaltar
planificado para 2007?

S.P.: Albacete va a liderar a ni-
vel nacional un programa a desa-
rrollar en la red europea de CEEIs,
de expertos en e-businness, es de-
cir, en captar financiación y clien-
tes. Ese va a ser un proyecto muy
interesante.

Israel Cuchillo

Proyectos desarrollados en 2006 

- GESVIOS: Interconexión
entre viveros

- EUCEEI: Asesoramiento
para proyectos europeos

- PYMECAL II/III: Im-
plantación de sistemas de cali-
dad y/o medioambiente en 27
empresas

- CEEI QUALITY: Implan-
tación de sistemas de gestión de
calidad en siete empresas

- Autodiagnóstico tecnoló-
gico: Medición del nivel de im-
plantación de las TIC en las PY-
ME y asesoramiento para
profundizar en su aprovecha-
miento (70 empresas).

- CULTURSEC/ CEEI-
SEC: Implantación de la Ley de
Protección de Datos e instala-
ción de sistemas de conexión a
Internet seguros (25 empresas).

- EXPANCEEI: Consultoría
para empresas de servicios que
quieren expandir sus negocios a
nivel nacional o internacional

- PREVEMCEEI: Asesora-
miento a 40 emprendedores y
empresas de nueva creación en
materia de prevención de riesgos
laborales

- www.e-comercia.com: Pla-
taforma de comercio electrónico
para 150 empresas

- CEEI Social PYME: Im-
plantación de sistemas de res-
ponsabilidad corporativa en 18
empresas.

- BioANCES: Plataforma de
e-learning para emprendedores
de empresas Biotecnológicas.

- EIBTs: Concesión del cer-
tificado de Empresa Innovadora
de Base Tecnológica.
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Juan Manuel Cifuentes viajará a Estados Unidos en marzo para
recoger varios premios teatrales

El que siembra, recoge. Semejante
y clásico aserto del refranero español
se cumple a la perfección en la carre-
ra de uno de los más sólidos valores
actuales de la escena española: el po-
lifacético Juan Manuel Cifuentes.
Al que, tras varios años de duro traba-
jo y preparación como actor, director,
dramaturgo y cantante lírico, se le
acumulan ahora las ofertas. Y los pre-
mios, como los que recogerá el próxi-
mo mes de marzo en Estados Unidos,
donde goza de una enorme populari-
dad y prestigio y no sólo entre los his-
panoparlantes. Además de recoger es-
tos frutos, el albaceteño, quien acaba
de concluir su última película que
protagoniza con Fernando Tejero y

Lucía Jiménez, tiene un apretado calendario de representaciones de zar-
zuela y teatro.

Tras haber pasado unos días de descanso en su tierra, donde afirma
"cargar las pilas a tope en todos los sentidos, sin olvidar la gastronomía",
ya está inmerso en la preparación de los múltiples compromisos de 2007.
Para ello, aprovecha el tiempo que le ha dejado la suspensión de una serie
de actuaciones en Madrid -donde reside desde hace tres lustros- y su Co-
munidad con la compañía 'Opera Cómica de Madrid', de la que es fun-
dador. Iban a ser varias galas con la representación de dos de las obras del
género lírico que dormían el sueño de los justos, 'Mis dos mujeres', y 'La
señora capitana' de Francisco Asenjo Barbieri y 'Los emigrantes' del
castellano-manchego Tomás Barrera. Pero problemas burocráticos y de
fechas lo han retrasado unas semanas, por lo que es posible que Juan Ma-
nuel tenga que ser sustituido entonces, por tener otros compromisos.

Los primeros de los cuales están también relacionados con el género lí-
rico, del que es un ardiente defensor, cual proclama: "Es no sólo algo tan
nuestro y que en nada envidia a las operetas e incluso a algunas óperas,
sino con una calidad musical casi siempre extraordinaria demostrada
desde hace siglos". Y será una de las grandes obras, 'Katiuska', del ma-
estro Pablo Sorozábal, la que haga subir de nuevo al albaceteño a varias
salas en las que este también amante de los toros dice haber "hecho el pa-
seíllo" otras veces, como Pamplona, donde inicia la gira, San Sebastián,
Logroño y Bilbao. Eso será a partir de la segunda quincena de enero.

E inmediatamente después, otro viaje mucho más lejano, a Estados
Unidos, donde pasó casi entero el año 2004 y parte de 2005 con diversas
facetas de sus polifacéticas funciones. Precisamente, su monólogo 'En de-
fensa de Sancho', que para él escribió expresamente el que Cifuentes ca-
lifica "el mayor y más completo monstruo teatral español de la segunda
mitad del siglo XX", Fernando Fernán Gómez, le hizo ganar el premio
al mejor actor del Festival Internacional de Teatro de Miami en 2003.
De ahí, surgieron otros compromisos además de en esta ciudad en otras
del país, incluyendo Chicago y  Nueva York.

Quijote e historia para torpes

Junto a 'En defensa de Sancho', el albaceteño aprovechó para mostrar
una obra escrita y dirigida por él, 'Quijote para torpes', de gran éxito an-
terior en el festival de teatro de Almagro, Madrid, Barcelona, Zarago-
za y otras ciudades. Por cierto que desde entonces da vueltas en su cabe-
za un proyecto que extendería esta visión humorística y crítica no de la
obra en sí, "sino de las manipulaciones y aprovechamiento de la misma,
sobre todo de los políticos, por cuestiones ajenas a su valor en sí". Sería
aplicable a algo más profundo ya en todo el país y su historia, y llevaría el
título de 'La historia de España para torpes', que algún día será reali-
dad.

En esa estancia en Estados Unidos, el paisano también para dirigir y

Los de Albacete en Madrid

El polifacético albaceteño acaba de concluir el rodaje de su última película, 'El club
de los sueños', que protagoniza con Fernando Tejero y Lucía Jiménez 

Mientras prepara nuevas obras teatrales que estrenará a su regreso de
Norteamérica, inicia en Pamplona una gira con la zarzuela 'Katiuska'

Juan Manuel Cifuentes.

El importante arte rupestre
con que cuenta la provincia
de Albacete, considerado co-
mo el más importante del Sur
de la península Ibérica, se es-
tá promocionando en la Casa
de Castilla-La Mancha de
Madrid desde hace unas se-

manas. Tanto los más de dos mil socios de la entidad como los
asistentes a los múltiples actos culturales que allí se celebran ca-
da mes -entre 15 y 20 de promedio- disponen, en los tablones de
anuncios y también en  todas sus salas,  de una serie de folletos
editados lujosamente por la Junta de Comunidades.

También, hay dibujos en blanco y negro, que imitan algunas de
las figuras existentes en Alpera, Nerpio y Minateda, como com-
plemento de los folletos, y que además de ser consultados pueden

El arte rupestre de la provincia se promociona
en la casa regional de Madrid 

Con varios folletos e ilustraciones de las Cuevas de Alpera,
Minateda y Nerpio 

Pinturas rupestres.
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participar como actor en otras ajenas, como 'Las heridas del viento' y
'La cena de los idiotas'. Precisamente los galardones que recogerá den-
tro de tres meses son por estas tres obras, como ya le han comunicado,
aunque hasta  febrero no se sabrá exactamente cuáles son los premios que
ha ganado, ya que es entonces cuando -a veces con presencia de los pre-
miados, lo que en su caso descarta por ahora, aunque sí irá a recogerlos-,
se hacen públicos para los medos de comunicación.

Al haber confirmado ya su presencia por aquellos lares, la cadena de
televisión en español 'Univisión', la más vista por los hispanos y cuarta
entre todos los norteamericanos, le ha propuesto presentar un programa
especial tipo magazín con todos los premiados en general y muy especial-
mente con los que hablen castellano. Y es que Cifuentes ya hizo lo propio
durante su citada estancia de casi un año a lo largo de casi todo 2004 y va-
rios meses de 2005. Tras ser objeto de una entrevista, su sentido del hu-
mor y desparpajo caló hondo en la audiencia e inmediatamente le ofrecie-
ron presentar el programa, tarea que compatibilizó "a duras penas y
sacrificando muchísimas horas de sueño", comenta, con sus diversos
compromisos teatrales, bien como actor o como director.

Otra de las cosas que Juan Manuel quiere hacer ahora, aprovechando
esta visita para recoger los galardones, es contactar con varios producto-
res de Estados Unidos y de otros países de Hispanoamérica interesados en
que repita la gira que hace ya casi tres años hizo precisamente con 'En de-
fensa de Sancho', y con la que obtuvo igualmente varios entorchados. No
obstante, algunos problemas con la última empresa productora del espec-
táculo podrían impedir su repetición, como ya ocurre con el mismo en Es-
paña por ahora. "Unas cuestiones burocráticas y económicas en las que
no quiero entrar", explica el actor, "pero de la que el principal perjudica-
do es el público".

Otra serie de televisión

A pesar de ello, y hablando exclusivamente de nuestro país, es muy po-
sible que la obra de Fernán Gómez sea sustituida por otros dos monólo-
gos, uno de los cuales sobre El Cid Campeador, es una adaptación del
Poema hecha por el propio Cifuentes, "que está en la línea del de Sancho,
aunque con menor carga cómica y mayor dramática y trágica", señala.
En cualquier caso si se llevara a cabo su estreno tendría que esperar al re-
greso del albaceteño de Norteamérica, a últimos del mes de marzo o prin-
cipios de abril.

Y ya para entonces será el momento del estreno "de una de las pelícu-
las que más van a dar que hablar" entre las muchas que saltan a las pan-
tallas grandes después de Semana Santa, como adelanta el paisano: 'El
club de los suicidas'. Para añadir de inmediato que no es porque él salga
en ella: "soy muy duro juzgándome y como en televisión siempre me en-
cuentro muchos defectos". Sino por la agradabilísima sorpresa que va a ser

descubrir a un nuevo realizador, Roberto Santiago, que ya triunfó con su
'El penalti más largo del mundo'. 

Además, este director, ha sido guionista de muchas series de televisión
de éxito, sobre todo las que se centran en el humor. Una de ellas fue 'A
tortas con la vida', de la misma factoría que la inolvidable 'Aquí no hay
quien viva', Miramón Mendi, -ahora copropiedad de Tele 5- a cuyo
frente está el popular exventrílocuo y hoy uno de los hombres más fuertes
en el medio televisivo, José Luis Moreno. Fue éste el que tenía interés en
que Juan Manuel participase como invitado en algún capítulo de los dis-
paratados vecinos de 'Aquí…', como así ocurrió.

De ahí se desgajó una serie como 'A tortas con la vida', en la que Ci-
fuentes compartía estrellato con Juanjo Puigcorbé, entre otros de los
grandes actores españoles. Su éxito hizo que de los 13 capítulos iniciales
se pasasen a 65, que no sólo se emitían en 'Antesna 3', sino en las autonó-
micas -entre ellas la castellano manchega-  hasta que concluyó por los
compromisos de varios de estos actores. No obstante, está en estudio una
nueva y ya se la han ofrecido al albaceteño, al que le gustaría hacerla, aun-
que se teme que le será difícil. Y concluye precisamente con su sentido del
humor, "hombre, estoy gordo, pero aún no he encontrado la forma de di-
vidirme, por lo que sólo la haría si empezara en verano y fuera compati-
ble con otras cosas que tengo previstas entonces".

Emilio Martínez Espada

Juan Manuel Cifuentes en una de sus obras.

llevárselos las personas a las que interesen. De
modo que tanto las Cuevas de la Vieja y del
Queso, de Alpera; como la Solana de las Cova-
chas y alrededores, de Nerpio, y los Abrigos de
Minateda, tienen sus respectivas informaciones
globales en el folleto de la región como indivi-
dualizadas.

Y por el momento son muchas las personas
que se paran a leer esta buena promoción, la ma-
yor parte de las cuales se llevan tanto los folletos
como los dibujos. Para completar esta promo-
ción, que invita a visitar estos enclaves albacete-
ños del arte rupestre, la Casa va a ofrecer en su
programación del mes de febrero varios actos re-
lacionados con estas Cuevas, fundamentalmente
conferencias y charlas coloquios, que serán repe-
tición de las que ya se dieron en cursos anterio-
res.

Tolmo de Minateda.
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Ciudad de Murcia: Jai-
me, Varela, Raúl Sánchez,
Iván Amaya (Xavi Jimenez
m.57), Ceballos, Torrecilla
(Miku m.57), Falcón, Saizar,
Gibanel, Luque y Henok Goi-
tom (Curro Montoya m.84).

Albacete: Valbuena, Die-

go Alegre, Noguerol, Cañas,
Héctor (Santi m.66), David
Sánchez (Barkero m.46), Al-
varo Cámara, Parri, David
Bauza, Ferrón (Azkorra m. 59)
y Gato.

Árbitro: Del Cerro Gran-
de. Mostró tarjeta amarilla a los

locales Gibanel, Iván Amaya
y Raúl Sánchezy a los visitan-
tes Cámara, Héctor y Bar-
quero.

El Ciudad de Murcia su-
frió para remontar ante el Al-
bacete (2-1), que se adelantó
con un gol de Ferrónen la pri-
mera parte, cuando resolvió un
lío en el área pequeña; y solo
los cambios  del técnico rojillo
permitieron al Ciudad dar la
vuelta al marcador en la ultima
media hora. 

El Albacete fue muy supe-
rior durante todo el primer
tiempo e, incluso, pudo elevar
su renta; sólo el acierto del me-
ta murciano, Jaime, permitió a
los suyos encarar con opciones
el segundo tiempo. 

Tras la reanudación, el Ciu-
dad de Murcia tomó las rien-
das y, de la mano de un inspira-
do Henok Goitom empató el
encuentro a falta de 20 minutos
para el final. Fue una jugada
desafortunada e irresponsable
del Albacete, que de tener un
córner a favor se vio empatado
en el marcador: Parri sacó so-
bre barquero para hacer jugada,
pero perdió el balón y el contra-
golpe fue letal, sin que santi
acertara a hacer falta, al contra-
rio, fue la víctima. A partir de
entonces, el Ciudad borró del
campo a un Albacete que, de
estar más acertado los delante-
ros locales, hubiera podido salir
goleado de La Condomina. A
falta de ocho minutos para el fi-
nal, otro contragolpe convirtió
lo que parecía una victoria más
que posible en una derrota me-
recida.                           C.G.C.

Deportes

Los fallos, de nuevo,
causantes de la derrota

Próximos rivales

Viaje a Jerez y visita del Valladolid
Después del parón na-

videño, el siete de enero,
con los Reyes alejándose
camino de Oriente, el Al-
bacete tiene que ir a Jerez,
en donde esperará un equi-
po que se ha venido abajo,

como acostumbra. Toda la
ventaja que llegó a acumu-
lar en los primeros compa-
ses de la temporada se ha
ido al garete, por lo que
tiene que volver a empe-
zar. Después, el Vallado-

lid visitará en Carlos Bel-
monte. Con lo que se acu-
mula el segundo equipo
complicado. Harán bien
los jugadores en hacer ho-
ras extra durante las vaca-
ciones de Navidad.

Buades entra a un contrario que encara la puerta de Valbuena.

Tras ir ganando al Ciudad de Murcia, el Albacete tiró su trabajo por
la borda, 2-1 Albacete: Valbuena,

Diego Alegre, Buades, No-
guerol, Peña, Ferrón (Pablo
García m.64), Álvaro Cá-
mara, Cañas, David Bauzá
(César Cortés m.79), Parri y
Gato (César Díaz m.71).

Pol. Ejido: Kike, Arano
(Rico m.78), Robusté, Ló-
pez Ramos, Cristian, Víctor
Salas, Curro Vacas (Sendat
m.66), Ortiz, Paco Esteban
(Pedro Vega m.66), More-
no Toedtli..

Árbitro: Teixeira Vi-
tienes. Mostró tarjeta ama-
rilla a los locales Noguerol,
Ferrón, Bauzá y Diego
Alegre, que fue expulsado
por doble amonestacion, y a
los visitantes Víctor Salas,
Pedro Vega y Ortiz.

El Albacete y el Poli
Ejido firmaron un empate
para terminar el año en un
partido en el que los alme-
rienses lograron la iguala-
da en la recta final gracias
a un ingenuo, innecesario

y dudoso penalti de Diego
Alegre que permitió a To-
edtli establecer el empate.
El Poli salió con mucha
tensión al partido, demos-
trando su peligro. La opor-
tunidad más clara la tuvo a
los cinco minutos, con un
remate de Curro Vacas.
Cámara tuvo el gol para el
Albacete, pero Kike salvó
con reflejos el gol. Los de
Ferrando se adelantaron
con un tanto de Parri tras
un tiro cruzado y ajustado,
después de una buena in-
ternada de Bauzá, con pa-
se a Gato y buena asisten-
cia de éste. Tras el
descanso, el Albacete sa-
lió entonado, pero sin peli-
gro de gol. En la recta fi-
nal, a falta de un minuto,
llegó el penalti clave que
materializó Toedtli para el
Poli Ejido. El árbitro pitó
cuando el balón había sali-
do del campo y nadie po-
día llegar al centro.

Jugadores del Albacete en una disputa por el balón.

Penalti dudoso, 
en el último minuto

El Poli Ejido consiguió empatar el gol de
Parri, 1-1

Vecindario -
RM Castilla

Poli. Ejido

- R. Murcia
Málaga - Almería

Elche - Cádiz
Ponferradina - Castellón

Lorca - Hércules
Valladolid - Alavés

Xerez - Albacete
Pol. Ejido - Numancia
C. Murcia - Sporting

Salamanca - Las Palmas

SEGUNDA DIVISIÓN
TenerifeVecindario 0-3

Tenerife 3-2 RM Castilla
R. Murcia 3-2 Málaga

Almería 2-0 Elche
Cádiz 0-0 Ponferradina

Castellón 2-1 Lorca
Hércules 2-2 Valladolid

Alavés 1-0 Xerez
Albacete 1-1 Pol. Ejido

Numancia 2-1 C. Murcia

Sporting 2-0 Las Palmas

Salamanca

J.

EN CASA FUERA GOLES

G. E. P. G. E. P. F. C. Pts.
1.- Valladolid
2.- Almería
3.- Sporting
4.- R. Murcia
5.- Salamanca
6.- Xerez
7.- Numancia
8.- Pol. Ejido
9.- Hércules
10.- Cádiz
11.- Castellón
12.- RM Castilla
13.- C. Murcia
14.- Tenerife
15.- Alavés
16.- Málaga
17.- Albacete
18.- Las Palmas
19.- Ponferradina
20.- Elche
21.- Lorca
22.- Vecindario

6
7
5
6
5
5
4
4
4
2
4
5
6
5
5
4
4
5
4
3

3
3

1
1
0
1
2
2
3
2
2
6
4
1
3
1
4
3
3
3
2
3

3
1

2
1
4
2
2
2
2
3
3
1
1
3
0
3
0
2
2
1
3
3

3
5

4
2
5
2
4
3
3
3
3
4
3
2
1
2
1
2
2
0
0
1

1
0

4
3
1
6
1
3
2
3
2
1
0
3
0
2
2
2
2
3
4
3

3
1

1
4
3
1
4
3
4
3
4
4
6
4
8
5
6
5
5
6
5
5

5
8

29
29

25
26
29
24
22
22
21
21
19
24
20
16
17
23
22
21
16
19

15
15

15
19
17
20
21
16
20
20
18
20
20
30
20
21
24
23
23
24
20
25

24
35

35
31
31
31
30
29
26
26
25
25
25
25
24
24
24
23
23
21
18
18

18
17

Resultados Próxima jornada

18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18
18

18
18
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Crónica: ¿Está pensando ya
a qué tenistas traer para el
Torneo Ciudad de Albacete de
2007?

Julián García: Cada vez que
termina una edición ya nos po-
nemos a pensar en cómo será la
siguiente. Pero el próximo año
va a ser especial, porque cele-
bramos su XXV edición, y que-
remos contar con las máximas
figuras posibles. El orden de
prioridades comienza por Rafa-
el Nadal, con el que llevamos
negociando unos meses, inten-
tando que haga un hueco en su
calendario, y como sabemos que
va a ser muy difícil, lo intentare-
mos con los siguientes españo-
les en el ranking: Robredo, Fe-
rrero, David Ferrer. Y un
tenista que casi con toda seguri-
dad estará el año que viene en la
elite, el murciano Nicolás Al-
magro.

C: ¿Cómo trabajan para
organizar este torneo?

J.G.: Contamos con las ayu-
das de las instituciones, sobre
todo del Ayuntamiento de Alba-
cete. Gracias a ello, sabemos
con el montante económico con

el que contamos e iniciamos las
conversaciones con los jugado-
res. Nunca paramos de negociar,
voy a todos los torneos que pue-
do tanto de nuestro país como
en el extranjero, acompañando a
Guillermo García, para no per-
der el hilo de las relaciones tan-
to con los jugadores como con
sus representantes. No cerramos
las operaciones hasta que no es-
tamos seguros de que económi-
camente el torneo se puede
mantener y celebrarse sin pro-
blemas.

C: ¿Cómo ven los tenistas
de elite el Ciudad de Albacete?

J.G.: Para ellos es un torneo
de segunda fila, al igual que, por
ejemplo, el Campeonato de Es-
paña. A los tenistas importantes
de la ATP los únicos torneos que
les merecen la pena son los gran-
des Slam, los Master Series y al-
gunos otros principales. Estos
torneos secundarios ni les apor-
tan puntos ni prestigio interna-
cional. Ellos se ven en la necesi-
dad de jugar en sus países y
regiones para satisfacer a los
clubes que no pueden organizar
torneos de alto nivel.

C: ¿Satisfecho con lo que
fue el Ciudad de Albacete
2006?

J.G.: Muy satisfecho, porque
lo que miramos siempre, además
del nivel de espectáculo, es la
cantidad de público que ha acu-
dido y su grado de satisfacción.
La afición quedó muy contenta
de cómo resultaron los partidos,
la pista central se llenó en semi-
finales y se abarrotó en la final
que jugaron Ferrero y Guiller-
mo García, y a nivel de organi-
zación también resultó estupen-
do. Además, hay que recordar
que estuvo el presidente Barre-
da junto a otras autoridades. Y,
por si fuera poco, lo ganó un al-
baceteño.

C: ¿Y el balance general de
las actividades desarrolladas
por el club a lo largo del año?

J.G.: Aunque lo que más se
conoce es el torneo de Feria, no-
sotros mantenemos una activi-
dad semanal durante todo el año:
hay seis ligas de adultos con 150
participantes, una liga a nivel
alevín-infantil con 60 niños, ca-
da dos semanas tenemos torneos
a nivel provincial y regional…
no paramos. Y el balance no
puede dejar de ser también posi-
tivo porque hay muchísima gen-
te jugando y aprendiendo a jugar
al tenis. Una de las claves ha si-
do el "fenómeno Nadal", que es-
tá popularizando mucho este de-
porte. Las escuelas están
abarrotadas de niños. El tenis en
Albacete pasa por un momento
excelente.

C: ¿Hay también en nuestra
provincia un "efecto Guiller-
mo García"?

J.G.: Le conoce todo el mun-
do del deporte, pero todavía no

es un deportista de elite capaz
de atraer masas, porque eso lo
consiguen la televisión y los
grandes torneos. Hay que seguir
esperando; Guillermo es joven y
ahora está en el puesto 68 del
ranking ATP. Su verdadero im-
pulso para ser conocido a nivel
de público lo conseguiría en-
trando en el equipo nacional de
Copa Davis o ganar algún ATP
importante, ese sería su espalda-
razo definitivo.

C: Este año en el torneo de
Navidad va a haber por prime-
ra vez tenis en silla de ruedas.

J.G.: Este torneo lo recupera-
mos hace cuatro años, porque el
tiempo hacía imposible celebrar-
lo y dejamos de organizarlo. Pe-
ro a raíz de un convenio firmado
con El Corte Inglés lo volvimos
a poner en marcha, y con mucho
éxito. La iniciativa de organizar
un campeonato de tenis en silla
de ruedas viene motivado por-
que en Albacete hay un grupo de
jóvenes, la mayoría de ellos ju-
gadores del AMIAB de balon-
cesto, que hace un par de meses
comenzaron un curso de tenis y
estaban muy animados por parti-
cipar.

C: Si el año que viene cele-
bran las bodas de plata del
Ciudad de Albacete, imagino
que habrá actividades novedo-
sas

J.G.: Ya puedo confirmar
que seremos sede del Campeo-
nato de España en categoría In-
fantil, y estamos a la espera de
que nos concedan el Campeona-
to de España en silla de ruedas,
que hemos solicitado a la Fede-
ración Española de Tenis.  

Israel Cuchillo

"El tenis en Albacete pasa
por un momento excelente"

Con el "match point" de
la final comienza a pensar
en la siguiente edición del
Torneo Ciudad de Albace-
te, y esos pensamientos
siempre se dirigen a lo más
alto: Nadal, Ferrero, Ro-
bredo, Ferrer, etc. Pasa el

año en busca y captura de
esta elite del tenis, y luego
la caja, el calendario y
otras circunstancias deci-
den. Está muy satisfecho
con lo que ha sido 2006,
tanto por el torneo de Feria
como por la actividad

anual del Club. En 2007, el
Ciudad de Albacete cumple
sus bodas de plata y lo cele-
brarán por todo lo alto.
Con Nadal, quizá, y organi-
zando el Campeonato de
España en categoría infan-
til.

JJuulliiáánn  GGaarrccííaa,,  director deportivo del Club de Tenis Albacete
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"Navidad con CCM", la
programación cultural de
Caja Castilla-La Mancha
para estas fechas, aglutina
un abanico de 70 espectácu-
los dirigidos a niños y ma-
yores de la región y de algu-
nas poblaciones del Arco
Mediterráneo, donde la Ca-
ja ya ha abierto más de 60
oficinas. 

Casi una veintena de es-
tas actividades se van a de-
sarrollar en la provincia de
Albacete, con una progra-
mación infantil centrada en
el teatro y otra adulta orien-
tada a la música. Además,
los más pequeños podrán
disfrutar del tradicional tio-
vivo -del 22 de diciembre al
cuatro de enero-, y de talle-
res multijuego en el Centro
Cultural CCM -del 23 de di-
ciembre al cinco de enero-.

En la presentación de es-
tas actividades navideñas, el
director de la Obra Social
de CCM, Martín Molina,

anunció la aprobación del
presupuesto neto de su área
para 2007, que será de
26.044.000 euros, con una
dotación de la Caja de 25
millones. Este presupuesto
supone un incremento de al-
go más de tres millones con
respecto al ejercicio ante-
rior.

La línea de actuación de
la Obra Social aprobada pa-
ra 2007 recoge alrededor de
60 programas educativos,
culturales, sociales, sanita-
rios y de medioambiente. 

Según adelantó Molina,
Albacete acogerá una im-
portante exposición de pin-
tura flamenca, del 13 al 18
de febrero, y también facili-
tó las fechas y lugares de
una exposición itinerante
con la obra de Benjamín Pa-
lencia y la Escuela de Valle-
cas, con la que CCM pre-
tende actuar de
"embajador" de "importan-
tes creadores", como es el

caso del pintor nacido en
Barrax. Sus cuadros se po-
drán ver el 25 de enero en
Murcia, el ocho de marzo
en Alicante y el 12 de abril
en Madrid.

La Obra Social de la Caja aumenta su presupuesto para 2007 en
más de tres millones

Ambicioso programa de
actividades navideñas de CCM

Martín Molina.

Programa Navidad CCM en la provincia de Albacete

Diciembre
➲➲  Día 21: Hellín. Orquesta Estatal

Palacio de Kiev (Iglesia de la Asunción,
20:30 horas.)

➲➲  Día 26: Albacete. Teatro Korifaios
(Salón CCM, 18:00 horas). Ontur. Teatro
La Gabia (Salón Polivalente, 18:00 ho-
ras)

➲➲  Día 27: Almansa. Orquesta Sinfó-
nica de Albacete (Cine Presidente, 20:00
horas). Villamalea. Teatro Paco Pacol-
mo (Casa de la Cultura, 18:00 horas)

➲➲  Día 28: Albacete. Coral Voces
Huelgas (Auditorio Municipal, 20:30 ho-
ras). Albacete. La Gabia (Salón CCM,
18:00 horas). Casas Ibáñez. Korifaios
(Centro Cultural, 18:00 horas)

➲➲  Día 29: Albacete. Armar Teatro

(Salón CCM, 18:00 horas). Elche de la
Sierra. La Gabia (Casa de la Cultura,
18:00 horas). La Roda. Orquesta Clásica
Santa Cecilia (Casa de la Cultura, 21:00
horas).

➲➲  Día 30: Villarrobledo. Joven Or-
questa Internacional (Gran Teatro,
19:30 horas). Caudete. Orquesta. Estatal
Palacio de Kiev (Auditorio Municipal,
20:00 horas). Albacete. Teatro Nerea
(Salón CCM, 18:00 horas)

Enero
➲➲  Día 3: Albacete. Algarabía Tea-

tro (Salón CCM, 18:00 horas). Madri-
gueras. Korifaios (Salón Cultural,
17:00 horas)

➲➲  Día 4: Munera. Korifaios (Salón
Cultural, 17:00 horas)

El jefe de zona de Ca-
ja Murcia, Luis Carlos
Roldán Simón, celebró
con los redactores de
distintos medios una co-
mida con motivo de la
Navidad. En esta invita-
ción, Roldán Simón dijo
que se siente muy satis-
fecho de vivir en Alba-
cete, un lugar donde ase-
gura sentirse muy bien
tratado y donde, además,

los proyectos salen ade-
lante. Después, aseguró
que la Obra Social de
Caja Murcia sólo cum-
ple con su deber, hacerse
cargo o coofinanciar
proyectos y otorgar ayu-
das, y explicó que si esos
proyectos no tuviesen el
"altavoz" de la prensa,
en parte no serían disfru-
tados por el público al
que se dirigen.  

Caja Murcia, con la 
prensa en Navidad

Luis Carlos Roldán, en un momento de la comida con la prensa.

El alcalde de Albacete,
Manuel Pérez Castell,
recibió un premio, conce-
dido por la Confederación
de Empresarios de Alba-
cete, Feda, y la Cámara de
Comercio, por su promo-
ción de la Feria de Alba-
cete. Manuel Pérez Cas-
tell recogió una figura,
con las puertas de hierro
en miniatura, de manos de
Artemio Pérez Alfaro
que es presidente de am-
bas instituciones. La dis-
tinción fue ofrecida al al-
calde durante la cena de
Navidad que celebran
conjuntamente Feda y la
Cámara de Comercio.

Pérez Castell dedicó la
mención a la ciudad y a los
vecinos. El alcalde expresó
que el crecimiento de Al-
bacete va ligado a su Feria,
y que por eso quiso crear la

fundación, con siete alcal-
des de Albacete, que uni-
dos, prepararán las celebra-
ciones del tercer centenario
de la Feria, Según explicó
Pérez Castell, esta funda-
ción nace como una forma
de respeto a la ciudad y a
su Feria. Artemio Pérez

Alfaro, como representan-
tes de los empresarios, des-
tacó el gran crecimiento
económico que vive Alba-
cete, una situación de bo-
nanza, que pone patente la
relación entre distintos re-
presentantes de los sectores
sociales. 

El alcalde recibió un premio de los
empresarios por su promoción de la Feria

Artemio Pérez Alfaro y Manuel Pérez Castell.
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El mayor complejo de cereales de Castilla -La Mancha.
Llevamos 22 años defendiendo los intereses de

nuestras tierras y sus frutos.

Grandes secaderos
de maíz y girasol.

El consejo Rector de 

AGRARIA SAN ANTÓN - 84 s.c.l.

Desea  a todos los agricultores de Albacete

UN FELIZ AÑO 2.007
DDee  aaggrriiccuullttoorr  aa  aaggrriiccuullttoorr,,  eell  ffuuttuurroo

ddeell  ccaammppoo  eessttáá  eenn  llaa  ccooooppeerraacciióónn

Polígono de Campollano, Calle Autovía, 40 ALBACETE
Teléfonos 967 - 21 71 00 / 21 71 61  Fax: 967 -24 29 15

IInntteerrnneett  
Correo: agraria@albacete.com

Pág. Web:  www.albacete.com/empresas/agraria.htm

Venta de
fertilizantes y

semillas de cereales
y leguminosas
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Crónica: ¿Ha resultado sa-
tisfactorio este 2006 para el
Cultural Albacete?

Ricardo Beléndez: Al Tea-
tro Circo ha venido casi  todo
lo mejor del circuito nacional.
En lírica, por ejemplo, hemos
disfrutado dos conciertos tan
exclusivos como las actuacio-
nes de Diego Flores y Carlos
Álvarez, para los que incluso
vino gente de fuera de España.
En teatro, el hecho de que ha-
yamos tenido 17 premios Max
en la programación, ya dice
mucho. En danza, creo que han
estado los mejores ballets que
podían estar: Laura Hormigón
y Óscar Torrado, María Ji-
ménez, Víctor Ullate… Son
dignos de destacar también el
ciclo de flamenco "Ahora",
con figuras como José Mercé y
Diana Navarro, el Festival de
Jazz, el musical Cabaret y
Mayumaná. Estos dos últimos
espectáculos tuvieron siete y
seis representaciones y todas
con lleno. Que nos conste, es la
primera vez que esto ocurre en
Albacete. Además, es impor-
tante resaltar cómo hemos con-
seguido hacer actividades de
primer orden con carácter pro-
vincial. Por tanto, el balance de
2006 es muy positivo.

C: ¿Y la acogida del públi-
co?

R.B.: Por el Teatro Circo
han pasado casi 88.000 espec-
tadores, que supone la mitad de
la población de Albacete. Y
calculamos que unos treinta
mil lo han hecho por primera
vez.

C: ¿Algún aspecto a mejo-
rar de cara al año que viene?

R.B.: Posiblemente, tene-
mos un problema de comunica-
ción. Hay gente que se entera
de las cosas cuando ya han pa-

sado, a pesar de la cartelería o
de las cuñas de radio. Tenemos
que ver cómo llegar a la base
total de la población. Y el otro
problema es que el público no
reacciona a cosas que no se
"venden" por sí mismas pero
que son magníficas. Nos gusta-
ría que nos vieran como a un
médico de cabecera, que si re-
ceta un medicamento es porque
cree que es bueno; el espectá-
culo que nosotros "recetamos"
lo hemos visto y lo hemos valo-
rado, aunque no participe en él
ningún personaje de la televi-
sión. En ocasiones, este proble-
ma tiene remedio, como ocu-
rrió en Feria con la obra
"Matar al Presidente": el pri-
mer día hubo dos tercios de en-
trada, la gente contó lo que vio
y en las siguientes representa-
ciones hubo mejores entradas.
Pero cuando hay una sola fun-
ción…

C: ¿Cuáles son los espectá-
culos que más gustan en Al-
bacete?

R.B.: Hay de todo: traes un
festival de jazz y llenas los tres
días; o un ciclo de flamenco y
también llenas; con la ópera
ocurre igual… No sabría decir.
Lo que sí nos dicen muchas
compañías es que somos un pú-
blico muy bueno en teatro. 

C: ¿Y la caja cuadra?
R.B.: Ha habido un impor-

tante grupo de empresas que se
sumó al Cultural cuando inicia-
mos el club de empresas, pero
posteriormente la incorpora-
ción ha sido muy escasa, falta
costumbre de mecenazgo pri-
vado. Por ejemplo, algunas ca-
jas de ahorro muy potentes no
están, en otros lugares se les
tendría muy en cuenta. Eso lo
iremos ganando poco a poco,
cuando el ciudadano empiece a

reconocer al empresario que
colabora, el que permite que
veamos un ballet por 30 euros y
no por 70 u 80. Recuerdo un
espectáculo que vi en Bruselas
en el que antes del inicio el pú-
blico ovacionó a los empresa-
rios patrocinadores. Si empeza-
mos a agradecer de verdad la
labor de patrocinio, y lo reco-
nocemos, esto mejoraría mu-
chísimo. Además, entre mu-
chos no es tanto el dinero que
hay que poner. ¿Que si la caja
cuadra? Pues, bastante regular.
El Ayuntamiento hace un es-
fuerzo grande, el de la Diputa-
ción es tremendo, las entidades
bancarias, los ciudadanos, que
la taquilla para nosotros es fun-
damental y por eso no podemos
regalar las entradas… Para que
la caja cuadre hay que "inven-
tarse" muchas cosas, patroci-
nios, ayudas, colaboraciones,
etc.

C: ¿Va a ser 2007 tan bue-
no como 2006?

R.B.: Cuando has tenido al
mejor tenor del mundo, mejo-
rarlo no puedes. Por tanto, lo
que hay que hacer es mantener

el nivel. Vamos a hacer un es-
fuerzo en los espectáculos que
son más caros y que no nos po-
demos permitir todavía, sobre
todo la zarzuela y la ópera. Hay
que tener en cuenta que una
producción de ópera en un tea-
tro de Bilbao o Madrid puede
costar perfectamente el presu-
puesto anual del Teatro Circo.
Por eso, las grandes voces que
escuchan los grandes teatros
nosotros las vamos trayendo de
una en una. 

C: ¿Puede adelantar algo
de la programación?

R.B.: Está prácticamente he-
cha. Habrá muy buena comedia
en Feria; un festival de circo ex-
cepcional, que se celebrará en fe-
brero, y que nunca se ha hecho en
nuestro país; en enero, se repre-
sentará una comedia divertidísi-
ma con actores de cartel: "El día
del padre", escrita por dos alba-
ceteños; también habrá un ballet,
"Las zapatillas rojas", cuya
música es de otro paisano… Po-
dría avanzar muchas más cosas,
pero no terminaríamos.

Israel Cuchillo

RRiiccaarrddoo  BBeelléénnddeezz,,  director de Cultural Albacete

A pesar de las limitaciones
que expresa el titular de esta
entrevista, por el Teatro Cir-
co ha pasado en 2006 una ju-
gosa parte del menú cultural

que se sirve en el país. Y casi
más importante: lo han dis-
frutado cerca de 90.000 es-
pectadores, lo que equivale a
la mitad de la población de

Albacete. De cara al año pró-
ximo, a "mantener el nivel",
porque "cuando has tenido
al mejor tenor del mundo,
eso no lo puedes mejorar".

"El presupuesto anual del Teatro Circo es el
de una función de ópera en una gran capital"
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Desde Madrid

Estas navidades, 
la estrella será mi nieta Ester

RODRIGO RUBIO

Esta nieta mía, rubia, hermosa, robusta, buena comedora, que muy
pronto va a cumplir dos años, lo primero que hace, al entrar en nuestra
casa, cuando algunos domingos vienen a comer, es correr hacia mi des-
pacho, pues allí ya sabe ella que siempre se encuentra el abuelo, su ya-
yo, sentado a la mesa o echado en el sofá, leyendo un libro, escuchando
música o simplemente tomándose un café y fumando una pipa. Y la cria-
tura, aunque a veces se muestra arisca y no suele ser besona, se acerca a
su yayo y lo besa o acerca sus hermosas mejillas para que ese yayo se
las bese.

Luego, en las primeras horas de la tarde, después de haber comido -
siempre muy bien- y de dormir una siestecita, cuando ya se muestra más
díscola y juguetona, mientras su hermanito Alberto ve una película de
dibujos animados en la televisión, ella viene a verme al despacho, se
acerca al sofá donde yo estoy echado, y tomándome de una mano, a lo
mejor dice; “Yayo, calle”, tirando con fuerza de mí. Entonces, tiene que
venir su madre para decirle que el yayo no puede salir a la calle porque
tiene pupa. ¿Pupa?, repite ella, y a lo mejor me besa otra vez.

Hablo de esta criatura y debiera haber
empezado antes hablando de sus padres. De
mi hijo mayor Marcos, tipo formidable,
disciplinado, cabal y cumplidor en todo,
desde cuando, en sus tiempos de mucha-
cho, tenía que llevar a algún amigo, atasca-
do por el alcohol u otra clase de drogas, al
hospital, salvándose él, siempre, de todo
aquello que era miseria y ruina -cuando no
también muerte- para una juventud. Siem-
pre buen deportista, con la bici en sus años
de mocedad, disputando carreras de aficio-
nados, y luego, siempre, hasta ahora -ya
con 38 años- corriendo maratones, tanto en
Madrid como en cualquier otra ciudad de
España, a la que, con otros aficionados y
amigos, se desplaza con gusto. Un tipo for-
midable, buen esposo que ayuda en casa,
buen padre para sus nenes y siempre un hi-
jo con el que puedes contar y con el que
gusta hablar de fútbol, del Valencia -equipo
de todos nosotros, de la ciudad donde él na-
ció, y también del Albacete Balompié,
equipo de la tierra -también muy querida
para él- de su padre.

Y tenía que haber hablado de María, la mujer de Marcos, ma-
dre de Alberto y Ester, mujer menuda pero gigantesca en huma-
nidad. Mujer hermosa, pero más por dentro que por fuera, aunque
por fuera lo sea mucho, Y es que nunca, desde que la conozco, la
he oído hablar mal de nadie, ni sobre política o religión. Ella,
siempre serenísima y muy noble, tiene dos carreras -Matemáticas
e Informática-, y un destacado puesto de trabajo en su empresa.
Pero, a la vez, es una esposa formidable y una madraza que cuida
y ama a las criaturas que ha parido.

Y tiene especial mérito y significado el hecho de poder traer a la ne-
na Ester a este mundo, pues como ya, después de nacerle el nene Alber-
to, tuvo un aborto, se puso en manos de buenos médicos especialistas, y
le dijeron que en cuanto estuviera embarazada de nuevo, que fuera in-
mediatamente a la clínica, pues tenían que hacerle una sencilla opera-
ción -consiéndole algún conducto por el que, al parecer- , -al desarrollar-
se un poco el feto-, se le caía. Era como una costura en algún punto
determinado; costura que luego, un mes antes de cumplirse el plazo de

su embarazo, le descoserían para que pu-
diera dar a luz sin ningún problema.

Y así fue como un tres de abril de 2.005,
la nena Ester, hermosísima ya, pudo venir a
este mundo. Su madre tuvo que dejar el tra-
bajo, de cocinar, etc. Pero esta mujercita for-
midable lo llevó todo con rigor y disciplina,
feliz ahora con sus dos hermosos hijos.

Diré, para terminar esta crónica senti-
mental -o muy sentida-, que María, ade-
más de una profesional formidable en su
trabajo, y además de buena esposa es asi-
mismo una buena hija y nieta, pues aún le
viven sus abuelos asturianos -nonagena-
rios ya- a los que sin duda -como a sus pa-
dres- quiere muchísimo.

Y respecto a mí, diré que, aunque ella
como mi hijo, el beber y fumar no es nada
bueno para mí salud, pero al mismo tiempo
saben que, por mi forma de vivir, psicológi-
camente lo necesito, lo primero fue un en-
cuentro en el chalet a Asturias, cuando en
verano nos llevan allí, es con las botellas de
buen whisky y una caja de puros. Todo un
detalle de gran humanidad
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El Ateneo de Albacete celebró su tradi-
cional cena de entrega de premios a los
triunfadores de la Feria taurina. En 2006,
han sido distinguidos Sebastián Castella
como triunfador del ciclo; Manuel Ama-
dor como autor de la mejor faena y por ges-
to al detalle de torería -trofeo de nueva ins-
titución y que lleva el nombre del concejal
fallecido Carlos Sempere-; Dávila Miura
por la mejor estocada; la ganadería de
Fuente Ymbro por el encierro más com-
pleto; el toro "Gastasuelas" del Marqués
de Domecq -que fue indultado- como el

más bravo del ciclo; y el novillo "Arrinco-
nado", de Nazario Ibáñez, como el mejor
utrero del abono. A la gala de entrega de
premios asistieron, entre otros, los profeso-
res de la Escuela Taurina, Sebastián Cor-
tés y Antonio Rojas, Manuel Amador pa-
dre, el matador de toros alicantino Jorge
Ibáñez y el empresario y apoderado Fran-
cisco Romero. De los premiados, no pudie-
ron asistir Sebastián Castella, que se encon-
traba toreando en Cartagena de Indias, y
Dávila Miura, que alegó motivos persona-
les.

Llanos Moreno, delegada de Cultura, entregó el premio al
Novillo más Bravo (un óleo de Ramón Ortiz) al ganadero Na-
zario Ibáñez.

Rafael López Cabezuelo y Manuel Pérez Castell entregaron el premio al Triunfador de la Feria a
Luis Álvarez, que recogió el galardón en representación de su poderdante, Sebastián Castella.

La delegada de Cultura entregó el premio al Toro más Bra-
vo, "Gastasuelas", de la ganadería de Marqués de Domecq.
El óleo de Juan Miguel Rodríguez lo recogió el titular de la
vacada, Fernando Domecq.

José Antonio Galdón Niño Belén, recogió el premio a la Mejor Estocada en representación de Eduar-
do Dávila Miura, de manos del presidente de APRECU, Juan Andrés Barbero.

Rosa Blesa, viuda de Carlos Sempere, entregó el trofeo Al Detalle de Torería, que lleva el nombre de
su marido, a Manuel Amador.

Tomás Mancebo, presidente del Ateneo, entregó el premio
(un óleo de Francisco Gabaldón) a la Mejor Faena a Manuel
Amador.

Llanos Moreno entregó el Molino de la Bravura (una escultura
de Agustín Lozano), que premia el mejor encierro del ciclo, a Ri-
cardo Gallardo, propietario de la ganadería de Fuente Ymbro. 

Los triunfadores de la Feria taurina 2006
recogieron sus premios en el Ateneo

Por primera vez, se entregó el Memorial Carlos Sempere al gesto
de torería 
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Crónica: Con el reciente
triunfo de Miguel Tendero en
La Oportunidad de Vistale-
gre, si le pido un balance del
año de la Escuela Taurina en
2006, se lo pongo muy fácil…

Rafael López Cabezuelo:
Por razones obvias, tengo que
decir que ha sido un año muy
positivo, y los datos objetivos
así lo avalan. Miguel Tendero
ha cosechado tres triunfos im-
portantísimos: en Alquerías
del Niño Perdido (Castellón),
Aranjuez, y Vistalegre, que ha
sido el más valorado. Hay que
recordar que en este último
certamen el jurado estaba for-
mado por todos los profesores
de las escuelas participantes, y
hubo unanimidad a la hora de
elegirlo como triunfador. Que

de casi cincuenta novilleros
que aspiraban al trofeo, Miguel
haya quedado primero y Juan
Luis Rodríguez, cuarto es un
éxito extraordinario de la Es-
cuela. Además, Juan Luis ha
tenido también éxitos muy im-
portantes, como el haber que-
dado triunfador del Bolsín de
Borox. Y no hay que olvidarse
de José María Arenas, que en
Alba de Tormes actuó en la fi-
nal de escuelas junto a Miguel
Tendero. En definitiva, el vo-
lumen de triunfos en plazas de
fuera de Albacete, que es lo
que nos da proyección a nivel
nacional e internacional, es di-
fícil de mejorar.

C: Además de la rutina de
las clases, ¿qué otras activi-

dades se han desarrollado en
la Escuela?

R.L.C.: Hemos celebrado
nueve clases prácticas (siete en
Albacete, una en El Salobral y
una en Hellín); cinco han co-
rrido a cargo de la Escuela y
las restantes las ha financiado
Taurodelta, tal y como recoge
el contrato de arrendamiento
de la plaza de toros. Además,
han sufragado siete novilladas
de promoción. Esto es impor-
tante destacarlo, porque nues-
tro modelo de pliego de condi-
ciones para arrendar la plaza
de toros, en el que incluimos
estos compromisos de la em-
presa adjudicataria con la Es-
cuela, está siendo copiado por
otras corporaciones a la hora
de redactar sus pliegos. Si a es-
to añadimos que Taurodelta
paga 60 vacas, y otras 40 la Es-
cuela, antes de comenzar la
temporada los chavales han to-
reado ocho clases prácticas y
han tentado cien vacas, o parte
de ellas. La memoria de activi-
dades de este año se completa
con cuatro intercambios con la
Federación de Escuelas Tauri-
nas, otros seis intercambios
unilaterales, cuatro participa-
ciones en festejos por invita-

ción y 24 espectáculos celebra-
dos en la provincia. Todo esto
es lo que permite que chavales
que llevan toreando un año o
dos disfruten de una prepara-
ción mucho mayor que la que
hay en otras escuelas.

C: Con lo rentable que es
la plaza de toros de Albacete,
¿no se podría incluir más in-
versión para la Escuela en el
próximo pliego de condicio-
nes?

R.L.C.: Exigimos a las ayu-
das de la empresa a la Escuela
más calidad que cantidad. En los
últimos cuatro años no ha habido
ni una sola novillada que no ha-
ya servido -salvo una becerrada
que se celebró en Santa Ana ha-
ce tres años-, y en muchos casos
han sido excepcionales. ¿Más
cantidad de actividades? Se po-
dría, pero creo que andamos en
un número bastante equilibrado.
Lo que es importante es que los
chavales puedan torear y disfru-
tar, y que no anden corriendo de-
lante del novillo. Cuando nos lla-
ma el alcalde de un pueblo para
que vayan alumnos de la escuela
a torear sin que sepamos qué es
lo que van a torear, siempre les
digo que los alumnos de la es-

RRaaffaaeell  LLóóppeezz  CCaabbeezzuueelloo,,  concejal de Asuntos Taurinos

Todos los esfuerzos -eco-
nómicos y humanos- que se
hagan en la Escuela Tauri-
na, deben focalizarse en la
preparación de los alumnos:
"Son como nuestros hijos, y

ningún padre quiere ver a
su hijo correr delante del
novillo", comenta López
Cabezuelo. Lo pasa mal
viendo torear a "sus hijos",
pero temporadas como la de

2006, en la que muchos
triunfos de certámenes de
novilleros se han venido a
Albacete, le compensan con
creces sus sufrimientos en el
tendido.  

"Cada vez que un alumno de la Escuela
Taurina de Albacete sale a la plaza,
garantizamos que lidiará ganado de calidad"
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cuela son nuestros hijos, porque
los padres nos los confían y na-
die quiere ver a un hijo padecer
delante de un novillo. Por tanto,
cada vez que un alumno de la es-
cuela de Albacete sale a la plaza,
garantizamos que el ganado es
de calidad, y mucho en más las
novilladas que organiza Tauro-
delta.

C: ¿Con qué presupuesto
ha contado la escuela este
año?

R.L.C.: Con 204.000 euros,
aportados al 50 % por el Ayun-
tamiento y la Diputación.

C: ¿Es una cantidad sufi-
ciente?

R.L.C.: Si no contáramos
con las cuatro clases prácticas
y las siete novilladas de pro-
moción que organiza la empre-
sa, sería insuficiente, claro. El
presupuesto está para que los
chavales cuando salgan a tore-
ar lo hagan en condiciones.
Hubo una época, y no es por
hacer crítica fácil, en que las
especias valían más que el gui-
sado. Desde que me hice cargo
de la escuela me propuse que
lo más caro fuera el guisado.
Un ejemplo: la Feria del Toro
de Sevilla nos invita a partici-
par en ocasiones. Los alumnos
de la Escuela van a torear, y el
concejal, y el jefe de servicio si
acaso, o el asesor, van un día
por la mañana temprano, ven a
los chavales, y por la noche o
de madrugada vuelven a Alba-
cete. Pues para esto mismo hu-
bo un año en el que se gastaron
tres millones de pesetas. ¿Por
qué? Porque montaron un
stand y estuvieron allí cuatro o
cinco días varios concejales.
Tenemos unas limitaciones
económicas y hay que darle el
mejor uso posible a ese dinero.
Creo que nuestro éxito radica
en que el dinero que se destina
a la Escuela se invierte en que
los chavales toreen lo más po-
sible y en las mejores condi-
ciones. Las especias tienen el
valor que tienen y no más.

C: ¿Y con el día a día de la
escuela, la rutina de trabajo,
están contentos?

R.L.C.: Antes de empezar a
hablar tendría que haber dicho
que lo fundamental de esta es-
cuela son dos profesores a los
que no voy yo ahora a descu-
brir artísticamente, y que pose-
en una cualidad muy difícil: ni
Antonio Rojas ni Sebastián

Cortés han pasado por la Uni-
versidad y, sin embargo, saben
transmitir sus conocimientos
como un profesor. Así, el cli-
ma de trabajo con los chavales
es extraordinario. Y esto es
muy importante, porque en la
Escuela se producen frustra-
ciones. De los más de sesenta
matriculados este año, algunos
serán novilleros, muy pocos
matadores, habrá otros que se-
an subalternos, y quedan los
que no van a ser ni una cosa ni
otra, a los que hay que saber
tratar y hacerles ver que no es-
tán en su lugar. En esto, tanto
Sebastián como Antonio dan la
impresión de haber pasado por
la Universidad.

C: Con lo fríos que son los
inviernos de Albacete, ¿no
sería conveniente que la Es-
cuela tuviera un recinto cu-
bierto para entrenar con más
comodidad?

R.L.C.: El día que haga mu-
cho frío o llueva pueden apro-
vechar el aula de que disponen
para recibir clases teóricas. Al-
gunos toreros que entrenan en
la plaza de toros sí que me lo
han comentado, y se llegó a ha-
blar con el IMD, pero resulta
complicado porque habría que
dejar un pabellón en exclusiva
para ellos. De momento, no
hay nada previsto.

C: Le pongo en un com-
promiso: habrá algún alum-
no de la escuela que le guste
más que ninguno.

R.L.C.: Algo tiene el agua
cuando la bendicen: lo de Tendero
era evidente desde hace ya dos o
tres años. Pero es que hace un par
de temporadas apareció Juan Luis,
y ahora Arenas… 

C: ¿Le hubiera gustado
ser padre de torero?

R.L.C.: ¡No! Sufro muchí-
simo viendo a los chavales, por
dos razones: la primera, evi-
dente, por el riesgo, y la segun-
da, porque aunque no soy un
profesional del toro sé lo difí-
cil que es triunfar en este mun-
do. Y cuando ves tanta ilusión,
tanto sacrificio… Es que ade-
más de ser bueno, hay que te-
ner suerte y también mano en
los despachos. Desgraciada-
mente, no todo el que es muy
bueno consigue llegar. Y ahora
hay un ejemplo en Albacete:
Andrés Palacios.

Israel Cuchillo
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Diez novilleros de la re-
gión competirán en 2007
junto con otros cinco tore-
ros de otras comunidades
en el certamen Puerta
Grande que organiza Casti-
lla-La Mancha Televisión.
Las provincias de Albacete
y Toledo, con cuatro cada
una, son las que más cole-
tas aportan a la fase final
del concurso, tras la criba
hecha en el campo con los
38 aspirantes que se pre-
sentaron. Los novilleros

clasificados se encuentran
ahora concentrados en el
hotel Mayoral de Toledo
(tres semanas, desde el 14
de diciembre).

La primera de las seis
novilladas picadas en que
se ha estructurado este año
el certamen, se celebrará el
4 de febrero, y la final el
11 de marzo. Todos los
festejos tendrán lugar en la
plaza de toros cubierta de
Tobarra y serán retransmi-
tidos por el canal de televi-

sión autonómico. En cada
una de las novilladas clasi-
ficatorias se enfrentarán

dos novilleros de Castilla-
La Mancha con uno forá-
neo.

Los 15 clasificados en el certamen de Castilla-La Mancha TV
ya están concentrados en Toledo

Cuatro novilleros de
Albacete, en Puerta Grande

Juan Luis Rodríguez.

Pedro Marín. Raúl Izquierdo.

RESTAURANTE - EL CALLEJÓN
El más típico ambiente

Alta gastronomía,
calidad y servicio

Guzmán el Bueno
Tel. 967 21 11 38. ALBACETE

Novilleros castellano-
manchegos en Puerta Grande

➲➲  Albacete:
- Francisco José Ro-

mera
- Juan Luis Rodríguez
- Pedro Marín
- Raúl Izquierdo

➲➲  Toledo:
- Valentín Rodríguez
- Rosana Conejo

- Álvaro Christofer
González

- David Martín de Vi-
dales

➲➲  Ciudad Real:
- Fernando Tendero

➲➲  Cuenca:
- Javier López

Antón, a
hombros en la
última del año

Tobarra cerró la tempo-
rada taurina de 2006 con
una corrida de toros a
beneficio de la Funda-
ción Familia, en la que,
con astados de Soran-
do, actuaron Eugenio
de Mora (dos orejas y
ovación), Antón Cortés
(oreja y dos orejas) y
Andrés Palacios (ova-
ción en ambos). La pla-
za registró un cuarto de
entrada.

Antón Cortés.
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El salón de grados de la Facultad de Medicina de
Albacete, dependiente de la Universidad de Castilla-La
Mancha, UCLM, acogió la entrega de diplomas de la
III edición del Máster Internacional de Pedagogía, que
se inició en marzo de 2005 y finalizó este mes de di-
ciembre que fue subvencionado por la Consejería de
Sanidad de la Junta de Comunidades de Castilla-La
Mancha. 

En total, 21 alumnos, 17 de los cuales son profesio-
nales médicos del Complejo Hospitalario Universitario
de Albacete, CHUA, y profesores asociados de la
UCLM, uno profesor de la Facultad de Medicina de la
UCLM, dos de universidades de Venezuela y Chile y
uno del servicio de formación de Urgencias de Ciudad
Real, recibieron el diploma que certifica la realización
del master. 

Dirigido por María Teresa Alfonso, directora de la
Unidad de Educación Médica de la Facultad de Medi-
cina de Albacete, el máster es el único curso de post-
grado en este campo que se oferta en lengua latina.
Además, en sus tres ediciones se ha consolidado como
una formación de referencia a nivel internacional. 

Este máster es una formación de post-grado univer-
sitaria dirigida a los profesionales de las ciencias de la
salud que realizan actividades en el campo de la docen-
cia.

Esta formación tiene como finalidad capacitar al
personal docente en el ámbito de las ciencias de la sa-
lud en la planificación y gestión de los programas de
formación. Permitirá al docente manejar los fundamen-
tos de la pedagogía de las ciencias de la salud aplicán-
dolos a su práctica profesional, así como desarrollar in-
vestigaciones que contribuyan a la innovación
pedagógica. 

El programa del máster pretende dar respuesta a una
necesidad de formación especializada en el campo de
la pedagogía de las ciencias de la salud, que se revela
cada vez más necesaria, debido a las exigencias que
plantea la Convergencia Europea en Educación Supe-
rior y la práctica de la docencia en el tercer milenio. 

Además, actualmente este es el único Máster Inter-
nacional en Pedagogía Médica existente en nuestro pa-
ís y en otros países mediterráneos (Portugal, Italia,
Francia, Grecia, etc.) que se desarrolla con traducción
simultánea al castellano y siendo traducidos todos sus
documentos y materiales a nuestra lengua.

Finalizó el III Máster
Internacional de Pedagogía de la
UCLM en la Facultad de Medicina

Alumnos y profesores del III Master.

EXPOSICIONES

• Museo de la Cerámica de Chinchilla.
- Exhibe piezas de alfarería. Abierto vier-
nes y sábados, de 17 a 19 horas. Domingo
y festivos, de 12 a 14. Fuera de horario:
967 26 03 78. Peñuela, 3.
• Archivo Histórico Provincial.
- Exposición de dibujos de cómics de An-
tonio Aparicio. Hasta el 29 de diciembre. 
• Colegio de Arquitectos de Albacete.
- Exposición de diseño gráfico sobre cu-
chillería de José Antonio García. Hasta
el 30 de diciembre.
• “De oficio, afilador”.
- Hasta el 31 de diciembre, una exposición
que incluye varias  fotografías y paneles
didácticos, completando así las 17 ruedas
de afilar que se exhiben en el Museo de la
Cuchillería, tres de ellas montadas en dos
bicicletas y una motocicleta.
• Museo Municipal de Albacete.
- Exposición de Belenes y pintura navide-
ña, procedente de la colección de arte po-
pular Juan Ramírez de Lucas. Hasta el
14 de enero.
• Museo Provincial de Albacete.
- Exposición Tauromaquias con obra grá-
fica original de Goya, Juan Barjola y
Juan Caballero. Hasta el 15 de enero de
2007. Domingos por la tarde y lunes per-
manece cerrado. Parque de Abelardo Sán-
chez.
• Campus Universitario.
- Exposición, que ofrece documentos fo-
tográficos y de carácter administrativo
que ilustran las historias de vida de algu-
nos de los emigrantes españoles en Ale-
mania, Francia y Argentina, en los años

60 y 70. Hasta el 28 de enero en el Facul-
tad de Humanidades  (edificio Benjamín
Palencia).
• Galería de Arte Diablos y Tiradores.
- Exposición de pintura del artista alba-
ceteño Abel Cuerda. Se trata de una ex-
posición de pintura abstracta correspon-
diente al periodo comprendido entre los
años 2000 y 2005. Hasta el cuatro de fe-
brero, expone junto a las esculturas de
Manuel Pinto. Calle Núñez Robres.
Chinchilla.
• Muestra de Diego Fernández Columé.
- Diego Fernández Columé expone 34
obras (acrílicos, óleos y acuarelas) en la
Galería Magnú, hasta el 17 de febrero.
• Museo del Niño de Albacete.
- Exposición de fotografías, textos y obje-
tos vinculados a la infancia durante la
guerra civil española. Hasta el 30 de mar-
zo de 2007. Ubicado en el sótano del co-
legio Benjamín Palencia.

CONVOCATORIAS 

• VII Muestra Documentales y Foto-
grafías de América Latina y IV de Cas-
tilla - La Mancha.
- Hasta el 10 de febrero del 2007, convo-
catoria de las muestras de Albacete Docu-
mental 2007. Por un lado, se convoca la
séptima muestra Documentales y Foto-
grafías de América Latina y, por otro, la
cuarta muestra Documentales de Castilla -
La Mancha.
• VI Concurso de Carteles de Carnaval.
- Con motivo de la celebración del Carna-
val 2007, el Ayuntamiento de Albacete
convoca un concurso de carteles en el que
podrán concursar todas las personas y co-
lectivos que lo deseen. Tamaño 0,65 de
ancho por 0,95 de alto. El plazo de presen-
tación finaliza el día 19 de enero de 2007
y serán enviados por correo o entregados
personalmente en el Servicio de Cultural
y Festejos, Museo Municipal de la Plaza
del Altozano, s/n.

TEATRO

• Teatro Infantil.
- El Ayuntamiento de Albacete ha pro-
gramado varias obras de teatro infantil en
el Auditorio Municipal. El ciclo comen-
zará el martes, 26 de diciembre a las
18:30, con la compañía Eureka Teatro,
que representará “En invierno cuentan
tres”, y se cerrará el miercoles 27 de di-
ciembre, con el teatro de títeres con “Ta-
rarí que te ví”.

PRESENTADA POR

El Oeste Hogar - Rosario, 16.
Tel. 967 24 20 12 - 967 24 15 50     ALBACETE

GGuuííaa  CCuullttuurraallGGuuííaa  CCuullttuurraall

Títere en una obra teatral.
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ALBACETE

Bomberos Sepei......................................................085

Bomberos...............................................................080

Policía Nacional......................................................091

Policía Municipal...................................................092

Guardia Civil..........................................................062

Cruz Roja. Ambulancia ..........................967 21 90 12

Información Renfe............... ..................902 24 02 02

Estación de Autobuses........... ................967 21 60 12

Protección Civil.......................................967 50 88 01 

HELLÍN

Comisaría de Policía ..............................967 30 15 16

Servicio Urgencia S. S............................967 30 03 63

Policía Municipal...................................967 30 00 00

Bomberos...............................................967 30 00 80

Cruz Roja...............................................967 30 08 80

Hospital Comarcal .................................967 30 95 00

VILLARROBLEDO

Policía Municipal...................................967 14 04 00     

Comisaría de Policía ..............................967 14 15 16

Guardia Civil ..........................................967 14 01 27

Bomberos...............................................967 14 00 80

Cruz Roja...............................................967 14 35 00

LA RODA

Policía Municipal...................................967 44 40 92

Guardia Civil ..........................................967 44 13 05

Bomberos...............................................967 44 40 92

Centro de Salud .....................................967 44 00 55

Cruz Roja...............................................967 44 05 64

ALMANSA

Bomberos...............................................967 34 00 80

Hospital Ntra.. S. Belén .........................967 34 14 04

Policía Municipal...................................967 34 01 00

Guardia Civil ..........................................967 34 00 96

Cruz Roja...............................................967 34 11 90

CLINICA DENTAL

RAFAEL PLA
Martínez Villena, 21

Tel. 967 21 78 23. ALBACETE

CENTRO DE RECONOCIMIENTO MEDICO
PARA CONDUCTORES Y 

PERMISO DE ARMAS

José Isbert, 1
Tel. 967 21 19  29
02001 ALBACETE

Teléfonos de interés

HOSPITAL GENERAL UNIV. de ALBACETE.
Hermanos Falcó, s/n. 
Tel. 967 59 71 00 - 967 21 43 63.
HOSPITAL VIRGEN DEL PERPETUO SOCO-
RRO. Seminario, 4. Tel. 967 59 77 99
CLÍNICAS
SANTA CRISTINA. Pérez Galdós, 3. 
Tel. 967 22 33 00.
ROSARIO. Rosario, 102. 
Tel. 967 22 18 54 - 967 22 18 54.
RECOLETAS. Pl. Madroño, 11.  
Tel. 967 24 51 83 - 967 19 00 72.

HOSPITALES Y CLÍNICAS DE ALBACETE

7,35 16,52 10,09 19,58

7,38 16,57 13,17 03,18

7,37 16,55

Los días de la semana

23 Sáb. S. Juan de Kenty, Sta. Victoria, vg.; Ss. Saturnino y Evaristo. mrs.; San Gelasio.

24 Dom. IV de Adviento. S. Delfín, ob.; S. Gregorio, S. Luciano y S. Metrobio, cfs.; Sta Társila e Irmina, vgs.

25 Lun. La Natividad de N. Señor Jesucristo; Nuestra Señora de Belén.

26 Mar. San Esteban, protomr.; S. Marino, mr.; San Dionisio, San Zósimo, Papa.

27 Mié. S. Juan, apóstol; Sta. Nicerata, Sta. Fabiola, viuda; S. Teodoro y Teófanes.

28 Jue. La Degollación de los Santos Inocentes; Sta. Teófila, vg.; San Cástor, mr.

29 Vie. Santo Tomás Becket, ob. y mr.; San David, rey; Ss. Víctor y Segundo, mrs.

30 Sáb. Día de la Paz. La Traslación de Santiago; Ss. Sabino, Apiano, Marcelo y Raúl, abad.

31 Dom. San Silvestre, Papa; en Valencia, Nuestra S. de la Leche y del Buen Parto.

EL SOL SANTORAL LA LUNA

Sale Se pone Sale Se pone

7,36 16,54 11,32 23,38

7,37 16,56 12,19 00,50

7,37 16,56 12,46 02,03

11,55 23,38

7,36 16,54 11,08 22,25

7,38 16,58 13,55 04,34

Creciente en ARIES a las 18:56 horas. - Tiempo nublado, de aspecto variable y temple desigual; frecuentes escarchas
y algunas borascas con vientos fuertes del N.; anubarrado con síntomas de lluvia, quedando después tiempo despejado
y frío con vientos del NE., por lo que las heladas serán muy frecuentes en las madrugadas.

23 González Tolosa. Ramón y Cajal, 23
Lara Tejedor. José de Carvajal, 20 (frente aparcamiento de Eroski)
Sociats. Blasco Ibañez, 32 (junto a Octavio Cuartero)
Giménez Benítez, Eduardo. Paseo Circunvalación, 23

Serra López-Matencio. Mayor, 3 (junto a Plaza Mayor)
Ruiz Amaya. Hermanos Falcó, 6 (esquina Batalla del Salado, junto a Gasolinera)
Lerma. Carretera de Jaén, 44
Calero Fernández. A. Vandelvira, 78 (frente Centro Cultural Ensanche)

Mansilla Delicado. Paseo de la Libertad, 11
Membiela. Doctor García Reyes, 5 (zona Parque Sur)
Alemán Roldán. Bilbao, 24 (junto Ambulatorio zona Feria)
Frías Mirasol, A.M. Francisco Pizarro, 39

Nuestra Sra. de Cubas. Guadalajara, 10 (zona Paseo de la Cuba - frente gasolinera)
F. Lozano. Tesifonte Gallego, 13
Rosa Mª Martín La Calle. Baños, 43
Lucas Paños. Rosario, 143

González Tobarra. Ignacio Monturiol, 3 (Detrás Fábrica de Harinas de Fontecha)
Polo Gómez. Avda. de España, 71 Local 25 Campus Universitario (junto Hotel Universidad)
López Carrascosa. Joaquín Quijada, 19 (esquina Doctor Ferrán - cerca Paseo Feria)
Eloy Marín Nieto. Paseo Circunvalación, 41

Aguilar Candel. Antonio Machado, 20 (junto a Franciscanos)
Santa Teresa. Mayor, 16
Farmacia Roldán. Hermanos Falcó, 36 (frente Hospital General)
Carmona García. Lope de Vega, 20 (esquina con calle Granada)

Sotos Martínez. Pérez Galdós, 43 (esquina a Torres Quevedo)
Mahiques. Mayor, 61 (semiesquina a Teodoro Camino)
Cuéllar. Avenida de España, 28 (esquina Circunvalación)
Cabanes Planells. Gabriel Ciscar, 40

Pilar Medrano. Paseo Circunvalación, 98 (zona Carrefour)
Silvestre. Ramón Casas, 20 (entre salida de urgencias y ferretería Juanjo)
Cuervas-Mons. Teodoro Camino, 27 (Junto a Escolapios)
Fernández López, M.P. Gabriel Ciscar, 19

Farmacia Avenida. Avenida de España, 21
López-Torres Hidalgo. Carmen, 27
Rueda Guizán. Octavio Cuartero, 21 (esquina Rosario, 69)
Molina. Feria, 63 (frente a Plaza de Toros)

González Tolosa. Ramón y Cajal, 23
Lara Tejedor. José de Carvajal, 20 (frente aparcamiento de
Eroski)
Sociats. Blasco Ibañez, 32 (junto a Octavio Cuartero)

Serra López-Matencio. Mayor, 3 (junto a Plaza Mayor)
Ruiz Amaya. Hermanos Falcó, 6 (esquina Batalla del Salado,
junto a Gasolinera)
Lerma. Carretera de Jaén, 44

Mansilla Delicado. Paseo de la Libertad, 11
Membiela. Doctor García Reyes, 5 (zona Parque Sur)
Alemán Roldán. Bilbao, 24 (junto Ambulatorio zona Feria)

Nuestra Sra. de Cubas. Guadalajara, 10 (zona Paseo de la
Cuba - frente gasolinera)
F. Lozano. Tesifonte Gallego, 13
Rosa Mª Martín La Calle. Baños, 43

González Tobarra. Ignacio Monturiol, 3 (Detrás Fábrica de
Harinas de Fontecha)
Polo Gómez. Avda. de España, 71 Local 25 Campus
Universitario (junto Hotel Universidad)
López Carrascosa. Joaquín Quijada, 19 (esquina Doctor
Ferrán - cerca Paseo Feria)

Aguilar Candel. Antonio Machado, 20 (junto a Franciscanos)
Santa Teresa. Mayor, 16
Farmacia Roldán. Hermanos Falcó, 36 (frente Hospital
General)

Sotos Martínez. Pérez Galdós, 43 (esquina a Torres
Quevedo)
Mahiques. Mayor, 61 (semiesquina a Teodoro Camino)
Cuéllar. Avenida de España, 28 (esquina Circunvalación)

Pilar Medrano. Paseo Circunvalación, 98 (zona Carrefour)
Silvestre. Ramón Casas, 20 (entre salida de urgencias y
ferretería Juanjo)
Cuervas-Mons. Teodoro Camino, 27 (Junto a Escolapios)

Farmacia Avenida. Avenida de España, 21
López-Torres Hidalgo. Carmen, 27
Rueda Guizán. Octavio Cuartero, 21 (esquina Rosario, 69)

24

25

26

27

29

30

28

31

23

24

25

26

27

28

29

30

31

Farmacias de Guardia
(a partir de las 21:30 horas)

7,36 16,53 10,41 21,12

Los N úmeros de la S uerte

Jueves 21
4, 7, 8, 27, 31, 33 (40)

Reintegro: 4
Sábado 16

19, 23, 26, 35, 39, 41 (4)
Reintegro: 6

GORDO DE LA PRIMITIVA
Domingo 17

13, 24, 32, 33, 37
Número clave: 5

Lunes 18
17, 25, 35, 36, 41, 42 (27)

Reintegro: 9
Martes 19

3, 6, 12, 18, 37, 49 (5)
Reintegro: 5
Miércoles 20

7, 12, 19, 20, 31, 45 (22)
Reintegro: 8
Viernes 15

10, 17, 20, 37, 41, 44 (9)
Reintegro: 1

JUEVES 14 DE DICIEMBRE
Primero: 53.268
Segundo: 22.282

Reintegros:
4, 6 y 8

SÁBADO 16 DE DICIEMBRE
Primero: 89.570
Segundo: 61.943

Reintegros:
0, 3 y 5

Lunes 18:
49.526 (R-4 y 6)

Martes 19:
78.789 (R-7 y 9)

Miércoles 20:
31.186 (R-3 y 6)

Jueves 21:
35.757 (R-3 y 7)

Viernes 15:
57.021 (Serie 070 - R-1)

Domingo 17:
71.450 (Serie 056 y R-0)

VIERNES 15 DE DICIEMBRE
Números:

9, 23, 35, 37, 42
Estrellas

3 y 7

8

7

0 1
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Crónica: ¿A qué edades se
empiezan a tener problemas au-
ditivos?

José Luis Blanco: Se puede
nacer con pérdidas auditivas, y lue-
go se van produciendo a lo largo de
la edad. Así, hay un primer grupo
de pérdida auditiva que aparece
con el nacimiento, o poco después,
y un grupo mayoritario en el que se
produce un deterioro del sistema
auditivo por la edad.

C: ¿De qué edades habla?
J.L.B.: Ahora ha bajado la edad

de aparición de los problemas au-
ditivos, ya nos los podemos encon-
trar a partir de los 50 años.

C: ¿Por qué?
J.L.B.: Porque vivimos en un

mundo más ruidoso y el sistema
auditivo se fatiga; no estamos pre-
parados para tanto ruido. En reali-
dad, las células sensoriales del oído
se empiezan a perder desde que se
nace, y no se regeneran. Esto no
quiere decir que todo el mundo al
llegar a una determinada edad oiga

mal, pero sí que todo el mundo oye
peor. Puede ser muy poco, y enton-
ces no se necesita ayuda porque
apenas tiene incidencia en su vida,
pero siempre se pierde oído. La
mayoría de la población a partir de
los 50 años y sobre todo de los 60
nota que le afecta a su calidad de
vida.

C: ¿Son difíciles de detectar
los problemas de audición en los
bebés?

J.L.B.: Antes era más compli-
cado, pero ahora disponemos de
unas pruebas determinadas para
bebés que detectan las anomalías.
Lo que no podemos detectar es el
que va a sufrir los problemas des-
pués. En Soniótica hacemos prue-
bas a algunos bebés que han naci-
do en hospitales privados y que no
disponen de ese sistema, y lo hace-
mos gratuitamente.

C: Si el diagnóstico dice que el
niño tiene problemas de audi-
ción, ¿Qué soluciones aplican?

J.L.B.: Lo más importante, si

hay un problema, es detectarlo a
tiempo. En el caso de los naci-
mientos, la mayoría de los proble-
mas son irreversibles, porque los
problemas congénitos en gran par-
te son genéticos, y el sistema afec-
tado, que es el oído interno, tiene
mala solución: como comenté an-
tes, las células sensoriales que se
pierden no se pueden recuperar. Si
los casos que encontramos no tie-
nen solución médica -el protocolo
nos ha llevado a realizar pruebas
complejas hasta hacer un diagnós-
tico junto con el otorrino-, enton-
ces ponemos audífonos. Y hay que
hacerlo en cuanto se confirma el
diagnóstico, porque las ventajas
son enormes. Al ser tratados de
forma temprana, ya casi no hay
sordomudos jóvenes, porque el be-
bé no pierde su capacidad de desa-
rrollo cerebral. Todos los bebés,
incluso los sordos, hacen el "laleo"
inicial -el "ajo", el "ggrrrr"-, pero
los sordos como no se oyen, dejan
de hacerlo. Si al bebé le ponemos
el audífono pronto, no dejan de ha-
cer el "laleo" y desarrollan el len-

guaje como les corresponde: todo
el espacio que el cerebro dedica a
la audición y al lenguaje oral se uti-
liza para la audición y el lenguaje
oral. La capacidad de comunica-
ción verbal, así, es muy buena. He-
mos tenidos casos de este tipo y
ahora esos bebés son universita-
rios. 

C: ¿Los avances técnicos es-
tán contribuyendo a que tener
que colocarse un audífono esté
dejando de suponer un trauma?

J.L.B.: Sí, mucho menos. Ha
habido dos grandes tipos de avan-
ces: uno es el del tratamiento de la
señal auditiva. Ahora, los audífo-
nos son digitales -llevan un chip- y
reconocen incluso si el habla que
reciben es de la propia persona o
de otra. Además, las molestias que
antes había con ruidos amplifica-
dos ahora han desaparecido. La se-
gunda gran revolución ha sido la
de los tamaños. Podemos tener au-
dífonos muy pequeños dentro del
oído, que apenas se ven, y los últi-
mos que han llegado, que son aún

JJoosséé  LLuuííss  BBllaannccoo  LLóóppeezz  ddee  LLeerrmmaa,,  audiólogo y audioprotesista del centro
audiológico Soniótica 

Cada vez hay menos sor-
domudos, porque un diag-
nóstico precoz acompañado
de la inmediata colocación de
un audífono permiten un

normal desarrollo de las ca-
pacidades cerebrales del len-
guaje. Casi nada, para poder
llevar una vida normal. El
día a día de Soniótica es ha-

cer "milagros" de este tipo.
En las universidades, algu-
nos de sus pacientes ya to-
man apuntes como un alum-
no más. 

"Un audífono puesto a tiempo permite a 
un sordo de nacimiento ser universitario"

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónica de Albacete. 24/12/2006.



crónicaAlbacete, 24 de diciembre de 2006 45

M
edicina P

rivada 2006

más discretos y que se colocan fue-
ra del oído. Son de un tamaño mi-
cro y se unen a la parte que va den-
tro del oído con un cable
transparente muy pequeño. Esto
permite al oído no ir sellado y evi-
tar el problema del "la oclusión”
que se puede producir con un audí-
fono que sella el oído.

C: ¿Hay diferencias entre los
audífonos que tienen que utilizar
niños y adultos?

J.L.B.: Las diferencias se esta-
blecen por necesidades, por el tipo
de pérdida auditiva, pero no por
edad.

C: Unas pautas mínimas de
prevención para retrasar en lo
posible la pérdida de audición.

J.L.B.: Envejecemos prematu-
ramente desde el punto de vista de
la audición porque estamos en un
mundo demasiado ruidoso. España
es el segundo país del mundo con
mayor nivel de ruido, tras Japón, y
vemos a muy poca gente, por
ejemplo, protegerse los oídos en el
trabajo. Lo que sí es habitual ahora
es escuchar la música de un coche
que circula tres esquinas más allá
de donde te encuentras, ¿Qué pre-
sión sonora no llevará ese conduc-

tor? ¿Y cuánta gente va con auricu-
lares por la calle? Podemos escu-
char música en el coche o utilizar
auriculares, por supuesto. El pro-
blema es hacerlo con un volumen
no adecuado. 

C: ¿Es necesario hacer cam-
pañas de concienciación?

J.L.B.: Deberían hacerse.

C: ¿No se hacen, entonces?
J.L.B.: No, algunas, pero muy

pocas, y son poco populares. La
gente en España todavía no está
concienciada. Por ejemplo, por ley
está prohibido tocar el claxon en la
ciudad salvo que lo requieran las
circunstancias, y lo usamos para
llamar la atención de un amigo al
que vemos por la calle. Estamos
agrediendo acústicamente a todo el
que pasa por allí. Cambiar este tipo
de percepción no es fácil, y tampo-
co se está haciendo nada para solu-
cionarlo. 

C: ¿Cómo es la salud auditiva
de los albaceteños?

J.L.B.: No es mala. Albacete
tiene un nivel de ruido alto, pero no
tanto como el de otras capitales.

C: ¿Qué diferencias hay entre

lo que pueden solucionar la sani-
dad pública y la privada en esta
especialidad?

J.L.B.: La sanidad pública no
se ocupa de la rehabilitación audi-
tiva. Hay un único sistema de re-
habilitación que cubre, en un nú-
mero anual limitado, que es el
implante coclear, un sistema de
"audífono" para sordos totales, ya
que un audífono convencional no
les ayuda. Por otro lado, Bienestar
Social establece una ayuda fija a
las personas de hasta 16 años, que
les cubre del 50 al 100%. A partir
de esa edad el sistema es gracial.
Pero todo el tratamiento se tiene
que hacer en un centro privado,
porque el sistema público de salud

no se encarga de poner audífonos,
adaptarlos ni controlarlos. Aquí,
además, favorecemos el trámite
de las ayudas tanto en el caso de
los niños como de personas mayo-
res.

C: ¿Procuran estar a la últi-
ma en cuanto a tecnología?

J.L.B.: Estamos muy al día, in-
cluso con un fabricante de audífo-
nos nosotros hacemos las pruebas -
con pacientes expertos-. Hace años
me preguntaban: "¿Pero no hay na-
da más avanzado ni en Estados
Unidos?". Pues no, lo que hay en
Estados Unidos lo tenemos tam-
bién aquí.

Israel Cuchillo

"Tratamos a pacientes, no a clientes"

"El mejor audífono del
mundo, si no está bien adap-
tado no sirve de nada. Y ésa
es una de las grandes dife-
rencias que marca nuestro
trabajo con respecto a algu-
nas grandes cadenas que se
centran en la captación pu-
blicitaria con ofertas y rega-
los. Nosotros nos dedicamos

a hacer una labor profesional
y a intentar obtener los me-
jores resultados. El audífono
hay que adaptarlo en función
de las necesidades de cada
paciente y realizar a poste-
riori un trabajo de segui-
miento continuado. Trata-
mos a pacientes, no a
clientes".
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Crónica: ¿De pequeño, le
daba miedo ir al dentista?

Rafael Plá: Sí. La odonto-
logía que había cuando yo era
pequeño no tenía nada que ver
con la de ahora. Ni la forma de
tratar a los pacientes ni las téc-
nicas ni la anestesia… Era un
cúmulo de malas experiencias
ir al dentista.

C: ¿Y ahora, está justifi-
cado ir con miedo a la con-
sulta del dentista?

R.P.: No, aunque quedan
muchas rémoras de entonces y
hay gente que viene muy me-
diatizada por experiencias an-
teriores. Hoy en día, uno de los
objetivos de la moderna odon-
tología es aplicar todas sus téc-
nicas sin dolor y muchas veces
sin ni siquiera ligeras moles-
tias. Así pues, ya no tiene por
qué asociarse el tratamiento
odontológico con dolor.

C: ¿Cómo se decidió por
esta especialidad?

R.P.: Cuando estudié medi-
cina, había mucha plétora en la
mayoría de especialidades y un
campo que quedaba con falta
de profesionales era la estoma-
tología. Además, te permitía
ejercer de una manera privada,
podías hacer otro tipo de medi-
cina, y a mí me atraía mucho.
Yo era de los pocos de la carre-
ra que tenía muy claro desde el
principio que estaba estudian-
do medicina para especializar-
me en estomatología.

C: ¿Hay mucha diferencia
entre lo público y lo privado
en este campo de la salud?

R.P.: En odontología la me-
dicina pública difícilmente
puede llegar a cubrir todas las
necesidades. Los países que lo
han intentado han tenido que
desistir, y estoy hablando de
países mucho más ricos que
España, como Alemania, In-
glaterra y Francia. Por desgra-
cia, la boca sufre muchas alte-
raciones -la caries, de hecho,

es la enfermedad más común
en la humanidad-, y las técni-
cas que hay para solucionar los
problemas de la boca son com-
plejas, muy especializadas,
con materiales muy caros y
desborda la asistencia pública,
que desde mi punto de vista se
está enfocando acertadamente
a hacerlo para los grupos que
más lo necesitan y que no lo
pueden costear. Por ejemplo,
en niños o personas con disca-
pacidad. Y se está invirtiendo
también mucho en prevención.
Lo que cubre la sanidad públi-
ca se hace muy bien. En los pa-
íses que comenté anteriormen-
te la odontología pública era
sinónimo de una mala odonto-
logía. Lo que no se puede ha-
cer es no aplicar las técnicas
idóneas por falta de presupues-
to o de tiempo. Por tanto, yo
considero muy correcto que se
haga una buena odontología en
los sectores que pueda cubrir
la sanidad pública conforme
vaya disponiendo de más re-

cursos, pero hoy día sería irre-
al pensar que la sanidad publi-
ca pueda absorber la odontolo-
gía de toda la población.

C: ¿A medio plazo, quizá?
R.P.: Creo que no. Podrá

cubrir partes, pero es que en la
boca hay 32 piezas dentarias y
a cada pieza le pueden pasar
muchas cosas, la tecnología
para reparar eso cada día es
más compleja, se usan materia-
les más caros, y todo el trabajo
artesanal de dedicarle horas y
horas… Habrá que invertir mu-
cho en prevención, en educa-
ción sanitaria para los niños.
En Castilla-La Mancha se es-
tán empezando a cubrir, y muy
bien, grupos de niños y perso-
nas con discapacidad en quiró-
fano y con anestesia. Son nece-
sidades imperiosas, porque no
se puede dejar a estas personas
sin atención odontológica.

C: ¿Es Albacete una ciu-
dad de bocas guapas y sanas?

RRaaffaaeell  PPlláá  GGaarrccííaa,,  médico estomatólogo

Ni la odontología es ya
la hermana pequeña de la
medicina ni consideramos
ahora un cepillado de dien-
tes menos necesario que
una ducha. Los tiempos

cambian para mejor, al
menos en lo que a cuidado
bucal se refiere, y de esto
sabe mucho el doctor Rafa-
el Plá. En dos décadas de
profesión en su clínica de

Albacete, ha ido aplicando
los últimos avances en sa-
lud oral para poner nues-
tras bocas sanas y guapas.
Los resultados hasta nos
pueden cambiar la vida. 

"Podemos cambiar la vida 
de nuestros pacientes"
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R.P.: En los 22 años que
llevo ejerciendo la profesión
en esta ciudad, ha cambiado
mucho el nivel sociosanitario
de la población. Las necesida-
des que había entonces no son
las de ahora. Hoy es raro el ni-
ño que no se pone ortodoncia,
y es difícil encontrarnos con
pacientes que veíamos antes
con bocas destrozadas. Se está
mejorando mucho por las cam-
pañas de prevención y por la
cultura sanitaria que hay. Los
hábitos de higiene oral se están
estableciendo como una nece-
sidad, al igual que ducharse.
Todo esto ha mejorado muchí-
simo.

C: ¿Cuál es el tratamiento
estético que más le solicitan?

R.P.: El alineamiento de
dientes. En niños, primero se
hace una ortodoncia intercepti-
va, es decir, se detectan las
anomalías que pueda tener an-
tes de que en la boca se alineen
los dientes de una manera irre-
versible o muy complicada, y
se hacen ortodoncias que de-
tengan ese deterioro. En adul-
tos, también se están haciendo
muchas ortodoncias.

Además, hay tratamientos
muy agradecidos en cuanto a
blanqueamientos dentales. Se
consiguen muy buenos resulta-
dos con productos que no da-
ñan los dientes, dándoles un
aspecto natural, muy bello,
blancos, luminosos, con las ca-
rillas de porcelana. Nosotros
fuimos pioneros en esta técni-
ca, cuando muy pocos creían
en ella, y se ha impuesto como

la técnica fundamental para
conseguir estética dental.

C: ¿En qué consiste esa
técnica?

R.P.: En la clínica hacemos
muchísimos casos. Las carillas
de porcelana o frente lamina-
dor de porcelana son como
unas laminillas de porcelana
que se pegan sobre el diente
muy poco preparado, es decir,
ya no hay que mutilarlo para
ponerle fundas, sino que se ta-
lla un poquito y las láminas se
pegan con unas técnicas adhe-
sivas muy fiables, no se des-
prenden. Con esta técnica con-
seguimos alinear los dientes y
ponerlos blancos.

C: ¿Qué es lo más gratifi-
cante de su profesión?

R.P.: Puedes resolver pro-
blemas a pacientes que les
cambia la vida. Por ejemplo,
con los implantes dentales so-
lucionamos muchas cosas que
antes convertían a las personas
mayores en inválidos orales.
Otro ejemplo: Nos llegan casos
muy complejos de alteraciones
del esmalte o de dientes muy
manchados de pacientes jóve-
nes que son muy tímidos y no
se atreven a sonreir por estos
problemas, y con un tratamien-
to los conviertes en personas
nuevas por la confianza que
sienten al poder sonreír con
una boca blanca y luminosa.

C: ¿Y lo peor?
R.P.: Determinados proble-

mas que no puedes solucionar.
Y también descubrir patologías

graves en la boca.

C: ¿En el gremio le cono-
cen como el médico de la
"técnica del plasma"?

R.P.: Soy de los pioneros en
esta técnica, que ha sido una de
las grandes aportaciones de la
odontología a la medicina.
Ahora, la usan mucho en trau-
matología, en cirugía plástica,
etc. Y nosotros en todas las ci-
rugías, en implantes, extrac-
ciones… Es algo revoluciona-
rio el poder utilizar los
factores de crecimiento del pa-
ciente para concentralos y po-
nerlos donde hay una lesión
que queremos cicatrizar más
rápido. Los resultados son es-

pectaculares.

C: ¿La odontología ha de-
jado de ser la hermana pe-
queña de la medicina?

R.P.: Cuando estudié la ca-
rrera, era una especialidad que
se consideraba como de "se-
gundo grado". Entonces, mu-
chos compañeros me decían:
"¿Cómo estudias medicina pa-
ra hacerte dentista?". Ahora
me dicen: "¡Qué visión tuvis-
te!", porque nuestra especiali-
dad hoy día tiene unos conteni-
dos quirúrgicos y médicos que
otras no tienen. Estamos al
mismo nivel que cualquier otra
rama de la medicina. 

Israel Cuchillo

“Orina hispánica”, el mejor
blanqueante dental

C: ¿Nos podemos fiar de
los chicles y los dentífricos
blanqueadores que se pue-
den comprar en cualquier
comercio?

R.P.: Funcionan, pero no
son tan eficaces. Está de-
mostrado científicamente
que lo que blanquea los dien-
tes son los productos que li-
beran oxígeno, ya que este
elemento disuelve los pig-
mentos de los dientes. Los
romanos usaban la orina,
porque la urea al descompo-
nerse desprende oxígeno.
Decían que la mejor urea era
la de Hispania y la llamaban
el "agente blanqueante de
Portugal". Todos esos chi-
cles y pastas llevan un com-

puesto que se llama peróxido
de carbamida que se des-
compone en oxígeno. Noso-
tros en la clínica utilizamos
productos más potentes, co-
mo el peróxido de hidróge-
no, que liberan más oxígeno.
Pero la primera profilaxis
que hay para quien se quiera
blanquear los dientes es qui-
tarse los productos que los
manchan.

C: Que son…
R.P.: El primero, el taba-

co. A las personas fumado-
ras no les hacemos el trata-
miento porque sería tirar el
dinero. Luego están el café y
las bebidas con pigmentos
como los refrescos de cola,
etc.
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La Odontología ha experimen-
tado unos avances espectaculares
en los últimos 20 años, similar al
de otras ramas de la Medicina, de
los que la Clínica Dental Rafael
Plá ha sido pionera en aplicar, des-
de que abrió en Albacete en 1984.

Se han desarrollado materiales
y técnicas capaces de dotar a la bo-
ca de una apariencia y función ide-
ales.

En cuanto a las demandas esté-
ticas, hoy se puede resolver cual-
quier situación que no permita son-
reír con naturalidad y confianza.
Hay que reconocer que el estereoti-
po de belleza actual se asocia a una
sonrisa blanca y luminosa que ve-
mos lucir a todos los personajes pú-
blicos  en sus múltiples apariciones.

La odontología actual ha desa-
rrollado una gran cantidad de solu-
ciones para conseguir una sonrisa
perfecta:

Siempre empezaremos por rea-
lizar un completo análisis estético
mediante una minuciosa explora-
ción, toma de fotografías, impre-
siones y reproducción en modelos
de escayola de la boca, etc. Con to-
dos estos datos se confecciona un
plan de tratamiento para comentar
con el paciente las diferentes op-

ciones, teniendo en cuenta que es
absolutamente necesario antes de
comenzar cualquier tratamiento es-
tético el conseguir una perfecta sa-
lud de todas las piezas dentarias y
las encías que las soportan. 

Normalmente, se comienza con
blanqueamientos externos median-
te productos que liberan oxígeno
en mayor o menores concentracio-
nes con los que se consiguen resul-
tados muchas veces espectacula-
res.

A veces, puede ser necesario
también cambiar la posición de los
dientes con ortodoncia, que hoy
día se realiza con aparatos muy po-
co visibles y a cualquier edad.

También se deben realizar en
algunos casos intervenciones en
las encías para conseguir unas bue-
nas proporciones de los dientes en-
señados en las diferentes posicio-
nes de los labios.

Por último, si hay que modifi-
car la forma y/o color de los dien-
tes se utilizan restauraciones de
porcelana adherida para las que no
hay que tallar apenas los dientes y
con las que se consigue una sor-
prendente belleza y naturalidad.

Con todas estas técnicas, una
buena infraestructura y un comple-

to equipo de profesionales con ex-
periencia se consiguen sonrisas
perfectas.

Otro avance muy importante en
la prótesis es la construcción que se
realiza ayudados por el procesa-
miento digital de datos y la tecno-
logía CAD-CAM, lo que permite
utilizar materiales de alta pureza y
resistencia que se fresan en máqui-
nas de precisión dirigidas por orde-
nador.

Debemos mencionar también
los avances en la Implantología
con la que se consiguen reponer las
piezas perdidas de una forma fija y
natural. La informática es hoy in-
sustituible a la hora de planificar y
colocar los implantes primero en
modelos virtuales y luego en la bo-
ca con cirugías muy poco invasi-
vas que dan solo ligeras molestias
postoperatorias.

Una cosa de la
que fuimos pione-
ros en nuestra clíni-
ca es en hacerles a
los implantes carga
inmediata, pudien-
do colocar dientes
provisionales sobre
ellos el mismo día
de la cirugía. Esta
sistemática se con-
sideró arriesgada en
esos primeros mo-
mentos, pero hoy
día es aceptada por
todos como proto-
colo habitual tras
muchos estudios en
algunos de los cua-
les hemos partici-
pado directamente.

El  Dr. Rafael
Plá es miembro del

grupo de investigadores de BTI
(Biotechnology Institute, S.L.),
una de las empresas más innovado-
ras en el campo de la implantología
actualmente, lo que permite tener
información privilegiada de cual-
quier avance en este campo y po-
derlos aplicar en cuanto se com-
prueba su eficacia.

Por último, somos conscientes
de que el esfuerzo continuo en rea-
lizar la mejor odontología se debe
comprobar con mecanismos exter-
nos de control, por lo que hemos
establecido los protocolos para ob-
tener la norma de calidad ISO
9001:2000, siendo la primera Clí-
nica Dental de Castilla la Mancha
en implantar esta normativa que
garantiza una calidad total en su
funcionamiento. 

(R.)

Un equipo en busca
de la excelencia

CCllíínniiccaa  DDeennttaall  RRaaffaaeell  PPlláá

En las imágenes, diversos resultados de las actuaciones sobre dentaduras.
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Si hay una fecha en la que los consumidores nos dejamos tentar por
productos más inaccesibles a nuestros bolsillos o que observamos como
caprichos durante el resto del año es la Navidad. Hablamos del marisco,
los ahumados, cavas, turrones y de platos que requieren una elaboración
más compleja que la habitual.

En la lista de productos selectos se incluye el caviar, que en sus versio-
nes originarias de esturión -sean de Irán, Rusia, Azerbayán o Turquía- si-
gue presentando unos precios ciertamente elevados, pero que ha encontra-
do en una empresa nacional como Piscifactoría El Zarzalejo una
fórmula de alta calidad reconocida en Europa para poner en el mercado,
durante todo el año, un caviar natural de huevas de trucha.

La calidad de estas huevas de trucha comercializadas con la marca
CALTER ha permitido que se hayan implantado en la media y alta hoste-
lería de nuestro país como consecuencia de la excelente calificación que
ha recibido por parte de los profesionales del sector, así como por los co-
mensales de nuestros restaurantes y también de los hogares españoles.

Cuando los comensales disfrutan o se disponen a degustar el caviar -
sea cual sea su procedencia-, son habituales los comentarios y las compa-
raciones con experiencias anteriores con caviares rusos o iraníes, ambos
extraídos del mar Caspio, al igual que el de Azerbayán.

La diferencia entre estos caviares radica no tanto en su país de proce-
dencia como en la especie de esturión del que es extraído, y hay nada me-
nos que veinticuatro especies de este pez en todo el mundo, de las cuales
cinco viven en el Caspio.

Pues bien, sólo tres de es-
tas cinco dan caviar y son el
esturión estrellado, del que se
extrae el "sevruga", de grano
pequeño, separado y de color
gris; el esturión ruso, que pro-
duce el "osetra", unas huevas
algo mayores que las anterio-
res y de color marrón acara-
melado o verdoso; y el estu-
rión “beluga” (huso huso), un
pez que puede llegar a pesar
una tonelada si se le deja cre-
cer, del que se obtiene el codi-
ciado y cotizado "beluga" en
un esfuerzo extractivo que ha
situado a esta especie al borde
de la extinción.

Quizá algún afortunado
pueda disfrutar estas navida-

des o incluso
entrar en el
año 2007
brindando con
una copa de
cava al tiempo
que saborea
uno de estos
manjares que
no son sino
huevos de pez
sin fecundar,
al igual que
las huevas de
trucha CALTER, compuestas por un grano de color naranja rojizo sepa-
rado que explota fresco en la boca del consumidor. 

En cualquiera de los casos se trata de un gran placer con diferentes pre-
cios en el mercado, ya que el caviar de huevas de trucha CALTER es cin-
cuenta veces inferior a los de esturión de Irán, Rusia o Azerbayán, aunque
resulta igualmente sabroso y muy decorativo, por lo que es utilizado por
muchos y reputados chefs de nuestra geografía.

Las huevas de trucha, a diferencia de lo que sucede con el esturión, se
extraen manualmente y en vivo a truchas primerizas de la variedad Arco
Iris de más de dos años, cuyo peso oscila entre 1,5 y 2 kilogramos. Estas
son devueltas seguidamente al agua de la Piscifactoría El Zarzalejo, don-
de proseguirán su crecimiento.

Los últimos días de noviembre, mes de diciembre y primeros días de
enero, llega la época del desove para las truchas. Son las fechas que se
aprovechan para chequear primero la madurez de las huevas y, si el mo-
mento es el idóneo, extraerlas manualmente mediante un delicado masaje.

El éxito comercial del caviar de CALTER impulsó a esta empresa a
lanzar al mercado otros productos que han triunfado entre los gourmets
como la trucha ahumada en caliente, la trucha escabechada o el paté de
trucha.

En el mercado hay otros productos que sólo se parecen a las huevas de
esturión o de trucha en su forma o color, ya que han sido elaborados a par-
tir de pescados micronizados que, más o menos acertados, pueden resul-
tar del gusto de los consumidores pero que, en definitiva, no son huevas.

Jon URANGA

Piscifactoría  El Zarzalejo, S.A.
Carretera Albacete - Jaén Km 309

02330 EL JARDIN - Albacete - Tel. 967 39 00 34

Caviar, 
pequeño gran placer
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Crónica: ¿Cuál es su ba-
lance de 2006 para el Museo?

Amós Núñez: En general,
bueno. Creo que hemos cum-
plido las expectativas que nos
planteamos, y con esto no nos
miramos el ombligo ni nos de-
cimos qué guapos somos. Se-
guro que podríamos haberlo
hecho mejor y que han quedado
cosas por hacer, pero en líneas
generales por lo menos un
aprobado alto hemos sacado.
No quiero abusar y poner un
notable. 

C: ¿Ha sido la temporada
de la consolidación?

A.N.: Que en el segundo
año hablemos de consolidación
es muy prematuro, pero pienso
que lo ha sido como ente en Al-
bacete, como referencia de los
visitantes que nos llegan. No
todos pasan por el Museo, pero
sí un porcentaje importante.
Basta preguntar a la gente: el

punto de referencia es ir al Mu-
seo. Se da el caso de que mu-
chos albaceteños que no lo han
visto, cuando reciben la visita
de un pariente o un amigo de
fuera, es cuando aprovechan
para conocerlo. Y hablo de
consolidación también, porque
las relaciones que iniciamos
tras la inauguración con los
museos de Solingen [Alema-
nia] y de Thiers [Francia] se
han asentado. Por ejemplo, ac-
tualmente participamos en una
exposición que se exhibe en
Thiers: "Historias de Cuchi-
llos", organizada por el catalán
Antoni Muntadas, y ya hemos
firmado sendos contratos con
las ciudades gala y alemana pa-
ra mostrar la cuchillería de Al-
bacete. Además, hemos conse-
guido en nuestros dos años de
vida que entre estos dos muse-
os, que apenas se conocían en
veintitantos años de coexisten-
cia, haya ya interrelación. Eso

es para sentirse satisfechos. 

C: ¿Quedó algo en el tinte-
ro este año?

A.N.: Nos planteamos pu-
blicitar más el Museo en el pa-
ís, no en Albacete, donde so-
mos ya suficientemente
conocidos, y ésa es una asigna-
tura todavía pendiente. En la
reunión del Consorcio de prin-
cipios de año lo planteamos,
pero, claro, tenemos un presu-
puesto que es el que es -aproxi-
madamente 350.000 euros-, de-
pendemos mucho del dinero
del Ayuntamiento, y somos
conscientes de que no sólo hay
una boca para pedir.

C: ¿Ese va a ser el reto pa-
ra 2007, publicitar el Museo a
nivel nacional?

A.N.: El año próximo se nos
plantea un nuevo objetivo, que
es la adecuación del recinto de
la Policía Local como una am-

pliación del Museo de la Cu-
chillería, y eso nos va a tener
bastante implicados. Ya esta-
mos con proyectos y haciendo
números. El Ayuntamiento ha
puesto a nuestra disposición
600.000 euros, y con los presu-
puestos más concretados habla-
remos con la Junta de Comuni-
dades para ver si lo que nos
puede faltar, que ronda el mi-
llón de euros, lo recogemos y
empezamos a trabajar, porque
lo de ahora sólo son papeles.

C: ¿Qué va a suponer para
el Museo esta ampliación?

A.N.: Es una obligación que
tenemos con toda aquella gente
que nos ha donado piezas. Por
ejemplo, el coleccionista ar-
gentino Setién donó una colec-
ción de 700 piezas, a las que
hay que sumar otras 500 ó 600
provenientes de distintas apor-
taciones. En total, hacen unas
1.200 piezas que están guarda-
das. Albacete quiere verlas y
nosotros queremos mostrarlas.
La mejor forma de dar las gra-
cias a esta gente es que puedan
ver expuesta la pieza de su
abuelo o de su padre. Por eso,
hay que hacerlo cuanto antes. 

C: De las exposiciones
temporales de este año, ¿Con
cuál se queda?

A.N.: Todas han sido bonitas,
pero creo que hemos tenido la me-
jor del mundo, y que ha sido la pri-
mera vez que ha venido a Europa:
la colección de cuchillo gaucho de
Samuel Setién. Una joya por su
valor artístico y económico -había
piezas de oro y plata-, y que ade-
más representa el mundo gaucho,
donde, si en Albacete la navaja es
importantísima, en Argentina, so-
bre todo en la Pampa, el cuchillo se
lleva casi con más facilidad que
aquí la navaja. Tuvimos que pro-

AAmmóóss  NNúúññeezz,,  vicepresidente ejecutivo del Museo Municipal de la Cuchillería

Al segundo año de vida de lo
que alberga la Casa de Hortela-
no le pone "un aprobado alto" y,
con cautela, comienza a hablar
de consolidación. Más de mil do-

naciones, hoy guardadas, espe-
ran la ampliación del Museo pa-
ra encontrar acomodo en las vi-
trinas: "Albacete quiere verlas y
nosotros queremos mostrarlas.

La mejor forma de dar las gra-
cias a la gente que hace las dona-
ciones es que puedan ver expues-
ta la pieza de su abuelo o de su
padre", dice Amós Núñez.

"La ampliación del Museo es la mejor forma de
dar las gracias a los que nos donan piezas"
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rrogar la exposición de los seis me-
ses inicialmente programados a
nueve. Podemos decir que ésta ha
sido la mejor. Pero resulta que aho-
ra tenemos una exposición de má-
quinas de afilar y piensas: "Esto es
magnífico". Gente de mi edad, e
incluso más jóvenes, aún conser-
van en la retina al afilador que iba
por las calles. También hemos re-
cibido muchas felicitaciones por
esta exposición.

C: ¿Qué pieza del Museo
es la niña de sus ojos?

A.N.: Sin duda, una navaja
del siglo XVII de la que podrí-
amos decir es la primera mul-
tiusos, porque lleva una hoja
para afilar las plumas de ave,
en la parte de atrás un filo
triangular que se utilizaba co-
mo borrador, y una pequeña
balanza de peso. La navaja es
de hierro y está hecha por el ar-
tesano albaceteño Juan Carva-
jal. También me quedo con
sendos pares de tijeras de los
siglos XVII y XVIII, que son
muy importantes.

C: ¿Cuánta gente ha pasa-
do este año por el Museo?

A.N.: Unos 35.000 visitan-

tes, aproximadamente, unos
5.000 más que en 2005.

C: Para FUDECU, la fun-
dación cuchillera que presi-
de, ¿ha sido un buen año?

A.N.: La Consejería de Tra-
bajo de la Junta, y más concre-
tamente el SEPECAN, nos con-
cedió este verano el título de
Excelencia, lo que significa
que en Castilla-La Mancha,
donde somos poco más de una

quincena de escuelas de forma-
ción de distinto tipo, se nos ha
dado a nosotros este título. Ha
sido una gran satisfacción tanto
para los trabajadores como pa-
ra los que tenemos la responsa-
bilidad de sacar ésto adelante.
Que no te paguen un sueldo pe-
ro que te digan lo guapo que
eres es una forma de reconocer
nuestra labor. Ahora estamos
obligados a modernizarnos y a
seguir haciendo cosas. El pro-

yecto de la Escuela de Cuchi-
llería para el año que viene es
montar un robot, que creo va a
ser el primero que se instale en
escuelas de formación en Alba-
cete, y que nos va a permitir
trabajar no sólo para la cuchi-
llería, sino también para el sec-
tor metalúrgico. Va a ser otro
paso adelante y una forma de
ratificar ese título de Excelen-
cia.

Israel Cuchillo
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Crónica: Un balance general
de lo que ha sido 2006.

Francisco de la Rosa: Ha sido
un año regular, no lo vamos a re-
cordar por haber conseguido gran-
des avances. En primer lugar, por-
que ha habido 14 muertes en el
trabajo, con lo cual hemos amplia-
do con creces los datos del año pa-
sado; además, a nivel regional he-
mos batido todos los récords en
cuando a siniestralidad. Creo que
en proporción a nuestra población
somos la primera comunidad autó-
noma en número de accidentes la-
borales. Por otro lado, hemos teni-
do una oportunidad de oro para
transformar mucho empleo con la
reforma laboral, que permitía en el
segundo semestre del año transfor-
mar todos los contratos temporales
en indefinidos, y en Albacete no
hemos sido capaces de transmitir a
los empresarios la importancia de
ese acuerdo. Considero una res-
ponsabilidad por parte suya el he-
cho de no haberlo aprovechado,

que además les era muy interesan-
te desde el punto de vista del aho-
rro. El porcentaje de contratos in-
definidos que se hizo en el primer
trimestre del año es básicamente el
mismo que el del último: un 10 por
ciento, aproximadamente.

C: Háblenos de la negocia-
ción colectiva.

F.D.L.R.: La negociación co-
lectiva se ha desarrollado quizá a
un ritmo demasiado lento en la
consecución de acuerdos, pero en
general se ha hecho una mejora del
poder adquisitivo que está muy
cercana al punto por encima del
IPC. Este año lo vamos a cerrar
con un IPC más razonable que en
años anteriores, seguramente entre
el 2'5-2'6, cuando en años anterio-
res se situaba cerca del 4 %. Por el
hecho de que la inmensa mayoría
de las subidas estén o en el IPC
más un punto, o en torno al 5 % en
caso de los convenios que no tie-
nen revisión salarial, creo que en

esta materia se ha dado un salto
cualitativo. Aparte, en algunos
convenios se han introducido me-
joras que poco a poco van asentan-
do el conjunto de convenios pro-
vinciales.

C: El convenio del Comercio
ha traído cola…

F.D.L.R.: Ha sido un aspecto
muy negativo en el balance de la
negociación colectiva. La patronal
ha decidido firmar en solitario un
engendro, porque no es un conve-
nio colectivo, con UGT, y no es
porque lo haya firmado con este
sindicato y no con Comisiones: lo
realmente grave es que se ha firma-
do un convenio con la minoría de
un sector. No es una cuestión de
guerras ni de celos, es una cuestión
de legalidad. Los convenios se tie-
nen que negociar con las mayorías,
y las mayorías no son casualidad.
Son el fruto de un conjunto de
elecciones sindicales que se hacen
a lo largo de cuatro años, y su re-
sultado es el que determina quién
tiene la mayoría en un sector para
poder negociar. Si no, ésto sería la
ley de la selva, cualquiera podría
constituirse en asociación de vaya
usted a saber qué y negociar. Ha si-
do un retroceso gigante el que se
ha hecho con esa firma. Confiamos
en que al final haya sentido común
por parte de la patronal y de UGT.

Y repito: no es una cuestión de
guerra entre dos sindicatos de cla-
se, es que no se puede cometer la
ilegalidad de firmar un convenio
prescindiendo de quien representa
al 70 %, se llame Comisiones o no.
Hay que respetar las mayorías que
deciden los trabajadores.

C: Mirando a 2007…
F.D.L.R.: Hay que seguir

avanzando en materia de empleo;
la destrucción de trabajos este
año ha sido demasiado grande,
sobre todo en el sector manufac-
turero (Almansa, con el calzado;
La Manchuela y Albacete, con el
textil; también la cuchillería se ha
visto resentida) con el "efecto
China". Pero no nos podemos
quedar en lamentos. Los retos tie-
nen que situarse en cómo ser ca-
paces de ser más generadores de
empleo, cómo hacer a Albacete
más atractivo para que nuevas
empresas se instalen aquí, empre-
sas con nuevas tecnologías, por-
que no hay que quedarse instala-
do en lo que ha sido la industria
tradicional de Albacete: hay que
buscar una alternativa con más
valor añadido en tecnología, en
investigación. O se crece en nú-
mero y calidad de empleo, o no
vamos por el camino del futuro.

Israel Cuchillo

FFrraanncciissccoo  ddee  llaa  RRoossaa,,  secretario general de Comisiones Obreras en Albacete

Lo peor, la siniestralidad laboral, que deja 14
muertos en la provincia; lo mejor, la subida de
poder adquisitivo de los trabajadores, alrededor
de un punto por encima del IPC. Y entre medias,
una oportunidad de oro perdida para haber
transformado muchos contratos temporales en

indefinidos tras la reforma laboral. Así ve el año
sindical que se va, en trazos gruesos, Francisco
de la Rosa. Y no se olvida, por supuesto, del con-
venio estrella de la temporada: el del Comercio.
"No es un convenio colectivo, es un engendro",
matiza.  

“Las empresas no han aprovechado 
la oportunidad de transformar 
empleo temporal en indefinido”

Elecciones

C: ¿Qué lectura hace de
las elecciones sindicales?

F.D.L.R.: Hasta el momen-
to, muy positivo. No sólo he-
mos mantenido nuestra dife-
rencia con el sindicato que nos
sigue, UGT, sino que en el ba-
lance de 2006 hemos ampliado
la diferencia casi un punto, es

decir, estamos prácticamente
en un 64 % frente a un 27 % en
número de representantes. Los
trabajadores siguen confiando
en CCOO, a pesar de todos los
ataques que hemos recibido,
sobre todo en el último perio-
do. Eso demuestra la estrategia
que llevan algunos.
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Accidentes

C: ¿Por qué han aumentado las muertes por accidente laboral?
¿Culpa de los empresarios, de la administración, de los trabajado-
res, mala suerte?

F.D.L.R.: Si se produce un accidente por mala suerte es que algo se
está haciendo mal. No podemos hacer depender de la suerte la vida de
un trabajador. Hay que evitar el riesgo y con ello evitamos el acciden-
te. La responsabilidad está clara: es de los empresarios, pero no porque
lo diga yo, sino porque lo dice la ley de riesgos laborales. Ellos son los
que tienen la capacidad organizativa y los que no cumplen con la nor-
ma. Hay un porcentaje muy amplio de em-
presas en las que no se cumple con los planes
de prevención. ¿Quiere decir esto que Comi-
siones está criminalizando a los empresarios?
No, hay muchos empresarios que hacen las
cosas bien, pero otros las hacen mal, y enton-
ces es la suerte la que determina que haya
más o menos accidentes, eso es algo que hay
que combatir. Comisiones lo quiere hacer
desde dentro de la empresa, de la mano de la
Administración y de la Inspección de Traba-
jo, y con la fiscalía, en materia de delitos pe-
nales. Y no sólo hay que condenar al empre-
sario que haya sufrido un accidente mortal
por negligencia en su empresa: también hay
que condenar al que no haya tomado las me-
didas oportunas ante la existencia de un ries-
go grave e inminente de accidente en su em-
presa. En eso estamos trabajando con la
Fiscalía, que está completamente de acuerdo
con nosotros. Esperamos ver los frutos el año

que viene.

C: Hay quien opina que parte de la culpa en los accidentes labo-
rales es del trabajador.

F.D.L.R.: Un trabajador no tiene la capacidad de organizar, se limi-
ta a obedecer las órdenes que se le dictan. Si el trabajador incumple,
existe un régimen disciplinario que la empresa puede ejercer. Si el em-
presario tiene el poder de disciplinar al trabajador, éste difícilmente pue-
de ser responsable de nada.
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Crónica: ¿Por qué
se han decidido a ela-
borar un producto tan
novedoso como es el
syrha dulce Finca Mi-
nateda?

Rosendo Cantó: Por-
que el mercado del vino
está saturado, hay más
oferta que demanda. Hoy
podemos encontrar mu-
chos vinos, y muy bue-
nos, con mejor o peor re-
lación calidad precio, y
el vino dulce es una al-
ternativa más para abrir
nuevas posibilidades de
mercado. Nos ha costado
muchos años conseguir-
lo, y estamos realmente
satisfechos con el resul-
tado final. Este Finca
Minateda es algo único
en el mercado.

C: ¿Cómo ha sido
2006 para bodegas
Cantó?

R.C.: Nos hemos en-
frentado a un mercado
endurecido, más difícil
que en años anteriores.
Estamos sufriendo un
descenso muy importan-
te del consumo, sobre to-
do por las nuevas medi-
das de tráfico. Aunque
estamos de acuerdo con
ellas, y apoyamos el
consumo responsable,
nos parecen un poco ra-
dicales. Se le ha dado un
varapalo importante al
consumo de vino en la
restauración. 

C: ¿De la vendimia
de 2006 va a salir un
buen vino?

R.C.: Es un poco
pronto para hacer juicios
de valor, pero las expec-
tativas son muy buenas. 

C: Bodegas Cantó es

una habitual en la lista
de premiados de los di-
ferentes concursos de
vino nacionales e inter-
nacionales que se cele-
bran, pero este año han
decidido no presentar-
se a ninguno, ¿por
qué?

R.C.: Entendemos
que el mercado de los
premios está saturado y
por ello hemos dejado de
enviar vinos a concur-
sos. La gente está tan
abrumada con los pre-
mios que incluso los
pueden llegar a ver con
cierto recelo, es decir,
que puede resultar con-
traproducente. Pero que
no nos hayamos presen-
tado este año a concurso
alguno no quiere decir
que no lo vayamos a ha-
cer en próximas edicio-
nes. Y un último apunte
con respecto al tema de
los concursos: a pesar de
la saturación de la que
hablamos, un mal vino
no consigue premios.

C: En su bodega no
sólo podemos encon-
trar vinos… 

R.C.: Tradicional-
mente, nos hemos dedi-
cado a la distribución
mayorista de licores. El
vino es una tradición que
ha pasado por cuatro ge-
neraciones y que hemos
querido relanzar, pero
nuestro principal nego-
cio siempre ha sido la
distribución de licores
de todo tipo. Lo del vino
es una vocación, una ilu-
sión y una apuesta de fu-
turo, porque es difícil
que una bodega nueva
tenga rentabilidad a cor-
to o medio plazo. Ac-
tualmente, se están cons-

truyendo bodegas con
dinero obtenido en otros
negocios, y lo hacen por
imagen y por prestigio.
Ellos sí pueden aguantar
una época de recesión en
el consumo como la que
estamos sufriendo, pero
resulta muy difícil para
quien tiene sólo la bode-
ga como negocio; mu-
chas de por sí tienen que
ser deficitarias. Además,
hoy día hace falta un
presupuesto impresio-
nante para marketing y
publicidad, que ya resul-
ta tanto o más importan-

te que las inversiones en
infraestructuras. La co-
mercialización es la
asignatura pendiente de
las bodegas.

C: ¿Y cómo se pre-
senta 2007?

R.C.: Vamos a poner
un especial interés en
promocionar el vino
dulce, porque es un vi-
no totalmente distinto,
novedoso; en el merca-
do apenas hay referen-
cias de este tipo de pro-
ducto.

C: Entonces, ¿el que

golpea primero golpea
dos veces?

R.C.: En el tema del
vino, no. El que hace un
producto novedoso e in-
novador y de alta calidad
sin un alto precio es po-
sible que encuentre mer-
cado en el momento ac-
tual. Son muy pocas las
bodegas que pueden po-
ner altos precios a sus
vinos y que tengan el su-
ficiente mercado para
vender toda su produc-
ción.

Israel Cuchillo

"El vino es una vocación, una 
ilusión y una apuesta de futuro"

Rosendo Cantó, ggeerreennttee  ddee  BBooddeeggaass  CCaannttóó

Con un mercado de vinos saturado e inva-
dido por nuevas bodegas de empresarios de
otros sectores que buscan más imagen y pres-
tigio personal que rentabilidad del vino en sí,
la búsqueda de nuevos productos se hace casi
imprescindible, y en ello está volcada a Bode-

gas Cantó, de Hellín. Tras varios años de es-
fuerzos e investigaciones por parte de Pedro
Sarrión, han lanzado en 2006 un nuevo vino
dulce que está sorprendiendo a propios y ex-
traños por sus novedosas y atrayentes cuali-
dades.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónica de Albacete. 24/12/2006.



crónicaAlbacete, 24 de diciembre de 2006 55

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónica de Albacete. 24/12/2006.



crónica56 Albacete, 24 de diciembre de 2006

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónica de Albacete. 24/12/2006.


